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Из первых уст Накануне визита в Россию председатель 
КНР Си Цзиньпин дал эксклюзивное интервью 
«Российской газете» и ТАСС

Укреплять 
общность интересов

Т
ретьего июля начинает-
ся официальный визит 
председателя КНР Си 
Цзиньпина в Россию. 
Основной темой пред-

стоящих переговоров президента 
России Владимира Путина с гла-
вой КНР станут вопросы двусто-
ронних отношений, политическо-
го и экономического сотрудниче-
ства. Накануне визита китайский 
лидер дал интервью «Российской 
газете» и ТАСС. 

Вы неоднократно отмечали, что 
китайско-российские отношения 
находятся на наилучшей за всю 
историю стадии. На ваш взгляд, в 
чем это воплощается? Насколько 
актуально для поддержания 
мира, стабильности, развития и 
процветания в мире и регионе 
своевременное согласование по-
зиции Китаем и Россией по клю-
чевой международной повестке 
дня?
СИ ЦЗИНЬПИН: В настоящее время ки-
тайско-российские отношения 
всеобъемлющего партнерства и 
стратегического взаимодействия 
переживают наилучший период 
за всю историю, что, по-моему, 
находит свое отражение в следую-
щих аспектах:

Первое, политическое и стра-
тегическое взаимодоверие отли-
чается высоким уровнем. Оконча-
тельно урегулированы оставшие-
ся от истории пограничные во-
просы. Таким образом, китайско-
российская граница протяженно-
стью более 4300 км превратилась 
в узы дружбы двух народов. Под-
писан Договор о добрососедстве, 
дружбе и сотрудничестве между 
КНР и РФ, в котором юридически 
закреплена идея о передаче друж-
бы из поколения в поколение. Обе 
стороны решительно поддержи-
вают усилия друг друга, нацелен-
ные на защиту коренных интере-
сов, в частности суверенитета, 

безопасности, территориальной 
целостности, решительно поддер-
живают друг друга в выборе пути 
развития, отвечающего нацио-
нальным особенностям, реши-
тельно поддерживают друг друга 
в национальном развитии и воз-

рождении, словом, в налажива-
нии своих дел. Китай и Россия — 
наиболее доверительные страте-
гические партнеры друг для дру-
га.

Второе, действуют совершен-
ные механизмы для контактов на 

высоком и высшем уровне, а так-
же многопланового сотрудниче-
ства. У нас с президентом Пути-
ным сложились тесные рабочие 
связи и добрые личные отноше-
ния. Мы встречаемся в год поряд-
ка пяти раз, вместе намечаем на-
правления двусторонних отно-
шений, обсуждаем перспективу 
их развития. По приглашению 
президента Путина я приеду в 
Россию с государствен-
ным визитом в ближай-
шие дни. 

Продал-купил, отменили — 
каждый год суды 
аннулируют 
по 10 тысяч сделок 
с недвижимостью 
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Эксклюзив Начальник 
Госавтоинспекции Михаил Черников — 
о главных угрозах на дорогах

Право руля

ЖКХ

ГАЗ, ВОДА И ТЕПЛЫЕ ТРУБЫ
Ирина Жандарова

С 
1 июля в России выросли та-
рифы на жилищно-комму-
нальные услуги. В среднем 

по стране они поднялись на 4 про-
цента. Для каждого региона опре-
делен свой предел. В Якутии влас-
ти могут поднять их на 6 процен-
тов, а в Северной Осетии — всего 
на 2,5 процента.

«В первом полугодии повыше-
ния не было совсем, а во втором, в 
июле, в среднем рост составит 
ниже уровня инфляции, и это са-
мый низкий показатель за 5 лет», 
— прокомментировали «Россий-
ской газете» в министерстве стро-
ительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства.

Для каждой из услуг тарифы 
повышаются неравномерно. И 
здесь тоже последнее слово за ре-
гионами. «Решение по каждому 
коммунальному ресурсу прини-

мают региональные службы по та-
рифам, — объясняет исполнитель-
ный директор НП «ЖКХ Контр-
оль» Светлана Разворотнева. — 
Они следят за тем, чтобы в сово-
купности рост платежей не превы-
сил установленный правительст-
вом предел».

Тарифы за газ в среднем по 
стране прибавят 3 процента, за 
воду придется платить на 4,9 про-
цента больше, на столько же подо-
рожает тепло. Платежи по некото-
рым услугам регион теоретически 
может снизить, а за счет этого дру-
гие можно будет повысить больше 
установленного правительством 
предела, поясняет Светлана Раз-
воротнева.  Если вводится новая 
услуга или регион активно инве-
стирует в качество, он может под-
нять тарифы в платежках граждан 
выше установленных 
правительством лими-
тов. 

Ирина Рыбникова, Светлана Батова 

С
толичные коммунальщики, обещав-
шие к понедельнику устранить весь на-
несенный ураганом урон, справились с 

последствиями дождей досрочно — уже в вос-
кресенье. В этот раз службы оповещения ра-
ботали более слаженно и, несмотря на то, что 
30 июня ураган в Московском регионе буше-
вал волнами, усиливаясь и трижды стихая за 
нескольких часов, урона он нанес меньше, 
чем его собрат месяцем раньше. 

Синоптики утверждают, что в последний 
день июня был побит погодный рекорд. 65 
миллиметров, или 90% месячной нормы, 

осадков за три часа в Москве выпало впервые 
за всю историю метеонаблюдений. К 14.00 
метеостанция на ВДНХ намерила ветер силой 
24 метра в секунду — это штормовой шквал со 
скоростью 86,4 километра в час! Ветром в 
столице повалило более 2,5 тысячи деревьев. 
По словам заммэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петра Бирюкова, 
возглавившего оперативный штаб по устра-
нению нештатных ситуаций, больше всего 
поваленных деревьев оказалось в 
Северо-Восточном округе, куда при-
шелся основной удар стихии.

Владимир Баршев

Ч
уть больше двух недель назад — 17 
июня — президент России назна-
чил главой ГИБДД генерал-майо-
ра полиции Михаила Черникова. 
«Российская газета» стала пер-

вым СМИ, которому дал интервью новый на-
чальник Госавтоинспекции страны. В беседе 
с корреспондентом газеты он рассказал о 
своем видении роли и задач ГАИ, способах 
противодействия коррупции на дорогах, но-
вых приемах борьбы с лихачами и многом 
другом.

Михаил Юрьевич, от нового начальника все 

всегда чего-то ждут. Либо реформ, либо ста-
бильности. А нас ждут реформы?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Наша цель — обеспечить без-
опасность на дорогах и комфортность пере-
движения наших граждан. Общеизвестно, что 
основная задача любой реформы — это изме-
нение сознания людей, в нашем случае это от-
ношение к соблюдению ПДД. Одна из глав-
ных проблем сегодня — агрессия на дорогах. 
Ее надо решать как на законодательном уров-
не, так и на уровне профилактики, убежде-
ния, пропаганды. Потому что агрессивное по-
ведение водителей затрагивает многих участ-
ников дорожного движения. Уже 
есть непосредственная законода-
тельная инициатива.

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ

Июль. Вступает в силу

СТИХИЯ  За три часа в Москве 
выпала почти месячная норма осадков

Перевернутое 
небо 
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Австралийский доллар  45,5908
Азербайджанский манат  34,8900
Армянский драм**  12,3608
Белорусский рубль  30,6193
Болгарский лев  34,6477
Бразильский реал  17,9724

Венгерский форинт**  21,9048
Вон Республики Корея***  51,8596
Датская крона*  91,1488
Доллар США  59,3862
Евро  67,8072
Индийская рупия**  91,6843

Казахстанский тенге**  18,3719
Канадский доллар  45,7204
Киргизский сом**  85,8331
Китайский юань*  87,5954
Молдавский лей*  32,8101
Новый туркменский манат  16,9918

Норвежская крона*  70,9224
Польский злотый  16,0179
Румынский лей  14,8532
СДР  82,5842
Сингапурский доллар  43,1272
Таджикский сомони*  67,3695

Турецкая лира  16,8711
Узбекский сум***  15,0079
Украинская гривна*  22,8058
Фунт стерлингов  77,1902
Чешская крона*  25,8487
Шведская крона*  70,1782

Швейцарский франк  61,9768
Южноафриканский рэнд*  45,3849
Японская иена**  53,0116

*За 10
**За 100
***За 1000

Официальные
курсы валют ЦБ России
с 1.07.17 
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Акцент

 Китай и Россия — наиболее 
доверительные стратегиче-
ские партнеры друг для друга Михаил Черников: Сотрудник в первую очередь должен стараться предупредить нарушение.
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Джанни 
Инфантино: 
Россия 
провела 
блестящий 
турнир

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 
ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПОДПИСАЛ 
РЯД ЗАКОНОВ.

Среди них —

О взаимодействии 
ЦБ с банками через 
онлайн-кабинет

О внесении 
изменений 
в закон 
«о военном 
положении»

О предельном сроке 
для смягчения 
меры пресечения 
больным арестантам

О регулировании 
правоотношений 
для реновации 
жилищного фонда 
в Москве

О блокировке 
«зеркал» пиратских 
сайтов в Интернете

О создании в России 
«реестра 
коррупционеров»

Новые правила 
трудоустройства 
подростков

Комментарии на с. 2

Документы 
будут опубликованы 
в завтрашнем номере 
«Российской газеты»

С МЕСТА СОБЫТИЙ
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С июля счетчики насчитают россиянам оплату на 4 процента больше. 
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Си Цзиньпин: Китайско-российская 
граница протяженностью более 
4300 км превратилась в узы друж-
бы двух народов.
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Сильный ливень не привел к подтоплению сто-
личных улиц. 
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ОФИЦИАЛЬНО Владимир Путин подписал ряд важнейших законов. Комментарии наших корреспондентов

Какие перемены нас ожидают
РЕНОВАЦИЯ

ВАМ  КЛЮЧИ К КОМФОРТУ

Любовь Проценко

ЗАКОН о пятиэтажках, как по-
просту назвали москвичи закон о 
реновации, более трех месяцев 
бурно обсуждавшийся не только 
в столице, но и в стране, в минув-
шую субботу подписал прези-
дент Владимир Путин. В этот же 
день документ был размещен на 
официальном портале правовой 
информации и вступил в силу. 

В соответствии с ним, как и 
предлагали столичные власти, 
около 4,5 тысячи типовых домов, 
построенных с 1957 по 1968 год, 
будут снесены. Взамен старых 
малогабаритных квартир с изно-
шенными коммуникацями, сы-
реющими стенами и протекаю-
щими потолками, их жители по-
лучат комфортное жилье в совре-
менных домах. Архитекторы убе-
ждены, что эти многоэтажки, по-
строенные по новым энергосбе-
регающим технологиям, просто-
ят без проблем не меньше 100 
лет. «Хрущевки» же изначально 
предполагалось эксплуатиро-
вать не более 50 лет, но многие из 
них по нашей бедности простоя-
ли гораздо дольше. 

Решение снести их, принятое 
мэром Москвы Сергеем Собяни-
ным и поддержанное Владими-
ром Путиным, в городе сначала 
было воспринято неоднозначно. 
Нашлись политики, попытавши-
еся благое намерение городских 
властей  — за счет столичного 
бюджета, улучшить жилищные 
условия горожан, представить 
посягательством на их частную 
собственность. И в какой-то мере 
им это удалось: на первый ми-
тинг противников реновации 
вышло по разным данным от 10 
до 20 тысяч горожан. В ответ на 
это правительство Москвы, об-
щественность вступили в диалог 
с жителями столицы, беспреце-
дентный по своей открытости. 
Каждый москвич мог высказать 
свое мнение — на общественных 
слушаниях, встречах с депутата-
ми, представителями обществен-
ной палаты Москвы и даже с три-
буны Госдумы. И лично повлиять 
на судьбу своего дома — дать свое 
согласие на его снос и переезд, 
или остаться жить по старому 
адресу. Причем, безо всякого 
страха, что завтра придет экска-
ватор и дом снесет. 

Результат этого диалога гово-
рит сам за себя: 90% жителей пя-

тиэтажек, вошедших в предвари-
тельный перечень попадающих 
под снос, проголосовали за вхо-
ждение в программу реновации, 
а в целом по Москве ее поддержа-
ли 80% жителей столицы. А все, 
кто хотел выйти из программы, — 
вышел. 

Такой грандиозный кредит до-
верия к властям имеет как мини-
мум два объяснения. Во-первых, 
еще до того, как закон о ренова-
ции был принят на федеральном 
уровне, Москва приняла свой го-
родской закон, в котором дала 12 
гарантий москвичам. Право и по-
сле переезда остаться жить в сво-
ем районе и даже в большинстве 
случаев — в пределах шаговой до-
ступности от старого жилья. Вы-
бор получить взамен снесенной 
равноценную или равнозначную 
квартиру или взять деньгами ее 
стоимость по рыночной цене и 
т.д. Второе и еще, вероятно, более 
важное объяснение в том, что но-
вая программа стала продолже-
нием сноса 1700 пятиэтажек 
первых индустриальных серий, 
который как раз заканчивается в 
Москве. 160 тысяч семей москви-
чей, уже переехавших из старых 
квартир, лучше всяких агитато-
ров могут рассказать и показать 
соседям, как они живут сейчас на 
новом месте, в новой квартире. 
Ну а те, кто попал во вторую вол-
ну сноса, оказались еще в более 
выигрышном положении — им 
власти гарантировали чистовую 
отделку не экономкласса, как 
прежде, а комфорт-класса, мате-
риалами и оборудованием высо-
кого качества. 

А более широкий масштаб 
сноса — почти втрое больший, 
чем прежде, позволит столице 
комплексно застраивать новые 
кварталы на месте снесенных до-
мов. Возводить их с улицами, 
парковками, дорогами и парка-
ми по современным нормам, сра-
зу со всей необходимой социаль-
ной инфраструктурой.  Для того 
чтобы эти кварталы стали насто-
ящим украшением столицы, го-
родские власти объявили между-
народный архитектурный кон-
курс. Он вызвал большой инте-
рес у ведущих архитекторов 
мира. Главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов надеется, 
что разработанные ими проекты 
помогут стать Москве еще более 
красивым и комфортабельным 
городом. 

Сотрудничество Россия и Белоруссия назвали главным общим проектом сферу высоких технологий

Дорога в IT-страну
Кира Латухина

Р
оссию и Белоруссию 
скрепят инновации. 
С уд ь б а  с о ю з а  д в у х 
стран зависит от того, 
как удастся ответить на 

технологические вызовы, заявил 
Владимир Путин. Отставание в 
сфере высоких технологий недо-
пустимо — это вопрос выжива-
ния, согласился Александр Лука-
шенко. Санкции здесь не будут 
помехой — даже наоборот, станут 
стимулом.

В пятницу в Москве гостил 
президент Белоруссии. Визит на-
чался с форума регионов, куда 
оба лидера заехали перед перего-
ворами. «Наши страны действи-
тельно стратегические партнеры 
— в полном смысле этого слова — и 
самые близкие союзники», — за-
верил Путин. Президент отметил 
создание в Сахалинской области 
современного агрогородка. По-
сле чего напомнил про Крым. 
«Число таких взаимовыгодных 
проектов будет только расти, в 
том числе за счет возможностей, 
которые открываются для бизне-
са и в новых регионах РФ», — уве-
рен он.

Форум был посвящен высо-
ким технологиям. «Сегодня бук-
вально на глазах формируется 
новый промышленный уклад, 
основанный на активном внедре-
нии цифровых технологий, инно-
вационных материалов, роботи-
зации, «зеленой» энергетике, — 
продолжил российский лидер. — 
И от того, как мы с вами сможем 
ответить на эти технологические 
вызовы, будет зависеть долгос-
рочная конкурентоспособность 
наших стран, их позиции в гло-
бальном разделении труда. По-
зволю себе даже больше сказать: 
от того, как мы решим эту задачу, 
будет зависеть — в значительной 
степени — наша судьба».

«Неотъемлемой частью эко-
номики будущего должна стать 
мощная транспортная инфра-

структура, — убежден Путин. — 
Мы намерены и дальше разви-
вать скоростное пассажирское 
сообщение на территории Союз-
ного государства, совершенство-
вать сеть панъевропейских тран-
спортных коридоров, проходя-
щих через территории наших 
стран». «Ведущим российским и 
белорусским компаниям и уни-
верситетам по силам разрабаты-
вать уникальные технологиче-
ские и программные продукты, 
которые могли бы конкуриро-
вать на мировых рынках», — уве-
рен он.

«За два десятилетия сделано 
немало. По крайней мере сделано 
столько, сколько не сделало ни 
одно из государств планеты в 
плане интеграции», — оценил Лу-
кашенко. «Стоит вопрос: сможем 
ли мы выжить в перспективе? — 
продолжил он. — Если мы отста-
нем по этой теме, по которой мы 
сегодня ведем диалог, мы обрече-
ны плестись в хвосте, никто нас 
не спасет, никто. Ни потенциалы, 
ни углеводороды, ничто».

Еще три года назад была по-
ставлена задача по инновацион-
ному развитию Белоруссии. «Но, 
когда мы изучили мировой опыт, 
прослезились — мы отстали», — не 
скрывал Лукашенко. «И нам надо 
успеть, для того чтобы сделать 
свою судьбу», — согласился он с 
Путиным. «Мы перед собой по-
ставили амбициозную задачу — 
превратить Беларусь в IT-стра-
ну», — провозгласил президент ре-
спублики. «Это будет наш с вами 
общий проект», — добавил он.

Лукашенко высоко оценил сов-
местную деятельность на Сахали-

не и в других регионах. «Точно так 
и россияне сегодня работают в Бе-
ларуси, — сказал он. — Мы просто 
наверху даже мало знаем этих 
примеров, но все вы шевелитесь в 
хорошем смысле слова, как мура-
вьи, если это все представить. И я 
вам за это очень благодарен. Вы 
просто молодцы, надо в этом тем-
пе нам двигаться, создавая наше 
общее пространство и демонстри-
ровать всем, что никакие санкции, 
никакое давление нам не помеха, 
мы преодолеем все».

После форума регионов лиде-
ры приехали в Кремль. На засе-

дании Высшего госсовета Союз-
ного государства центральными 
вопросами стали промышлен-
ная кооперация и сельское хо-
зяйство. Президент РФ , в част-
ности, говорил о том, что необ-
ходимо снимать «остающиеся 
торговые и инвестиционные ба-
рьеры и в целом проводить со-
гласованную экономическую 
политику». А его белорусский 
коллега в ходе заседания обра-
тился к России с призывом — не 
убивать коров из-за лейкоза. 
«Не торопитесь уничтожать 
скот, как это мы в свое время 
сделали!» — сказал он. «Корову 
за год не вырастишь: это не пти-
ца и не поросенок», — со знани-
ем дела объяснил белорусский 
лидер, добавив, что это может 
отбросить сельское хозяйство 
на годы назад. А из-за рубежа хо-
роший племенной скот не про-
дадут, нужно разводить самим...

Александр Лукашенко обсудил с Владимиром Путиным и Дмитрием Медведевым промышленную кооперацию и сельское хозяйство.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Никакие санкции, никакое 
давление нам не помеха

ФИНАНСЫ

ЦЕНТРОБАНК БУДЕТ ОБЩАТЬСЯ 
С БАНКАМИ ПО ИНТЕРНЕТУ

Ирина Голова

РОССИЙСКИЕ банки теперь 
смогут создавать на официаль-
ном сайте Центробанка личный 
кабинет и обмениваться с ЦБ ин-
формацией. Подробный порядок 
взаимодействия, как это предпи-
сывает новый закон, установит 
Банк России.

Через личный онлайн-каби-
нет Центробанк сможет направ-
лять в адрес кредитной организа-
ции необходимые документы, в 
том числе запросы, свои требова-
ния, предписания. А также разъя-
снения по поводу применения 
разных нормативных актов регу-
лятора. 

И взамен Центробанк будет 
получать отчетность кредитных 
организаций и другие докумен-
ты. Личные кабинеты банков по-
могут ускорить обмен докумен-
тами. Территориальная удален-
ность банка теперь не будет иг-
рать роли в общении с ЦБ.

Кроме того, электронное вза-
имодействие поможет разре-
шить вопрос с установлением 
момента доставки предписаний 
Банка России.

Эти новации, говорят экспер-
ты «Российской газеты», еще 
один шаг к созданию в стране 
технического каркаса для ста-
новления цифровой экономики. 
И роль банков в этом сегодня 
трудно переоценить. Именно в 
финансовой сфере активнее все-
го внедряются новейшие IT-тех-
нологии. 

Недавно в Госдуму внесен за-
конопроект, который устанавли-
вает правила удаленной аутенти-
фикации и идентификации кли-
ентов с использованием биоме-
трических данных. Эксперимен-
тально некоторые банки уже 
опробовали эти системы. Напри-
мер, установление личности кли-
ента мобильного банка с помо-
щью распознавания голоса или 
фотографии.

ТЕХНОЛОГИИ

«ПИРАТСКИЕ» САЙТЫ БУДУТ 
БЛОКИРОВАТЬ В ТЕЧЕНИЕ СУТОК

Ирина Жандарова

КОПИИ пиратских сайтов, или 
так называемые «зеркала», теперь 
можно будет блокировать в тече-
ние суток. Закон об этом подписал 
президент Владимир Путин.

Сегодня блокировать «зерка-
ла» можно только по решению 
суда. 

«Пираты» успевают делать 
копии своих ресурсов быстрее, 
чем Роскомнадзор их закрывает. 
По новому закону для блокиров-
ки копии сайта с запрещенным 
контентом не придется получать 
решение суда. То есть закрыть до-
ступ к такому сайту можно будет 
в течение суток.

«Доказав, что это «зеркало», 
можно блокировать такой сайт 
без отдельного решения суда», — 
говорит Евгений Ицаков, доцент 
кафедры менеджмента и пред-
принимательства факультета 
экономических и социальных 
наук РАНХиГС.

Кроме того, после вступления 
закона в силу, поисковики будут 
обязаны исключать заблокиро-
ванные «зеркала» из поисковой 
выдачи.

Документ работает на защиту 
авторских прав. «Мы не можем 
продавать диски с фильмами и 
музыкой, любой информацией, 
если она есть в свободном досту-
пе в Интернете», — говорит Евге-
ний Ицаков.

Госдума приняла закон 23 
июня этого года. Он вступит в 
силу с 1 октября 2017 года.

Эксперт отмечает, что сейчас 
сохраняется возможность захо-
дить на сайты с запрещенным со-
держанием через прокси-серве-
ра. «Они позволяют создать впе-
чатление, что мы заходим в Ин-
тернет не из России, а из какой-то 
другой страны. И тогда ограниче-
ния на нас не действуют», — гово-
рит Евгений Ицаков. Но законо-
датели уже работают над запре-
том таких соединений.

ПРАВО

КОРРУПЦИОНЕРЫ ПОПАДУТ 
В «ЧЕРНЫЙ СПИСОК»

Татьяна Замахина

С 1 ЯНВАРЯ 2018 года в России 
появится реестр коррупционе-
ров, который станет не только 
своего рода «доской позора», но 
и базой данных для кадровиков. В 
результате уволенные за взятки 
бывшие чиновники и силовики 
не смогут вернуться на госслуж-
бу и продолжать свою незакон-
ную деятельность. Закон на эту 
тему подписал президент РФ Вла-
димир Путин.

Новый документ, созданный в 
кабмине, направлен на реализа-
цию поручения главы государст-
ва о формировании списка лиц, 
уволенных в связи с утратой до-
верия. Как пояснили в правитель-
стве, в период с 2012 по 2015 год 
по этой причине лишились рабо-
ты 1,2 тыс. чиновников. При по-
следующем трудоустройстве та-
кого человека информация об 
основаниях увольнения может 
быть скрыта. Теперь «черный 

список» позволит кадровым 
службам проверять кандидатов. 
Реестр будет размещаться в ин-
формационной системе в области 
госслужбы. Кроме чиновников 
разного уровня закон охватыва-
ет работников прокуратуры, со-
трудников Следственного коми-
тета и органов внутренних дел, 
таможни, пожарной службы, а 
также военнослужащих, работ-
ников Центробанка, должност-
ных лиц госкорпораций, пенси-
онного и других госфондов.

В Госдуме при рассмотрении 
поправок вспомнили опыт СССР 
— тогда на каждом шагу висели 
доски позора, которые играли 
важную профилактическую 
роль. А теперь то же уготовано и 
для госслужбы, предупредил за-
мпред Комитета ГД по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Анатолий Выборный. За-
кон, объяснил депутат, направ-
лен на формирование «антикор-
рупционной модели поведения».

БЕЗОПАСНОСТЬ

ТЫЛЫ ПРИКРОЕТ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ ОБОРОНА

Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ РФ утвердил изме-
нения в Федеральный конститу-
ционный закон «О военном поло-
жении». В комментарии к доку-
менту говорится, что его коррек-
тировка связана с необходимо-
стью повысить эффективность 
работы органов госвласти и 
местного самоуправления при 
организации и ведении террито-
риальной обороны. 

В соответствии с Конституци-
ей РФ в случае нападения на 
нашу страну или возникновения 
прямой угрозы агрессии против 
России президент имеет право 
ввести военное положение. Этот 
период подразумевает ограниче-
ние некоторых прав и свобод гра-
ждан и организаций. А при необ-
ходимости — возложение на них 
дополнительных обязанностей. 
Все это нужно для защиты насе-
ления, важных объектов и ком-
муникаций от противника, пре-

дотвращения диверсионных и 
террористических актов. 

Одновременно военные и гра-
жданские чиновники организу-
ют на порученных участках так 
называемую территориальную 
оборону. Как правило, границы 
таких зон совпадают с граница-
ми областей, краев и республик. 
С введением военного положе-
ния там наладят охрану важных 
объектов и проследят за поряд-
ком. По информации миноборо-
ны, непосредственная организа-
ция и руководство территори-
альной обороной возлагается на 
военный округ.

В период военного положения 
решением президента в различ-
ных регионах России могут со-
здать штабы территориальной 
обороны. Их основная задача — 
обеспечить надежную и непре-
рывную связь местных властей с 
военным командованием и орга-
низациями, которые занимаются 
мобилизацией населения.  

ТРУДОВОЙ КОДЕКС

ПОДРОСТКИ СМОГУТ РАБОТАТЬ 
НЕ ТОЛЬКО В КАНИКУЛЫ

Ирина Жандарова

ПРЕЗИДЕНТ подписал поправ-
ки в Трудовой кодекс, которые 
разрешают подросткам с 15 лет 
работать по трудовому договору.

Но труд этот должен быть лег-
ким, не причиняющим вреда здо-
ровью детей.

Также трудовой договор мо-
гут заключить подростки с 15 
лет, оставившие учебу до получе-
ния основного общего образова-
ния или отчисленные из школы 
или колледжа и продолжающие 
получать общее образование в 
иной форме обучения, например 
экстерном.

При этом в федеральном зако-
не отмечается, что для тех, кто 
обучается, трудовая деятель-
ность не должна мешать образо-
вательной. 

Раньше, напомним, заклю-
чать трудовой договор с подрост-
ком можно было только на вре-
мя, свободное от учебы. 

Правила трудоустройства тех, 
кто окончил учебу или был отчи-
слен, законодательно вообще 
прописаны не были. 

Законом определена продол-
жительность рабочего дня под-
ростка. Например, в возрасте от 
14 до 15 лет — это четыре часа в 
день. В возрасте от 15 до 16 лет — 
пять часов. В возрасте от 16 до 18 
лет — семь часов. 

Для тех, кто получает общее 
или среднее профессиональное 
образование и совмещает его с 
работой, рабочий день не может 
быть более двух с половиной ча-
сов в возрасте от 14 до 16 лет и че-
тырех часов в возрасте от 16 до 
18 лет. Основные изменения ка-
саются 14-летних подростков. 
Сейчас закон разрешает под-
росткам работать в свободное от 
учебы время не более 24 часов в 
неделю. Ограничение ежеднев-
ной продолжительности рабоче-
го дня во время летних каникул 
не было установлено. 

ПРОЦЕДУРА

ТЯЖЕЛОБОЛЬНЫХ БЫСТРЕЕ 
ВЫПУСТЯТ ИЗ СИЗО

Владислав Куликов

НОВЫЙ закон ускорил процеду-
ру освобождения тяжелоболь-
ных арестантов из следственных 
изоляторов.

Глава государства подписал 
поправки в Уголовно-процессу-
альный кодекс, которые устанав-
ливают следователю жесткий 
срок — три дня, ни минутой боль-
ше — в течение которого он дол-
жен изменить меру пресечения 
тяжелобольному арестанту. От-
счет начнется с того момента, 
как следователь получит соот-
ветствующее медицинское за-
ключение.

Если дело уже передано в суд, 
то решение об изменении меры 
пресечения (то есть освобожде-
нии подсудимого из следственно-
го изолятора) должен принимать 
суд. У судьи на это тоже будет 
только три дня.

Есть страшный список болез-
ней, с которыми держать челове-

ка в тюрьме нельзя. Подтвердить 
диагноз должно медицинское об-
следование. Но после того, как 
врачи скажут свое слово, оконча-
тельно судьбу заключения  долж-
ны решать соответствующие ин-
станции. 

Подобное правило действует 
и для арестованных в СИЗО, и 
для осужденных в колониях. Но 
порядок освобождения из СИЗО 
или колоний регулируется раз-
ными актами, так как статус у та-
ких заключенных разный. Право-
защитники жаловались, что 
раньше суды иногда не успевали 
освободить человека — пока в ин-
станциях решался его вопрос, он 
умирал. По словам экспертов, 
проблема была и в том, что пра-
воохранители не торопились ос-
вобождать человека, тянули вре-
мя — ведь жесткого срока на при-
нятие решения у них не было. 

Теперь же документы не будут 
залеживаться под сукном у сле-
дователя.
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Июль. Вступает в силу
ГАЗ, ВОДА И ТЕПЛЫЕ ТРУБЫ

Для этого необходимо 
получить согласие 
местных депутатов. 

Речь идет о тех случаях, когда в 
населенных пунктах появляет-
ся централизованное водоснаб-
жение и водоотведение, кото-
рых до этого не было. В этом 
случае общая сумма в платеж-
ке, конечно, вырастет. К приме-
ру, раньше люди вообще не пла-
тили за воду и канализацию, а 
теперь будут.

В случае если жители счита-
ют, что тариф завышен, можно 
обращаться в управляющую 
компанию и государственную 
жилищную инспекцию для про-
ведения проверки корректности 
начислений. 

Кроме того, можно направить 
обращение в Федеральную анти-
монопольную службу, как в ор-
ган, устанавливающий тарифы 
на жилищно-коммунальные 
услуги. 

В минстрое отметили, что от-
расль перешла на долгосрочное 
тарифное регулирование.

Тарифная формула устанав-
ливается на срок не менее трех 
лет. Это дает населению понят-
ную прогнозируемую динамику 
изменения тарифов. Так, и в 
2014, и в 2015, и в 2016 году рост 
платы за жилищно-коммуналь-
ные услуги не превышал инфля-
ции. На 2017—2018 годы плани-
руемый рост составит около 4 
процентов в год. «Ориентиры ро-
ста платежей есть на ближайшие 
три года, но сами тарифы утвер-
ждаются ежегодно», — поясняет 
Светлана Разворотнева. 

Еще одна новация июля — в 
платежном документе для опла-

ты коммунальных услуг появят-
ся двухмерные штрихкоды. 

Они помогут быстрее и эф-
фективнее производить оплату 
услуг. Кроме того, такие коды со-
кратят расходы на проведение 
платежа, а следовательно, и об-
щие траты граждан на жилищно-
коммунальные услуги. 

То, что резервы экономии 
скрыты в банковских комисси-
ях, недавно признала и Феде-
ральная антимонопольная 
служба (ФАС). Она обратила 
внимание на то, что некоторые 
российские граждане платят 
двойную банковскую комиссию 
при переводе средств за услуги 
ЖКХ. Одна из них уже включена 
в счет, другую берет банк. Те-
перь Федеральная антимоно-
польная служба планирует вве-
сти прямой запрет на включе-
ние этой комиссии в расчет та-
рифов на жилищно-коммуналь-
ные услуги.

Кроме того на портале государ-
ственной информационной систе-
мы ЖКХ сегодня основная часть ре-
гионов должна выложить все дан-
ные о коммунальном хозяйстве, та-
рифах, о многоквартирных домах и 
управляющих организациях, кото-
рые их обслуживают.  

В противном случае у жильцов 
есть право не платить до тех пор, 
пока в их личном кабинете на порта-
ле не будет выложена вся требуемая 
законом информация. Этот эконо-
мический стимул в минкомсвязи 
считают довольно эффективным. 

В дальнейшем граждане смо-
гут голосовать на общих собра-
ниях по дому в ГИС ЖКХ и оце-
нивать качество работы управ-
ляющей компании. 
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ДЕНЬГИ

ЗАРПЛАТЫ БЮДЖЕТНИКОВ ПЕРЕВЕДУТ НА КАРТУ «МИР»

Роман Маркелов 

Р
оссийские банки с 1 
июля обязаны исполь-
зовать только нацио-
нальные платежные ин-
струменты при опера-

циях с деньгами бюджетников. С 
этой даты россияне, пришедшие 
работать в бюджетную сферу 
либо впервые обратившиеся за 
получением пенсии, будут полу-
чать только карты системы 
«Мир».

Речь идет о выплатах денежно-
го содержания, зарплатах работ-
никам государственных и бюд-
жетных учреждений, а также 
пенсиях и стипендиях.

В течение года (до 1 июля 2018 
года) картами «Мир» должны 
быть обеспечены и работники 
бюджетных организаций, кото-
рые сейчас пользуются картами 
международных платежных си-
стем. Срок выдачи карт «Мир» 
пенсионерам завершится 1 июля 
2020 года — это срок для посте-
пенной замены заканчивающих 
свой срок действия карт.

При этом по закону лица, по-
лучающие указанные средства 

наличными или на банковские 
счета, не привязанные к пласти-
ковым картам, могут не пользо-
ваться новой системой. Вступив-
шие в силу поправки также не ко-
снутся вычетов по НДФЛ и нере-
гулярных выплат.

По новому закону банки 
должны были не позже 1 июля 
2017 года обеспечить прием карт 
«Мир» во всех своих техниче-
ских устройствах для расчетов, 
включая банкоматы. Через три 
месяца, после 1 октября, продав-
цы, чья годовая выручка от реа-
лизации товаров превышает со-
рок миллионов рублей, также 
должны обеспечить прием карт 
«Мир». 

При этом на данный момент 
картой «Мир» нельзя расплачи-
ваться за рубежом. Для загранич-
ных покупок банки по просьбе 
клиента будут выдавать кобейд-
жинговые карты национальной 
платежной системы, выпущен-
ные в сотрудничестве с междуна-
родными игроками.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Национальной системы 
платежных карт (НСПК), к концу 
июня российские банки выпу-
стили уже 9,7 миллиона карт 
«Мир». Участниками платежной 
системы являются 386 кредит-
ных организаций, все они обслу-
живают такие карты, подчеркну-
ли в НСПК.

Ранее глава НСПК Владимир 
Комлев заявлял в интервью «Рос-
сийской газете», что любой дер-
жатель карты «Мир» независимо 
от банка-эмитента сможет полу-
чать по ней возврат процента с 
покупок (кэшбэк). Держатели 
карт сами будут выбирать, в ка-
кой акции они хотят принимать 
участие. «Мы ставим задачу, что-
бы во всех востребованных сег-
ментах — еда, топливо, путешест-
вия, питание, рестораны и т. д. — у 
нас были полностью представле-
ны ключевые компании, охваты-
вающие все города страны», — от-
мечал Владимир Комлев.

Кстати, пользователи соцсети 
«ВКонтакте» с субботы уже мо-
гут совершать покупки с помо-
щью карты «Мир». Комиссия за 
отправку средств — один процент 
суммы перевода, которая не 
должна быть меньше 50 рублей.

Россияне активно открывают для 
себя «Мир». Банки выпустили уже 
9,7 миллиона этих карт. 

Акцент

 Срок выдачи карт «Мир» 
пенсионерам заканчивается 
1 июля 2020 года, заменять их 
будут постепенно 

ТОРГОВЛЯ 

КАЧЕСТВО ПРОДУКТОВ 
ПРОВЕРИМ ПО СМАРТФОНУ

Юлия Кривошапко

У РОССИЯН появилась возмож-
ность проверять легальность 
своих покупок, а заодно полу-
чать и хранить электронные чеки 
— крайне полезная опция для 
контроля за расходами.

Первого июля вступили в силу 
новые требования, которые обя-
зывают торговые предприятия, в 
том числе те, которые работают в 
Интернете, перейти на более сов-
ременные контрольно-кассовые 
аппараты с функцией передачи 
данных в Федеральную налого-
вую службу (ФНС). Что касается 
покупателей, то они при совер-
шении каждой покупки теперь 
будут получать чеки со специаль-
ными QR-кодами (черно-белые 
квадраты с замысловатым рисун-
ком, которые являются миниа-
тюрными носителями информа-
ции. — Прим. ред.). С их помощью 
можно будет выяснить, есть ли 
данные о совершенной покупке в 
налоговой службе или нет. Если 
информация есть, значит, прода-
вец работает легально и покупа-
тель сможет всегда подтвердить 
приобретение того или иного то-
вара.

QR-код считывается при по-
мощи мобильного приложения 
ФНС — оно бесплатно скачивает-
ся на смартфон в AppStore и 
GooglePlay. Для считывания до-
статочно поднести изображение 
кода к видеокамере мобильного 
устройства. Информация о по-
купке появится на экране.

В налоговой службе уточнили, 
что покупатель может отказать-
ся от бумажного чека и сразу по-
лучить его на электронную почту 
или на тот же смартфон.

«На наш взгляд, все-таки по-
требуется немного больше вре-
мени, чтобы требования выпол-
нили все, кто должен это сде-
лать, — говорит Иван Ефремен-

ков, заместитель исполнитель-
ного директора по правовым во-
просам и экспертизе «ОПОРЫ 
России». Но тут, скорее, речь 
идет о том, что некоторые пред-
приниматели заказали, но еще 
не успели получить новое обору-
дование».

Федеральная налоговая служ-
ба между тем подтвердила ранее 
озвученное обещание не штра-
фовать предпринимателей, кото-
рые заказали «умные» кассы, но 
не успели к назначенному сроку 
их получить и запустить в работу. 
Дожидаясь доставки, они пока 
могут использовать кассы старо-
го образца.

В ФНС рассчитывают, что но-
вая технология сделает сферу 
розничной торговли и услуг бо-
лее прозрачной. И избавит биз-
нес от лишней отчетности — при 
новом порядке нет необходимо-
сти вести на бумаге девять форм 
кассовой отчетности по каждому 
аппарату, в том числе в ежеднев-
ном режиме.

Возможные проблемы со свя-
зью или ее отсутствие не станут 
препятствием для работы в но-
вом формате, уверены в ФНС. 
Там напоминают, что закон пред-
усматривает возможность при-
менять «умные» кассы в так на-
зываемом автономном режиме, 
когда информация накапливает-
ся в кассовом аппарате и после 
этого предоставляется любым 
удобным для налогоплательщика 
способом в налоговый орган, в 
том числе через «личный каби-
нет». Такой режим можно приме-
нять в отдаленных от связи мест-
ностях, перечень которых опре-
делили власти регионов.

Если же связь имеется, но по 
какой-то причине временно про-
пала, кассовый аппарат будет на-
капливать информацию и пере-
даст ее в налоговую после того, 
как сбой будет устранен. 

КОНТРОЛЬ

ЗА ГМО БУДУТ ШТРАФОВАТЬ 

Нина Егоршева

ОБНОВИЛСЯ порядок государ-
ственной регистрации организ-
мов, модифицированных с помо-
щью генной инженерии (ГМО). 
Список ведомств достаточно ши-
рок — минздрав, Роспотребнад-
зор, Росздравнадзор и Россель-
хознадзор.

Это дает представление, на-
сколько ГМО успели проникнуть 
в нашу жизнь. Речь идет о произ-
водстве лекарств, продуктов пи-
тания, кормов для животных и 
много другого.

Впрочем, сами правила суще-
ствуют не первый год — напри-
мер, Россельхознадзором на се-
годняшний день зарегистрирова-
но 89 кормов, полученных из 
ГМО. А вот наказания за их несо-
блюдение не было. 

Теперь же нарушителям зако-
нодательства в области генно-ин-
женерной деятельности грозит 
административная ответствен-
ность. То есть, если на ГМО нет 
госрегистрации или истек срок 
действия свидетельства (обычно 
оно выдается на 5 лет), либо были 
нарушены условия использова-
ния модифицированных орга-
низмов при производстве кон-
кретной продукции, компания 
заплатит штраф в размере от 100 
тысяч до 500 тысяч рублей, а дол-
жностное лицо — от 10 тысяч до 
50 тысяч рублей.

Сейчас в России действует 
упрощенная процедура регистра-
ции ГМО. Контролирующие орга-
ны выдают свидетельства на ос-
новании двух документов: заяв-
ления юридического лица и при-
лагаемого к нему заключения о 
результатах экспертиз. Получен-
ные данные размещаются в госу-
дарственном реестре ГМО. При 
этом контролирующие органы 

должны регулярно мониторить 
воздействие ГМО на человека и 
окружающую среду. При негатив-
ном сценарии свидетельство ан-
нулируется либо в него вносятся 
пометки, устанавливающие спе-
циальные условия использова-
ния модифицированного орга-
низма или продукции с ним.

Правда, все это касается при-
возных модифицированных ор-
ганизмов. Собственное выращи-
вание и разведение ГМО у нас на-
ходится под запретом, напомина-
ет директор Центра агропродо-
вольственной политики Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и госслужбы Наталья Ша-
гайда. Тем самым, по ее мнению, 
Россия оказала себе медвежью 
услугу. «Использование ГМО-
культур не только повышает уро-
жайность, но и снижает издер-
жки производителей. Во всем 
мире применяют подобные тех-
нологии — это прогресс, от кото-
рого не убежать», — замечает со-
беседница «РГ», добавляя, что в 
результате запрета отечествен-
ная продукция потеряла в конку-
рентоспособности на мировых 
рынках. 

АЛКОГОЛЬ

ПИВО В ПЛАСТИК 
МНОГО НЕ НАЛИВАТЬ

Тарас Фомченков

ЗА ПРОДАЖУ спиртного в пла-
стиковых бутылках емкостью 
более 1,5 литра предпринимате-
лям будет грозить серьезный ад-
министративный штраф. Это 
первая новость. А вторая касает-
ся сельских магазинов.

Напомним, производство и 
оптовые продажи спиртных на-
питков в бутылках такого объе-
ма были запрещены еще с 1 янва-
ря, но до середины лета магази-
ны могли законно распродавать 
оставшиеся у них запасы. 

С 1 июля сделать это будет 
уже нельзя. За нарушение на дол-
жностных лиц будет налагаться 
штраф в размере от 100 до 200 
тысяч рублейДляюридических 
лиц размер штрафа больше  — от 
300 до 500 тысяч рублей. В обоих 
случаях предусмотрена конфи-
скация товара. 

Теперь о сельских магази-
нах. Если они продают спир-
тное, то с 1 июля должны на-
чать фиксировать и передавать 
контролирующим органам ин-
формацию об объеме производ-
ства и оборота алкогольной 
продукции. 

Стоит подчеркнуть, что вне-
сение в Единую государствен-
ную автоматизированную ин-
формационную систему (ЕГА-
ИС) сведений о проданном алко-

голе обязательно далеко не для 
всех российских сел. 

Но большинства. Понятно, что 
возможность передачи в ЕГАИС 
информации зависит от того, есть 
ли в деревне возможность под-
ключить кассу к Интернету. Если 
нет — продажи будут продолжать-
ся по старой схеме. 

Но таких населенных пунктов 
по России становится меньше.Ро-
салкогольрегулирование надеет-
ся благодаря этой норме понять, 
сколько же всего спиртного про-
дается в селах. В любом случае в 
легальной рознице нелегального 
алкоголя практически не осталось 
— это фиксирует и статистика, и 
поступления в бюджет 2016 году, 
подтвердили «Российской газете» 
в Росалкогольрегулировании. Как 
проинформировал в самом конце 
мая вице-премьер Александр Хло-
понин, по итогам прошлого года от 
сбора акцизов госбюджет получил 
около 300 миллиардов рублей. Это 
на 38 процентов выше, чем было в 
2015 году.

С введением ЕГАИС на селе 
ставится точка на вопросе лега-
лизации продаж алкоголя в роз-
нице в целом в России, в городах 
и на селе, констатирует дирек-
тор Центра исследований феде-
рального и региональных рын-
ков алкоголя Вадим Дробиз. 

«Кстати, — напоминает он, — в 
сельской местности сегодня про-
дается только 20 процентов от 
легального алкоголя, все осталь-
ное реализуется в городах. Мера 
по введению ЕГАИС на селе абсо-
лютно правильная, своевремен-
ная и безусловно необходимая. 
Надо закончить эту программу и 
получить наконец полноценный 
легальный рынок алкоголя в 
стране».  

Только до 1 июля 
магазины имели 
право распродавать 
спиртное, разлитое 
в большие пласти-
ковые бутылки

Любителям больших пластиковых бутылок теперь придется умерить 
аппетит. 

Названы самые пьющие 
регионы России — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1412575

Карты «Мир»: последние 
новости, документы 
и комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/5218

КОШЕЛЕК 

ДОХОДЫ ПОЙДУТ В РОСТ

Марина Гусенко

МИНИМАЛЬНЫЙ размер 
оплаты труда (МРОТ) вырос с 1 
июля до 7800 рублей. Это зна-
чит, что за полный рабочий день 
продолжительностью восемь ча-
сов нельзя будет в месяц платить 
меньше этой суммы. До этого 
дня она составляла 7500 рублей.

По мнению проректора РАН-
ХиГС Александра Сафонова, по-
вышение минимальной зарплаты 
приведет к увеличению дохода не 
только этих людей, но и других 
работающих россиян. Работода-
телям придется принимать реше-
ние об увеличении зарплат, что-
бы сохранить установленную на 
предприятии дифференциацию 
по оплате труда. Также рост ми-
нималки повлечет за собой и уве-
личение выплат по беременности 
и родам, больничным листам, по-
собия по уходу за ребенком. В 
первую очередь, по мнению Са-
фонова, рост зарплат коснется 
работников культуры, библио-
тек, почты, детского дошкольно-
го образования. 

Ситуация будет меняться и в 
дальнейшем. Минтруд внес в пра-
вительство законопроект о даль-
нейшем повышении минималь-
ной зарплаты — до уровня прожи-
точного минимума, который сей-
час составляет 9,9 тысячи ру-
блей, а для трудоспособного на-
селения — 10,7 тысячи. Таким 
образом, размер минимальной 
зарплаты составляет порядка 70 
процентов прожиточного мини-
мума, а по законодательству они 
должны быть равны. 

По законопроекту через пол-
года, с 1 января 2018 года, мини-
малка должна быть не меньше, 
чем 90 процентов от прожиточ-
ного минимума трудоспособного 
(примерно 9 тысяч рублей). А 

еще через год, с 1 января 2019 
года, — равна ему (больше 10—11 
тысяч рублей — в зависимости от 
прожиточного минимума). 

Предполагается, что и в даль-
нейшем, после доведения до уров-
ня прожиточного минимума, 
МРОТ останется единым для всей 
страны. Хотя ранее глава минтру-
да Максим Топилин и эксперты 
говорили, что логичнее устанав-
ливать МРОТ для каждого регио-
на. Ведь, скажем, 10 тысяч рублей 
в Москве или на Дальнем Востоке 
— это сумма с одной покупатель-

ной способностью, а, например, в 
Ростовской области или Чечне — 
совсем с другой. В этом случае 
МРОТ уже включал бы в себя  рай-
онные коэффициенты и надбав-
ки, и работодателям не пришлось 
бы вести дополнительные расче-
ты при начислении зарплаты 

А по мнению директора Цен-
тра трудовых исследований НИУ 
«Высшая школа экономики» Вла-
димира Гимпельсона, по-хороше-
му размер минимальной зарпла-
ты должны оговаривать в регио-
нах социальные партнеры, и при-
ниматься решение должно исхо-
дя из экономического анализа. 
Правильное повышение зарпла-
ты поспособствует отбеливанию 
заработков части работников. А 
завышение МРОТ может дать 
обратный эффект. Когда часть 
«белых» предприятий уйдут в 
«серую зону». 

От завышения МРОТ 
часть «белых» фирм 
могут уйти 
в «серую зону»

Читайте также: Работа в выходные и праздничные дни перестала 
считаться сверхурочной 
rg.ru/art/1417648

ЦИФРА

500
ТЫСЯЧ
рублей штрафа заплатит компа-
ния, если нарушит правила 
использования ГМО при произ-
водстве продукции

Российские ученые предложили альтернативу ГМО —
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1403617
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ЗДОРОВЬЕ

В РОССИИ НАЧАЛИ ВЫДАВАТЬ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ БОЛЬНИЧНЫЕ

Марина Гусенко

ТЕПЕРЬ у россиян есть выбор: 
оформлять электронный боль-
ничный или бумажный. В первом 
случае поликлиники смогут эко-
номить, а пациенты уже никогда 
не потеряют такой документ.

С 1 июня в России электрон-
ные больничные получили за-
конный статус наравне с тради-
ционными. 

Электронный документ хо-
рош тем, что больше не понадо-
бится по нескольку раз ходить в 
поликлинику, чтобы исправлять 
ошибки в листах, переофор-
млять их или выписывать новые 
в случае потери. Ежегодно выяв-
ляется более двух миллионов 
больничных, оформленных с 
ошибками. 

Передаваться цифровые 
больничные будут из медучре-
ждений страховщику и работо-
дателям по спецканалам связи, 
которые хорошо защищены. А 
размещаться в информационной 
системе страховщика в форме 
электронного документа.

Но не во всех уголках страны 
есть техническая возможность 
их оформлять. Поэтому людям и 
дали право выбора. Эксперты, 
правда, прогнозируют, что в ре-
гионах будут активно создавать 
необходимую базу. Поскольку 
для местных бюджетов это вы-
годно и в перспективе окупится с 
лихвой. В прошлом году на пе-
чать листков временной нетру-
доспособности было потрачено 

свыше 120 миллионов рублей.
«Да, у нас до сих пор есть тер-

ритории, где нет Интернета. И 
там медучреждения, работодате-
ли и страховщик просто не смо-
гут обмениваться данными», — 
говорит руководитель Управле-
ния рынка и социального пар-
тнерства Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Марина Москвина. — 
Это техническая задача должна 
решаться. Но тем не менее доро-
га правильная, она должна со-
кратить затраты — трудовые, на 
бумагу, сократить время работ-
ников и работодателей». 

Уже 92 процента работодате-
лей пользуются электронным 
документооборотом и предо-
ставляют информацию органам 
власти в электронном виде. И 
только 8 процентов — на бумаге. 
Так что медикам будет легко 
вписаться в онлайн-реальность. 
Кроме того, листки нетрудоспо-
собности — бланки строгой от-
четности. Медучреждения долж-
ны их хранить в специально от-
веденных местах, а предприятия 
— вести их архив. С появлением 
цифровых листков необходимо-
сти в этом не будет.

Кстати, в прошлом году меду-
чреждения выдали 19,5 миллио-
на листков временной нетрудо-
способности, сообщил недавно 
минздрав. 

В среднем брали больничный 
43,3 человека на сто работаю-
щих, тогда как годом раньше — 
46,6 человека. 
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Электронный больничный не боится подделок и ошибок. А также пациен-
тов, которые теряют документы.
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Пэй Лифэнь, Лидия Станченко 

О
бщество российско-
китайской дружбы 
о т м е ч а е т  с в о й 
60-летний юбилей. О 
достижениях на этом 

пути и о том, какие важные собы-
тия произойдут в его работе в 
ближайшее время, рассказал 
председатель общества, член Со-
вета Федерации, Генеральный се-
кретарь ШОС в 2013—2015 годах 
Дмитрий Мезенцев. 

Дмитрий Федорович, как вы оце-
ниваете нынешние отношения 
между нашими странами и что 
ждете от предстоящего визита 
председателя КНР Си Цзиньпина 
в Россию?
ДМИТРИЙ МЕЗЕНЦЕВ: Масштаб и глу-
бину двусторонних отношений 
стратегического партнерства 
определяет взаимодействие на-
ших национальных лидеров — 
президента России Владимира 
Путина и председателя КНР Си 
Цзиньпина. Такое сотрудничест-
во — особое явление в междуна-
родной жизни. Очень важно со-
ответствовать тому горизонту и 
перспективам взаимодействия, 
которые главы государств зада-
ют для правительств, ведомств, 
регионов, общественных инсти-
тутов. Сейчас, когда Общество 
российско-китайской дружбы 
готовится к своему 60-летию, для 
нас важно еще раз внимательно 
взглянуть на опыт прошлых де-
сятилетий, преумножать достиг-
нутые успехи, определить новые 
приоритеты и задачи. Время тре-
бует другого уровня межрегио-
нального взаимодействия. В этой 
сфере у общества есть полное по-
нимание с губернаторами субъ-
ектов Федерации, которые уже 
имеют отношения со своими 
партнерами в Китае или хотят 
эти отношения выстроить.

Каково значение сопряжения 
двух проектов — ЕАЭС и ЭПШП —  
для России и российско-китай-
ских отношений?
ДМИТРИЙ МЕЗЕНЦЕВ: 8 мая 2015 года 
президент России подписал с 
председателем КНР соглашение о 
сопряжении проектов Экономи-
ческого пояса Шелкового пути и 
Евразийского экономического 
союза. ЕАЭС — обновленное ин-
теграционное объединение, уже 
доказавшее свою успешность и 
обращенность в будущее. Расши-
рение числа стран — участников 
Союза, которое происходит на 
наших глазах, является важным 
знаком того, что объединение 
становится сильнее. Очевидно, 
что рынки Китая и ЕАЭС — это 
возможность предлагать и пози-
ционировать новые товары и 
технологии, учитывая интересы 
друг друга. Сегодня президент 
России Путин является инициа-
тором масштабной концепции — 
Большого евразийского партнер-
ства. Это новая стратегия эконо-
мического взаимодействия на 

континенте, весомое предложе-
ние на долгосрочную перспекти-
ву и для системы российско-ки-
тайских отношений, и в рамках 
ряда международных структур, в 
которых Россия и Китай играют 
весомую роль.

На саммите ШОС-2017 было 
принято решение о предоставле-
нии Индии и Пакистану статуса 
полноправных членов организа-
ции. Завершен первый в истории 
ШОС «цикл расширения», успех 
которого был определен уфим-
ским саммитом в 2015 году, а его 
эстафету подхватили Ташкент и 
Астана. ШОС становится еще бо-
лее авторитетным объединени-
ем, которое своим главным прио-
ритетом видит экономическое 
взаимодействие. Встреча руко-
водителей стран в формате «Рос-
сия — АСЕАН» подтвердила заин-
тересованность «десятки» в ши-
роком сотрудничестве. Все эти 
факты подтверждают, что иници-
атива главы Российского госу-
дарства по-настоящему актуаль-
на. Во многих странах мира заин-

тересованно отнеслись к итогам 
работы форума «Один пояс, один 
путь», который проходил 14—15 
мая в Пекине. Председатель КНР 
Си Цзиньпин дал развернутую 
характеристику подходов к кон-
цепции ЭПШП, дополненной 
позднее и «морской» составляю-
щей. Президент Путин был глав-
ным гостем на этом форуме. Убе-
жден в том, что тысячи экспер-
тов в десятках стран изучали 
масштабный, глубокий доклад 
российского лидера, где пред-

ставлена философия взаимодей-
ствия стран Евразии и в рамках 
проекта «Один пояс, один путь».

Расскажите, пожалуйста, о гума-
нитарном обмене между Рос-
сией и Китаем. Какие его детали 
требуют особого внимания?
ДМИТРИЙ МЕЗЕНЦЕВ: Если мы гово-
рим о высоком уровне, глубине и 
масштабе двусторонних отноше-
ний, значит, и гуманитарные свя-
зи должны ему соответствовать.

Мы хотим, чтобы наше обще-
ство, как институт со сложив-
шимися на протяжении десяти-
летий традициями, с новой си-
лой поддерживало реальное, 
взаимовыгодное сотрудничест-
во во всех сферах и, прежде все-
го, в области образования и на-
уки. Безусловно, в сфере куль-
туры, включая и кинематограф, 
и музейное дело, и выставоч-
ную издательскую и информа-
ционную деятельность. Мы ви-
дим необходимость добиваться 
более масштабного  уровня мо-
лодежных обменов. И это не 
поддержка только молодежного 
туризма. Важно, чтобы между 
молодыми людьми складыва-
лись крепкие отношения, кото-
рые не потеряются и тогда, ког-
да они станут старше и обретут 
профессиональный вес в своих 
странах. Пусть через 20—30—50 
лет эти люди и дальше развива-
ют отношения стран-соседей. 
На них лежит ответственность 
за сохранение исторической 
памяти, за сохранение уваже-
ния к подвигу старших поколе-
ний, одержавших победу над 
фашизмом в Великой Отечест-
венной войне,  добившихся 
успеха в борьбе с милитариз-
мом на китайской земле. Всему 
этому мы и будем посвящать 
свои усилия.

Какие праздничные мероприя-
тия запланированы в связи с 
юбилеем?
ДМИТРИЙ МЕЗЕНЦЕВ: В апреле этого 
года с визитом в Москве находил-
ся председатель постоянного ко-
митета ВСНП г-н Чжан Дэцзян, 
состоялись содержательные бе-
седы с председателем Совета Фе-
дерации Федерального Собра-
ния России Валентиной Матви-
енко и председателем Госдумы 
Вячеславом Володиным. Успеш-
но уже в третий раз прошло засе-

дание двусторонней межпарла-
ментской комиссии. В рамках 
этого визита прошла встреча Ва-
лентины Матвиенко и Чжан 
Дэцзяна с представителями и ак-
тивом ОРКД в здании Совета Фе-
дерации. Их выступления задали 
тон эмоциональному и содержа-
тельному разговору. Руководите-
ли Башкортостана  Хабаровского 
края, Амурской области отмеча-
ли значимость отношений в фор-
мате «регион — регион». Участ-
никами встречи были также ру-
ководители законодательных со-
браний ряда других регионов, 
мэры городов. Принимая Чжан 
Дэцзяна в Кремле, наш прези-
дент подчеркнул, что «стратеги-
ческие отношения с Китаем в 
значительной степени подкре-
пляются и деятельностью по ли-
нии межпарламентских связей. 
Кроме того, в парламенте Китая 
патронируют, поддерживают де-

ятельность Общества российско-
китайской дружбы, которому в 
этом году исполняется 60 лет». 
Такое внимание к юбилею обще-
ства отражает отношение главы 
Российского государства к опы-
ту и традициям, которые нарабо-
таны ОРКД за его историю, и это 
для нас особо дорого.

Значимыми стали и слова 
председателя КНР Си Цзиньпина 
на встрече с президентом России 
Владимиром Путиным в мае это-
го года в Пекине. Китайский ли-
дер отметил, что нынешний год 
проходит под знаком «60-летия 
Общества российско-китайской 
дружбы и 20-летия «Комитета 
XXI века».

В связи с юбилеем запланиро-
ван целый цикл мероприятий, и 
не только праздничных. 60-ле-
тию Общества, например, была 
посвящена конференция «Рос-
сия и Китай: к новому качеству 
двусторонних отношений», ко-
торая с успехом прошла в Мо-
скве в конце мая. В этом году по 
приглашению главы Российского 
совета по международным делам 
Игоря Иванова наше Общество 
выступило ее соорганизатором. 
Конференцию открыла своим до-
кладом председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко. 
Участники конференции оцени-
ли ее выступление как знак раз-

вивающихся отношений между 
парламентариями двух стран и 
поддержки отношений предста-
вителей «народной диплома-
тии». На заседаниях обсужда-
лась проблематика гуманитар-
ного сотрудничества, отношения 
субъектов Российской Федера-
ции и провинций КНР. Предложе-
ния, которые высказали автори-
тетные в наших странах экспер-
ты будут, безусловно, учтены. На 
форуме «Один пояс, один путь», 
который прошел в мае в Пекине, 
также обсуждались вопросы сов-
местной работы общественных 
институтов, в том числе и об-
ществ дружбы. По поручению 
членов правления я представил 
инициативу по созданию Гума-
нитарного форума Большого ев-
разийского партнерства, кото-
рый мог бы также поддерживать 
работу по сопряжению планов 
ЕАЭС и ЭПШП, определить фор-

мат сотрудничества представи-
телей стран — членов ШОС и 
АСЕАНовской «десятки».

Мы рассматриваем юбилей 
общества не только как празд-
ник. В наших планах большая из-
дательская программа, посвя-
щенная побратимским связям 
регионов и городов, цикл книг на 
двух языках, посвященный эта-
пам истории двух государств и 
ориентированный на школьни-
ков и молодежь. В ближайшем 
будущем мы видим обновление 
соглашений Ассоциаций музеев 
наших стран и прежде всего ре-
гиональных. Важно поддержи-
вать отношения деловых объеди-
нений, представление инвести-
ционных потенциалов и планов 
регионов. Приступаем к подго-
товке электронного сборника об 
инвестиционных возможностях 
регионов. В ближайших планах 
также — увеличение числа регио-
нальных отделений ОРКД в ре-
спубликах, краях и областях. И 
не ради числа, а  чтобы там по-
настоящему зажглись новые 
огоньки внимания, эмоций, де-
ловых контактов, ориентиро-
ванности на взаимодействие в 
гуманитарной сфере. Без этого 
трудно говорить об успехе боль-
шой, направленной в будущее 
работы, которую мы стараемся 
выполнять.

Сотрудничество  Время требует расширения и углубления наших  
контактов

Вместе мы сильнее

Акцент

 Важно, чтобы между молоды-
ми людьми складывались 
крепкие отношения, которые 
не потеряются и тогда, когда 
они станут старше и обретут 
профессиональный вес  
в своих странах

Чэнь Юань,  
председатель Общества 

китайско-российской  

дружбы

Пр е д с е д а т е л ь  К Н Р  
Си Цзиньпин скоро при-
едет с очередным визи-

том в Москву и встретится с 
президентом России Владими-
ром Путиным. Это будет уже 
третья встреча глав двух госу-
дарств в 2017 году. Визит главы 
КНР придаст новый стимул 
дальнейшему укреплению дву-
сторонних отношений, углу-
блению всестороннего делово-
го сотрудничества между на-
шими странами. Он, безуслов-
но, будет содействовать дости-
жению еще больших позитив-
ных результатов в рамках со-
пряжения Экономического по-
яса шелкового пути (ЭПШП) и 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС). В глобальном 
плане встреча лидеров двух 
стран добавит дополнитель-
ную позитивную энергию про-
цессам укрепления мира и раз-
вития. 

П р е д с е д а т е л ь  К Н Р  
Си Цзиньпин, выступая на пе-
кинском Форуме высокого 
уровня по вопросам междуна-
родного сотрудничества «Один 
пояс, один путь», отметил, что 
мир находится сейчас на этапе 
масштабного развития и гло-
бального переформатирова-
ния, реформирования между-
народных механизмов регули-
рования. Председатель КНР 
подчеркнул, что необходимо 
выстроить «Один пояс, один 
путь» как «дорогу мира, про-

цветания, открытости, иннова-
ций и цивилизации». 

В настоящее время китай-
ско-российские отношения на-
ходятся на этапе подъема, 
укрепляются их основы, углу-
бляется взаимное доверие меж-
ду Китаем и Россией. Растет ре-
гиональное и международное 
влияние наших стран. В рамках 
совместного строительства 
«Пояса и пути» продолжается 
развитие и углубление китай-
ско-российских отношений, и 
это стратегический выбор обе-
их стран. С этой точки зрения 
предстоящий визит председа-
теля КНР Си Цзиньпина позво-
лит умножить достигнутые 
успехи, откроет новые перспек-
тивы, будет иметь особое зна-
чение в обеспечении успешно-
го современного развития.

Главы Китая и России – над-
ежные партнеры, их связывают 
по-настоящему дружеские от-
ношения, которые позитивно 
влияют на отношения двух 
стран. Глубокая и искренняя 
личная дружба лидеров Китая 
и России позволила заложить 
прочную основу стабильного и 
динамичного развития двусто-
ронних отношений. В Китае го-
ворят: «Дружба стран — в близ-
ких отношениях народов», а 
взаимопонимание между на-
шими народами служит осно-
вой двухстороннего сотрудни-
чества, является приоритетом 
двусторонних отношений. 

Территории Китая и России 
очень велики. Реки Хуанхэ, Ян-
цзы и Волга в культурно-исто-
рическом и цивилизационном 
контексте имеют особое значе-
ние для китайского и русского 
народов. В течение веков наро-
ды наших стран заимствовали 
друг у друга опыт, общались, 
искренне помогали и вдохнов-
ляли друг друга на успехи в 
развитии.  Китай и Россию 
исторически связывают огром-
ные этапы пути: великие испы-
тания от Октябрьской револю-
ции 1917 года до образования 
КПК в 1921 году, годы противо-
стояния в войне против фашиз-
ма и японского милитаризма, 
общие усилия и поддержка в 
периоды стихийных бедствий. 
В КНР при поддержке СССР, а 
позже России было построено 
156 объектов. Наши страны 
вместе прошли огромный исто-
рический этап задолго до ны-
нешних масштабных планов 
«Пояса и пути» и Евразийского 
экономического союза. Во все 

важные и ключевые моменты 
китайской революции, строи-
тельства и развития русский 
народ всегда шел рядом с нами. 
К сожалению, живые свидетели 
истории, участники многих 
грандиозных побед и событий, 
люди старшего поколения по-
степенно уходят. Молодое по-
коление, идущее им на смену, 
может быть, не столь глубоко 
знает нашу общую и великую 
историю, но дружба, скреплен-
ная кровью и жизнью многих 
поколений, не ослабнет. 

Сегодня, в итоге более чем 
60 лет развития, китайско-рос-
сийские отношения стоят на 
новом историческом рубеже, 
когда открываются совсем 
иные возможности. Китай и 
Россия поддерживают друг 
друга в международных делах, 
тесно взаимодействуют, вы-

ступают с инициативой фор-
мирования справедливого и 
рационального международ-
ного порядка. Сближающие 
нас цели, огромный потенциал 
сотрудничества и крепкая 
дружба народов Китая и Рос-
сии делают нас единомышлен-
никами, друзьями и надежны-
ми партнерами, соблюдающи-
ми принципы взаимной выго-
ды. Китайско-российские от-
ношения становятся приме-
ром межгосударственного рав-
ноправного сотрудничества в 
XXI веке. 

Общество китайско-россий-
ской дружбы — структура с 
большой и богатой историей. В 
Китае это самая активная и вли-
ятельная общественная органи-
зация, непосредственно  зани-
мающаяся вопросами укрепле-
ния дружбы с Россией. Наша за-
дача – обеспечить непрерывное 
укрепление китайско-россий-
ской дружбы и надежную пре-
емственность. 

Наша дружба должна укре-
пляться из поколения в поколе-
ние, иметь глубокие корни, 
жить в сердцах народов двух 
стран. В этом высокая истори-
ческая миссия нашей органи-
зации. За годы председательст-
ва в Обществе китайско-рос-
сийской дружбы я был участ-
ником многих ярких событий и 
встреч, проходивших в рамках 
дружеского общения между 
представителями Китая и Рос-
сии. Многие из этих событий 
вписаны блестящими главами 
в историю развития китайско-
российских отношений.  

В 2014 году Общество ки-
тайско-российской дружбы 
устроило прием в честь своего 
65-летия и 65-й годовщины ки-
тайско-российских диплома-
тических отношений. На тор-
жественной встрече в Пекине 
выступили председатель ПК 
ВСНП Чжан Дэцзян и предсе-
датель Совета Федерации Рос-
сии Валентина Матвиенко, на-
ходившаяся тогда с визитом в 
Китае.  В 2015 году в честь 
70-летия Победы во Второй 
мировой войне и войне Сопро-
тивления китайского народа 
против японских захватчиков 
Общество китайско-россий-
ской дружбы и Общество рос-
сийско-китайской дружбы 
провели в Москве совместное 
юбилейное собрание «Пом-
нить историю, думать о буду-
щем, беречь мир». Председа-
тель КНР Си Цзиньпин и пре-

зидент России Владимир Пу-
тин направили в адрес участ-
ников мероприятия письмен-
ные поздравления. В 2016 году 
по случаю 15-летия Договора о 
добрососедстве, дружбе и со-
трудничестве между РФ и КНР 
Китайское народное общество 
дружбы с заграницей, Китай-
ско-российский комитет друж-
бы, мира и развития, а также 
МИД КНР совместно провели в 
Доме народных собраний в Пе-
кине конференцию, на кото-
рой выступили главы обеих 
стран. Такие мероприятия, 
безусловно, укрепляют друже-
ские отношения обеих стран, 
подчеркивают важную и ак-
тивную роль Общества китай-
ско-российской дружбы в 
укреплении связей между на-
родами Китая и России, в со-
действии «народной диплома-
тии», региональному сотруд-
ничеству, гуманитарному об-
мену. 

В 2017 году мы отмечаем 
60-летие Общества российско-
китайской дружбы, нашего 
традиционного партнера по со-
трудничеству. Это очень значи-
мое для нас событие. Китайцы 
считают 60-летний цикл пол-
ным. Конечно, за сложные пе-
риоды двусторонних отноше-
ний. Сегодня российское Об-
щество дружбы под руководст-
вом председателя Дмитрия Ме-
зенцева продолжает славные 
традиции, многое делая для 
укрепления дружеского обме-
на и развития регионального 
сотрудничества между нашими 
странами. 

От имени Общества китай-
ско-российской дружбы я хочу 
передать сердечные приветст-
вия и искреннюю благодар-
ность коллегам в Обществе 
российско-китайской дружбы, 
а также всем нашим друзьям в 
России и Китае. Благодарю их 
всех за весомый вклад в укре-
пление дружбы между народа-
ми наших стран. Уверен, что 
как бы ни менялась междуна-
родная ситуация, какие бы ри-
ски и вызовы не стояли перед 
нашими странами и народами, 
китайско-российская дружба 
будет укрепляться, и мы всегда 
и неустанно будем двигаться 
вперед. 

В ходе пекинской встречи с 
президентом Путиным в рам-
ках  Форума высокого уровня 
по вопросам международного 
сотрудничества «Один пояс, 
один путь» председатель КНР 
Си Цзиньпин отметил: «В этом 
году мы отмечаем 60-летие Об-
щества российско-китайской 
дружбы. Стороны разработали 
план мероприятий и активно 
продвигают его реализацию. 
Это позволит укрепить не толь-
ко взаимопонимание и дружбу 
между народами обеих стран, 
но и общественную основу ки-
тайско-российских отношений 
всестороннего стратегическо-
го взаимодействия и партнер-
ства». 

Главы двух стран высоко це-
нят укрепление дружеских от-
ношений между нашими наро-
дами, и это нас очень вдохнов-
ляет, придает большую пози-
тивную энергию работе всех 
организаций, так или иначе за-
действованных в укреплении 
дружбы между нашими стра-
нами. 

В этом году Общество ки-
тайско-российской дружбы 
направит делегацию для уча-
стия в мероприятиях Общест-
в а  р о с с и й с к о - к и т а й с к о й 
дружбы. Вместе с российской 
стороной мы будем торжест-
венно отмечать этот юбилей. 
Надеюсь, что крупные и важ-
ные события и даже неболь-
шие эпизоды дружбы народов, 
как «ноты», сложатся в пре-
красную и сильную мелодию. 
Мир и развитие должны быть 
гармоничной составляющей 
китайско-российских отноше-
ний всестороннего стратеги-
ческого взаимодействия и 
партнерства. 

Большую роль в укреплении 
наших контактов играют СМИ 
— например,  журнал «Китай» 
на русском языке. Это хорошо 
известное в России печатное 
издание. На протяжении мно-
гих лет журнал рассказывает 
российским читателям об 
истории, культуре и современ-
ной жизни Китая, тем самым 
укрепляя мост дружбы, взаи-
мопонимания и общения с рос-
сийскими друзьями. Надеюсь, 
что журнал и впредь будет со-
действовать дружеским отно-
шениям между Китаем и Рос-
сией, укреплять двусторонние 
связи и дружбу из поколения в 
поколение. 

ВЗАИМОПОНИМАНИЕ  Народы двух стран связывают 
тесные партнерские отношения

Дружба 
вдохновляет

Акцент

 Китайско-российские отно-
шения стоят на новом исто-
рическом рубеже, когда 
открываются совсем иные 
возможности

Акцент

 Важно еще раз внимательно 
взглянуть на опыт прошлых 
десятилетий, преумножать 
достигнутые успехи, опреде-
лить новые приоритеты и 
задачи

Член Совета Федерации, 
Генеральный секретарь ШОС  
в 2013—2015 годах  
Дмитрий Мезенцев.

О
Б

Щ
Е

С
Т

В
О

 Р
О

С
С

И
Й

С
К

О
-К

И
Т

А
Й

С
К

О
Й

 Д
Р

У
Ж

Б
Ы

Ф
О

Т
О

 C
F

P

Чэнь Юань, председатель 
Общества китайско-российской 
дружбы.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Традиционно дружественные отношения Китая и России укрепляют и связи  между их народами. Сегодня важной движущей силой углубления контактов между нашими странами 
стала молодежь. 
На снимке: 17 декабря 2015 года в Пекине торжественно отметили успешное завершение двух Годов молодежных обменов между Китаем и Россией.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Рынок вовлечен 
в диалог о новом тарифном 
прейскуранте 
железнодорожных 
грузоперевозок

Потребители 
в ожидании 
«прозрачности»

Павел Иванкин, 
генеральный директор Института 

исследования проблем 

железнодорожного транспорта

ВОПРОСЫ адаптации железно-
дорожных тарифов к конъюн-
ктурным колебаниям товарных 
рынков обсуждаются с момента 
образования ОАО «Российские 
железные дороги» в 2003 году. До 
2012 года основным инструмен-
том адаптации тарифа, который 
позволял грузовладельцу сни-
зить свои затраты на транспор-
тировку грузов железнодорож-
ным транспортом, являлась спе-
циальная тарифная ставка (спец-
ставка). Спецставка устанавли-
валась на конкретном маршруте 
и для конкретного груза в виде 
зафиксированной ставки или по-
нижающего коэффициента к 
ставкам Прейскуранта № 10-01.

С целью ухода от непрозрачно-
сти принимаемых решений, 
исключения возможности уста-
новления искусственных преиму-
ществ одних грузовладельцев пе-
ред другими был разработан та-
рифный коридор, в рамках кото-
рого ОАО «РЖД» обладало пра-
вом принимать решения о сниже-
нии тарифов до 12,8% и повышать 
до 13,4%. Такой метод баланси-
ровки позволял стимулировать 
привлечение грузов и создавать 
индивидуальную тарифную среду, 
не ухудшая финансового положе-
ния естественной монополии.

Но удержать этот механизм в 
рабочем состоянии не удалось. 
Вначале ОАО «РЖД» разработало 
регламент для тарифного коридо-
ра, по которому дойти до финиш-
ной прямой могли только немно-
гие компании, а потом ОАО 
«РЖД» без обсуждения примени-
ло максимальный повышающий 
коэффициент на все экспортные 
перевозки. Такое злоупотребле-
ние властью не прошло бесслед-
но. В итоге из сбалансированного 
тарифного коридора сделали аб-
сурдную конструкцию. Сегодня 
минимальная граница коридора 
установлена в 50%, а максималь-
ную ОАО «РЖД» удалось с боль-
шим трудом удержать на 10%. В 
такой форме механизм гибкого 
тарифного регулирования мень-
ше всего напоминает коридор.

Кроме того, в последнее время 
появилось мнение о снижении 
нижней границы до 55%.

Рассмотрим механизм форми-
рования базовых ставок.

Для грузов первого класса в 
прейскуранте предусмотрена 
скидка в 25%, а также корректи-
рующий коэффициент за даль-
ность перевозок до 55%. Для гру-
зов второго класса действует ко-
эффициент 1, то есть второй класс 
является базовым. Для грузов 
третьего тарифного класса дейст-
вуют повышающие коэффициен-
ты 1,54 и 1,74. Чтобы было понят-
но, что это означает в цифрах, 
приведем значения базовых тари-
фов для 1, 2 и 3 класса на расстоя-
нии 2800 км.

На графике это представлено 
как базовый тариф. 

Первый класс в соответствии с 
неоднократными заявлениями 
руководства ОАО «РЖД» являет-
ся для естественной монополии 
классом на грани себестоимости. 

На графике хорошо видно, что 
грузы 3 класса являются спонсо-
рами грузов 1 класса. Сегодняш-
няя дискуссия о проблемности 
финансового положения ОАО 
«РЖД» подкрепляется статисти-
кой о росте перевозок угля (1 
класс) и снижении перевозок чер-
ных металлов (3 класс), нефти и 
нефтепродуктов (2 и 3 класс). Тем 
нелогичнее выглядит принятое 
решение о возможности сниже-
ния тарифов на 2 и 3 класс, а так-
же дискуссия об увеличении этой 
скидки до 55%.

При предоставлении макси-
мально возможного тарифа в раз-
мере 50% для грузов третьего та-
рифного класса ставка на пере-
возку становится на 17% ниже 

ставки второго класса и на 13% 
выше ставки первого класса. Та-
кое решение практически отме-
няет принципы адвалорности 
(привязки тарифа к стоимости) 
грузов. При таком стимулирова-
нии гораздо проще перенести 
груз из одного класса в другой. В 
противном случае возникают ри-
ски приоритезации одних видов 
грузов перед другими. А такие ри-
ски ведут к развалу самой тариф-
ной системы как базового поня-
тия. Когда принимались решения 
по имплементации исключитель-
ных тарифов внутрь прейскуран-
та, одним из аргументов был уход 
от ежегодного продления спец-
ставок. Однако этот аргумент не 
выдержал внешнего давления и 
начиная с 2004 года, то есть через 
полгода после принятия нового 
прейскуранта, практика ежегод-
ного установления исключитель-
ных тарифов вернулась на место. 

Сегодняшние предложения о 
корректировке нижних границ и 
отмене верхних границ в пределах 
выше допустимого разрушают не 
только основы самой тарифной 
системы, но и дискредитируют 
принципы гибкого тарифного ре-
гулирования и адвалорности.

В 2017 году правление ОАО 
«РЖД» семь раз собиралось по 
вопросу условий гибкого тариф-
ного регулирования. Принято бо-
лее 45 решений о предоставлении 
исключительных тарифных ре-
шений, из них 19 решений по пе-
ревозкам контейнеров.

В рамках принятых решений 
согласован и установлен суммар-
ный гарантированный объем око-
ло 60 млн тонн. По 15% принятых 
решений гарантированный объ-
ем не установлен. По двум реше-
ниям гарантированный объем 
установлен на уровне перевозок 
2016 года. При этом гарантиро-
ванным объемом является не до-
полнительный объем, а суммар-
ный объем отгрузки.

Максимальная скидка, кото-
рая была предоставлена в 2017 
году, достигла 50%, минимальная 
5%. Средний уровень скидки, 
предоставленный в 2017 году, со-
ставляет 22,2%. Грузы второго и 
третьего тарифного класса со-
ставляют более 90% от грузов, на 
которые были предоставлены 
скидки при перевозках в вагонах.

ФАС России, как тарифный ре-
гулятор, обязан принимать взве-
шенные решения и обеспечивать 
компромисс между интересами 
пользователей услуг железнодо-
рожного транспорта и естествен-
ной монополией. Сегодняшние 
заявления и оценки вызывают 
удивление пользователей и эк-
спертного сообщества. Как видно 
из статистики, предоставление 
максимально возможной скидки 
используется сегодня высокодо-
ходными грузами очень активно, 
при этом прирост грузовой базы 
равен 5 маршрутам в сутки. 

Естественная монополия несо-
вершенна, механизмы тарифного 
регулирования, включая тариф-
ный коридор, неидеальны. Одна-
ко регулятор сегодня делает заяв-

ления, которые основаны на пред-
положениях, а не на анализе из-
держек естественной монополии. 
ОАО «РЖД» в рамках обсуждения 
уровня индексации тарифов на 
2017 год упомянуло размер убыт-
ков от перевозок угля на экспорт 
в 115 млрд руб. Со стороны ФАС 
России оценки этой суммы мы не 
услышали. 

Сегодня рынок активно вовле-
чен в диалог о новом прейскуран-
те. Мне кажется, что это позволит 
разобраться в основных издер-
жках монополии, определить ми-
нимально рентабельный тариф, 
выделить необходимые тарифные 
составляющие, учесть опыт выде-
ления конкурентных сегментов 
рынка. И уже к этой базе надо раз-
работать новую систему гибкого 
тарифного регулирования, в ко-
торой будут понятные и прозрач-
ные правила игры для всех без 
исключения участников.
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УСЛУГИ Тарифы ЖКХ в Москве 
выросли на 6,7 процента 

Расходы и льготы

Александр Мелешенко

В СТОЛИЦЕ, как и других регио-
нах России, с 1 июля выросли 
коммунальные тарифы. В Москве 
рост составил 6,7%, оказавшись 
ниже максимального значения в 
7%, установленного федераль-
ным правительством для мегапо-
лиса. При этом разные виды ре-
сурсов и услуг традиционно по-
дорожали неодинаково, а все без 
исключения столичные льготы 
сохранились — более того, вос-
пользоваться ими теперь сможет 
большее число москвичей. 

Как сообщили «РГ» в департа-
менте экономической политики 
и развития Москвы, в среднем 
ежемесячные расходы на комму-
налку для москвича вырастут на 
155 рублей. Правда, в эту сумму 
не входят так же выросшие рас-
ходы на содержание жилья и на 
капремонт. Содержание жилья 
подорожает у всех по-разному в 
зависимости от наличия в доме 
лифта, мусоропровода и даже 
этажа, на котором вы живете, а 
вот цена капремонта поднимется 
для всех одинаково — с 15 до 17 
руб. за 1 квадратный метр общей 
площади квартиры. Этот тариф 
не менялся в Москве с момента 
старта программы капремонта 
летом 2015 года. Благодаря этим 
платежам москвичам за минув-
шие два года заменили более 8 
тысяч лифтов и до конца года в 
столице не останется подъемни-
ков старше 25 лет. 

Холодное водоснабжение и во-
доотведение подорожают на 
7,2%, газ — на 3,9%, тепло — на 4,7, 
а горячая вода на 10,6%. Цены на 

электроэнергию вырастут от 0 до 
7,2% в зависимости от типа счет-
чика и кухонной плиты (газовая 
или электрическая). К примеру, 
обладатели газовых плит с одно-
тарифным счетчиком будут пла-
тить по старому тарифу и дальше 
— 5,38 рубля за киловатт-час. Это 
связано с политикой постепенно-
го выравнивания тарифов для 
обладателей электрических и га-
зовых плит. 

Что же касается льгот, то они в 
столице изменений не претерпе-
вают. Их имеют 52 льготные кате-
гории москвичей — это абсолют-
ный максимум для всех регионов 
страны. «Только в этом году из 
столичного бюджета выделено 54 
миллиарда рублей на оплату льгот 
и субсидий москвичей, — рассказа-
ли «РГ» в департаменте экономи-
ческой политики и развития. — По-
мощью смогут воспользоваться 
около 4 миллионов человек, или 
каждый третий горожанин». 

Отдельного внимания заслу-
живают субсидии — их главное от-
личие от обычных льгот в том, 
что рассчитывать на них могут 
абсолютно все. Принцип тут про-
стой — если оплата коммуналки 
вместе с капремонтом отнимает 
больше 10% от совокупного до-
хода вашей семьи, вы имеете пра-
во на компенсацию. Так что полу-
чателей субсидий теперь станет 
больше, поскольку цифры в пла-
тежках увеличатся у всех, а вот 
зарплаты — нет. Тут москвичи 
тоже впереди всей страны — в 
среднем по России субсидии по-
лучают только те, у кого комму-
нальные платежи съедают 22% 
от доходов. 

Дискуссия Россия и Запад созрели для новой разрядки

Миссия выполнима

Игорь Зубков

М
осква рассчитыва-
ет, что неопреде-
ленность в буду-
щем российско-
американских от-

ношений поможет преодолеть 
первая после избрания Дональда 
Трампа личная встреча прези-
дентов России и США, которая 
должна состояться в ходе самми-
та «Большой двадцатки» в Гам-
бурге 7—8 июля.

Об этом заявил глава МИД Сер-
гей Лавров на международном фо-
руме «Примаковские чтения», ор-
ганизованном Центром междуна-
родной торговли, Торгово-про-
мышленной палатой РФ и Инсти-
тутом мировой экономики и меж-
дународных отношений имени 
Е.М. Примакова РАН (ИМЭМО). 

На фоне продления взаимных 
санкций российские и западные 
эксперты пытались найти выход 
из общего тупика, апеллируя к 
здравому смыслу и непреходя-
щим ценностям, которых всегда 
держался Евгений Примаков.

Россия и США имеют богатый 
опыт по сотрудничеству даже в 
кризисных ситуациях, в этот мо-
мент они находятся в начале сле-
дующего этапа своих отношений, 
рассчитывает бывший госсекре-
тарь США Генри Киссинджер. Но, 
похоже, этот патриарх американ-
ской внешней политики чуть ли 
не единственный, кто в США не 
опасается сейчас говорить о нор-
мальном диалоге с Москвой.

Охота на ведьм, которая в 
США сопровождает попытки пе-
ресмотреть итоги президентских 
выборов, в конечном счете сой-
дет на нет, полагает Лавров. Он 
сравнил звучащие в связи с этим 
обвинения в адрес России с анек-
дотом про Чапаева в Монте-Кар-
ло, у которого, когда он узнал, что 
там принято верить на слово, 
«поперла карта». Те, кто обвиня-
ет Россию в хакерских атаках, 
вмешательстве в выборы и дру-
гих грехах, руководствуются как 
раз такой максимой — что в при-
личном обществе принято ве-
рить на слово, сказал министр.

Нужно умерить амбиции и за-
быть об обидах, чтобы восстано-
вить сотрудничество с Западом, 
считает глава Центра стратеги-
ческих разработок, экс-министр 
финансов Алексей Кудрин. Он 
видит волю к такого рода шагам с 
обеих сторон.

Без этого невыполнима задача 
выхода на приемлемые для Рос-
сии темпы роста, убеждает Куд-
рин, ведь экономика нуждается 

как минимум в докризисном 
уровне прямых иностранных ин-
вестиций (50 миллиардов долла-
ров, которые в кризис упали в 10 
раз), в удвоении несырьевого эк-
спорта и участии в 10—20 между-
народных консорциумах по раз-
витию ключевых технологий.

В ближайшие 15 лет экономи-
ка потеряет 10 миллионов чело-
век в трудоспособном возрасте, 
объяснил Кудрин, мощности 
внутреннего спроса для эконо-
мического роста будет мало, а 
слабое развитие отечественных 
высоких технологий (они зани-
мают лишь четверть процента 
мирового рынка) не оставляет 
выбора — сотрудничество необ-
ходимо. Речь идет о том, чтобы 
Россия смогла остаться техноло-
гической державой, это сейчас 
самый серьезный вызов, сказал 
Алексей Кудрин и подчеркнул, 
что его предложения хотя еще и 
не утверждены, но разработаны 
по поручению президента РФ. 

Он призвал активнее выстра-
ивать преференциальные торго-

вые соглашения по всем направ-
лениям (вне стран СНГ такое со-
глашение у ЕАЭС есть только с 
Вьетнамом) и допустил создание 
в перспективе зоны свободной 
торговли с Евросоюзом.

Тональность выступления 
Кудрина не совпадала с настроем 
большинства участников фору-
ма из Европы. Реалистичным 
было бы снизить ожидания, в 
ближайшее время в отношениях 
России и ЕС будет преобладать 
недоверие, сказал экс-генсек 
ОБСЕ Джанкарло Арагона. По его 
словам, ЕС опасается, что Россия 
отходит от фундаментальных ев-
ропейских ценностей, и в то же 
время понимает, что недооценил 
чувствительность нашей страны 
к происходящему на Украине. 

О том, как добиться новой 
«разрядки», мнения участников 
«Примаковских чтений» разо-
шлись. Но почти общий настрой 
экспертов — «заморозка» укра-
инского кризиса уже никого не 
испугает и не удивит. Странам ЕС 
и России нужно «деактуализиро-
вать» тему Крыма и Донбасса, 
как в свое время США вывели за 
скобки вхождение в состав СССР 
стран Прибалтики — они его так и 
не признали, но это не мешало 
двум сверхдержавам решать 
ключевые проблемы даже в усло-
виях «холодной войны», сказал 
замдиректора ИМЭМО Влади-
мир Барановский.

Акцент

 Россия не сможет остаться 
в ряду технологических 
держав, если не восстановит 
сотрудничество с Западом

ДЕПУТАТЫ В Госдуму
вернулся политический
тяжеловес от Дагестана

Мандат доверия 
в опытных 
руках

Валерий Львов

В ПЯТНИЦУ ЦИК 
России зарегистри-
ровал депутатом Го-
сударственной 
Думы седьмого со-
зыва Ризвана Курба-
нова. Ему передан 
мандат досрочно 
прекратившего свои 
полномочия первого 
заместителя предсе-
дателя фракции 
КПРФ Сергея Ре-
шульского, объявив-
шего о завершении 
работы по состоя-
нию здоровья.

В Думе шестого созыва Курбанов представлял «Еди-
ную Россию» в качестве зампреда Комитета по конститу-
ционному законодательству и государственному строи-
тельству. В 2016 году баллотировался в Думу от КПРФ и 
шел вторым номером от региональной группы № 9. Те-
перь депутат будет представлять в парламенте свою род-
ную Республику Дагестан. 

Ранее первый зампред ЦК КПРФ, первый вице-спикер 
Госдумы Иван Мельников отметил, что решения по заме-
щению вакантного мандата и позиции замруководителя 
фракции будут приниматься коллегиально, и заявил, что 
в партии с пониманием отнеслись к уходу Решульского. 
Эксперты называют передачу мандата Курбанову логич-
ной, поскольку Решульский много лет представлял в Гос-
думе именно дагестанский регион.

В республике 
Ризван Курбанов хо-
рошо известен как 
политик и как чи-
новник, отметил 
президент центра 
«Политическая ана-
литика» Михаил 
Тульский. По словам 
политолога, депутат 
«заработал большой 

авторитет в регионе благодаря своей принципиальной 
позиции по многим болезненным вопросам и способно-
сти решать самые острые проблемы».

В 2001 году Указом президента РФ он был награжден 
орденом Мужества. Курбанов работал зампрокурора Да-
гестана, заместителем руководителя Главного управле-
ния Минюста России по Центральному федеральному 
округу.

В 2010—2011 годах занимал пост первого замглавы 
правительства Дагестана. В этот период при непосредст-
венном участии и под руководством Курбанова впервые 
в России была создана Комиссия по оказанию содейст-
вия в адаптации к мирной жизни лицам, решившим пре-
кратить террористическую и экстремистскую деятель-
ность на территории республики. Инициативу тогда под-
держал глава государства. Этот оказавшийся успешным 
опыт позднее переняли в Ингушетии и Кабардино-Балка-
рии.

В 2010 году вице-премьер прямо потребовал от чле-
нов бандподполья сдаться и сложить оружие. Он, как 
член штаба по проведению контртеррористической опе-
рации, лично вел переговоры с террористами.

Курируя в республиканском правительстве силовой 
блок, Курбанов разрешал множество сложных конфлик-
тных ситуаций. Так, несмотря на серьезное противодей-
ствие, он добился закрытия всех казино в Дагестане.

В 2011 году в центре Махачкалы прошел массовый 
митинг против похищений людей, среди участников ко-
торого оказалось немало провокаторов. Однако серьез-
ных столкновений удалось избежать: вице-премьер, не-
смотря на угрозы в свой адрес, сумел убедить людей, что 
ни одно заявление об исчезновении их родственников не 
остается без внимания. Подобных примеров урегулиро-
вания взрывоопасных ситуаций в деятельности Курба-
нова было немало.

Михаил Тульский считает, что в лице Курбанова 
«КПРФ приобретает не только политического тяжелове-
са, но и одного из самых активных в законотворческом 
плане парламентариев». По оценке политолога, работа 
депутата в Думе шестого созыва отличалась высокой ре-
зультативностью, им инициировано значительное коли-
чество законопроектов. С учетом сложной ситуации в 
республике как в социальном, так и в экономическом 
плане «опыт депутата и политика, хорошо знающего 
проблемы региона, несомненно, будет востребован», — 
уверен эксперт.

ИНИЦИАТИВА Генералам 
облегчили путь 
в сенаторы

Призыв 
в Совфед

Татьяна Замахина

В СОВФЕДЕ появится больше военных специалистов, и 
на оборонную тему можно будет говорить более пред-
метно. К этому, по мнению сенаторов, приведет подпи-
санный президентом закон о новом порядке формирова-
ния верхней палаты парламента.

Документ отменяет ценз оседлости для кандидатов в 
сенаторы, у которых есть воинское звание высшего 
офицера или генеральское звание, либо соответствую-
щий им классный чин юстиции. Сейчас для выдвижения 
в Совфед кандидат должен прожить в регионе не менее 
двадцати лет в целом или не менее пяти лет перед назна-
чением.

Как объяснила спикер верхней палаты Валентина 
Матвиенко, генералов и адмиралов «страна посылает 
туда, где они нужны», и у них зачастую просто нет воз-
можности «заработать» нужный ценз оседлости. Кроме 
того, военные специалисты нужны в палате для ведения 
содержательных дискуссий. «Никакой милитаризации 
Совета Федерации точно не будет, но отдельные достой-
ные люди, которые захотели бы продолжить свою работу 
в Совфеде, будут безусловно», — заверила Матвиенко 
журналистов. Для дипломатов данное исключение, кста-
ти, уже ввели несколько лет назад. 

Опыт депутата 
несомненно будет 
востребован 
Госдумой

Генри Киссинджер и Сергей 
Лавров: Наши страны стоят на 
пороге нового этапа отношений.

Ризван Курбанов заработал автори-
тет благодаря своей способности 
решать самые острые проблемы.
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В МЕДИАЦЕНТРЕ «Российской 
газеты» прошел бизнес-форум 
«Как преодолеть барьеры и реали-
зовать экспортный потенциал им-
портозамещающей продукции». 
Как заявили его организаторы — 
Оргкомитет Национальной пре-
мии в области  импортозамеще-
ния «Приоритет», — основная за-
дача форума — помочь участникам 
в выходе на международные рын-
ки, успешно наращивать свое при-
сутствие в глобальной экономике, 
познакомить с «историями успе-
ха» других компаний.

Вклад экспортеров в формиро-
вание ВВП происходит как на мак-
ро-, так и на микроуровне, заявил 
директор Центра исследований 
международной торговли РАН-
ХиГС Александр Кнобель. До пос-
леднего времени одним из сущест-
венных факторов сдерживания 
роста экспорта считались тамо-
женные барьеры — их ликвидацией 
в последнее время активно зани-
мается Федеральная таможенная 
служба, добавила замглавы ве-
домства Татьяна Голендеева. 

Однако для того, чтобы россий-
ские товары пользовались спро-
сом у иностранных потребителей, 
необходима комплексная госу-
дарственная стратегия для разви-
тия производственного, экспорт-
ного, культурного, туристическо-
го и человеческого капитала Рос-
сии. Реализовывать эту стратегию 
необходимо в увязке с развитием 
единого национального бренда, 
заявил сопрезидент Ассоциации 
брендинговых компаний России 

(АБКР) Алексей Андреев. По его 
словам, в результате возникает си-
нергия, когда репутация страны 
обеспечивает качественную под-
держку бизнесу и некоммерчес-
ким инициативам. В свою очередь 
национальные бренды, став ус-
пешными на международной аре-
не, «возвращают долг», укрепляя 
и повышая авторитет своей роди-
ны. «Мы прилагаем большие уси-
лия, чтобы подобная ситуация 
сложилась и в нашей стране», — до-
бавил Андреев.

Бизнес-форум состоял из трех 
стратегических сессий. Первая 
сессия «Интеграция в глобальные 
производственные цепочки: сце-
нарии и стратегии развития им-
портозамещения» была посвяще-
на общим вопросам российского 
экспорта и переориентации рос-
сийских предприятий на внешние 
рынки. В рамках второй сессии 
«Made in Russia! Как получить про-
пуск на внешний рынок?» участ-
ники поговорили о ключевых зада-
чах создания российских экспорт-
ных брендов, о единой националь-
ной коммуникационной стратегии 
и о проведении в 2018-м Года наци-
онального бренда «Сделано в Рос-
сии». В рамках третьей сессии «По 
ту сторону экспорта: иностранные 
партнеры и потребители об экс-
портном потенциале России» 
представители бизнеса обменя-
лись личным опытом в реализации 
своего экспортного потенциала. 

МЕДИАЦЕНТР  Потенциал российской
продукции на внешних рынках

Экспорт 
в «Приоритете»

Подробности на сайте
rg.ru
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Укреплять общность интересов
Убежден, что мой визит 
придаст новый импульс 
развитию китайско-

российских отношений. Контак-
ты на высоком уровне плюс со-
вершенные многоярусные меха-
низмы связей по линии ведомств 
и регионов — все это составляет 
надежные институциональные 
предпосылки для развития отно-
шений двух стран.

Третье, ведется активная ра-
бота по сопряжению стратегий 
развития. Мы с президентом Пу-
тиным достигли важной догово-
ренности по сопряжению строи-
тельства «Одного пояса и одного 
пути» с ЕАЭС. Поступательно 
развивается наше сотрудничест-
во в таких сферах, как энергети-
ка, торговля, инвестиции, высо-
кие технологии, финансы, инфра-
структура, сельское хозяйство. 
Между тем непрерывно увеличи-
вается доля модернизации и на-
учно-технической инновации. 
Тяньваньская АЭС стала образцо-
вым проектом сотрудничества в 
области атомной энергетики. 
Успешно реализуется проект га-
зопровода по восточному мар-
шруту. Крупные стратегические 
проекты сотрудничества, в том 
числе совместная разработка ши-
рокофюзеляжного дальнемаги-
стрального пассажирского само-
лета и тяжелого вертолета, как мы 
считаем, позволят повысить со-
вокупную мощь и международ-
ную конкурентоспособность 
двух стран. Мы условились и о со-
трудничестве в растущих отра-
слях, включая инновацию и элек-
тронную торговлю, с целью пои-
ска новых точек роста и раскры-
тия потенциалов сотрудничества. 
Бурно развертывающееся пра-
ктическое сотрудничество слу-
жит движущей силой устойчиво-
го развития китайско-россий-
ских отношений.

Четвертое, имеется прочная 
социальная база и опора. В теку-
щем году исполняется 20 лет со-
зданию Российско-Китайского 
комитета дружбы, мира и разви-
тия, 60 лет основанию Общества 
китайско-российской дружбы, 
завершаются и перекрестные 
Годы СМИ. В этом контексте про-
водится целый ряд насыщенных и 
разнообразных культурно-гума-
нитарных мероприятий. Количе-
ство взаимных поездок граждан 
двух стран ежегодно превышает 3 
млн. Китай многие годы подряд 
сохраняет статус крупнейшего 
донора турпотоков для России. 
Взаимно учредились культурные 
центры, создан совместный уни-
верситет, поставлена задача к 
2020 году довести обмен студен-
тами до 100 тысяч. Культура и 
язык обеих стран со своей уни-
кальной притягательностью изо 
дня в день сближают наши наро-
ды, которые искренне желают 
развития дружбы и сотрудниче-
ства между Китаем и Россией.

Пятое, поддерживается плот-
ное стратегическое взаимодейст-
вие в международных и регио-
нальных делах. Китай и Россия, 
как мировые державы, постоян-
ные члены СБ ООН и страны с 
формирующимся рынком, высту-
пают за приверженность осново-
полагающим нормам междуна-
родных отношений, базирую-
щихся на целях и принципах 
Устава ООН, поддерживают фор-
мирование многополярного мира 
и демократизацию международ-
ных отношений, непоколебимо 
отстаивают итоги Второй миро-
вой войны и международную 
справедливость. Мы осуществля-
ем тесное взаимодействие и коор-
динацию в рамках многосторон-
них структур, в частности ООН, 
Группы двадцати, АТЭС, вместе 
учредили и продвинули ШОС, 
БРИКС, приложили совместные 
усилия к поддержанию мира и 
стабильности в окружающем ре-
гионе, в частности Центральной 
Азии и Северо-Восточной Азии. 
Взаимодействие Китая и России в 
международных делах эффектив-
но служит интересам мира, без-
опасности и стабильности в реги-
оне и во всем мире. Как стабили-
зирующие факторы в сложной и 
переменчивой международной 
обстановке, наши страны с чувст-
вом долга взяли на себя большую 
ответственность за сохранение 
мира и развитие на планете.

Мы с полным оптимизмом 
смотрим на перспективы китай-
ско-российских отношений. Го-
тов вместе с президентом Пути-
ным способствовать развитию 
двусторонних отношений дальше 
по восходящей линии в интересах 
развития и возрождения двух 
стран и во имя процветания и ста-
бильности всего мира.

 Существует мнение, что в насто-
ящее время уровень политиче-
ских отношений намного превы-
шает торгово-экономические 
связи Китая и России. Как вы 
считаете, какие меры должны 
быть предприняты для улучше-
ния двусторонних торгово-эко-
номических отношений, какие 
направления и крупные проекты 
носят приоритетный характер?
СИ ЦЗИНЬПИН: Мы с президентом 
Путиным придаем огромное зна-
чение торгово-экономическому 
сотрудничеству Китая и России, 
активно стимулируем его разви-
тие. В практическом сотрудниче-
стве наших стран торгово-эконо-
мические связи обладают самым 
широким охватом и огромным 
потенциалом.

Необходимо подходить к тор-
гово-экономическому сотрудни-
честву двух стран комплексно. Из 
стран мира Китай седьмой год 
подряд сохраняет за собой статус 
крупнейшего торгового партнера 
России. Несмотря на воздействие 
таких негативных факторов, как 
вялость мировой экономики, во-
латильность цен на нефть и дру-
гие базовые товары, в прошлом 
году переломлена тенденция па-
дения китайско-российской тор-
говли. Товарооборот составил 
69,53 млрд долларов США, увели-
чившись на 2,2% против 2015 
года. За первые пять месяцев те-
кущего года двусторонняя торгов-
ля набрала высокую динамику и 
выросла на 26%. Ожидается, что к 
концу года товарооборот может 
превысить 80 млрд долларов 
США.

Примечательно, что оптимизи-
руется структура и наблюдается 
немало дополнительных точек ро-
ста в нашем торгово-экономиче-
ском сотрудничестве. Первое, 
стремительно растет торговля ма-
шинотехнической и высокотехно-
логической продукцией, которая 
выросла в первом квартале этого 
года соответственно на 20,8% и 
19,4%. Второе, постепенно дает 
эффект инвестиционное сотруд-
ничество. В этом году Межправи-
тельственная китайско-россий-
ская комиссия по инвестиционно-
му сотрудничеству определила об-
новленный перечень из 73 сов-
местных проектов, часть из них по 
графику реализовывается. Третье, 
углубляется финансовое сотруд-
ничество. Центральный банк Рос-
сии открыл в Китае свое первое за-
рубежное представительство. Рос-
сийская компания первой среди 
компаний стран вдоль «Одного по-
яса и одного пути» успешно разме-
стила «панда-бонды» на бирже Ки-
тая. Китайская сторона заявила о 
создании Китайско-российского 
инвестиционного фонда по разви-
тию регионального сотрудничест-
ва в размере 100 млрд юаней, на-
целенного на развитие сотрудни-
чества между северо-восточными 
районами Китая и регионом Даль-
него Востока России. Четвертое, 

быстрыми темпами наращивается 
торговля сельхозпродукцией. Ки-
тай приветствует доступ большего 
количества высококачественной 
сельхозпродукции России на наш 
рынок. Пятое, интенсивно идет со-
трудничество в освоении россий-
ского Дальнего Востока. Китай 
уже стал самым крупным торго-
вым партнером для Дальневосточ-
ного региона России. Стороны ак-
тивно работают над перспектив-
ными проектами сотрудничества 
по таким направлениям, как глу-
бокая переработка ресурсов, пор-
товая логистика, современное 
сельское хозяйство и инфраструк-
турное строительство. Шестое, 
благополучно реализовываются 
крупные стратегические проекты 
в области энергетики, ядерной 
энергии, авиации, космоса, тран-
сграничной инфраструктуры. К 
примеру, успешно осуществляю-
щийся газопровод по восточному 
маршруту, участие китайской 
компании в проекте «Ямал СПГ», 
открытие в мае этого года в Шан-
хае китайско-российского СП по 
созданию широкофюзеляжного 
пассажирского самолета.

Помимо этого следует дальше 
расширять масштаб взаимных 
инвестиций, активизировать со-
трудничество малого и среднего 
бизнеса, что невозможно без сов-
местных усилий обеих сторон. 
Нужно дальше наращивать тради-
ционное торгово-экономическое 
сотрудничество, в частности им-
порт Китаем из России нефти, 
газа, угля, электроэнергии, пило-
материалов и других активных 
товаров, расширять взаиморасче-
ты в национальных валютах, тща-
тельно реализовать согласован-
ные инвестиционные проекты. 
Необходимо максимально ис-
пользовать такие площадки, как 
китайско-российское ЭКСПО, 
Петербургский международный 
экономический форум и Восточ-
ный экономический форум, рас-
крыть потенциал межрегиональ-
ного и приграничного торгово-
экономического сотрудничества 
в лице форматов «Янзцы — Волга» 
и «Северо-Восток — Дальний Вос-
ток».

Развитие в Китае и России не-
отделимо от развития Евразий-
ского континента, и собственным 
развитием Китай и Россия стиму-
лируют развитие Евразии. В мае 
этого года с трибуны Форума 
международного сотрудничества 
«Один пояс и один путь» в Пекине 
президент Путин выразил поддер-
жку и готовность России участво-
вать в строительстве «Один пояс и 
один путь». Ныне интенсивно осу-
ществляется сотрудничество двух 
стран по сопряжению строитель-
ства «Одного пояса и одного 
пути» и ЕАЭС, ведутся перегово-
ры по заключению соглашения о 
торгово-экономическом сотруд-
ничестве между Китаем и ЕАЭС, 
идет работа над перечнем сов-
местных проектов, что откроет 

новые обширные горизонты для 
развития двустороннего торгово-
экономического сотрудничества, 
значительно облегчит взаимную 
торговлю и инвестицию, предста-
вит уникальные возможности для 
взаимодействия бизнес-сооб-
ществ двух стран в интересах эф-
фективного передвижения произ-
водств, технологий, капиталов и 
рынков, сделает доступными для 
всех стран Евразии блага эконо-
мической глобализации и регио-
нальной интеграции.

В контексте сотрудничества по 
крупным проектам целесообраз-
но продвигать комплексное со-
трудничество в энергетической 
области, как по апстриму, так и по 
даунстриму. Крупные стратегиче-
ские проекты — краеугольные 
камни торгово-экономического 
сотрудничества Китая и России, 
синергию и стратегический эф-
фект которых нельзя измерять од-
ними цифрами. Следует больше 
развивать сотрудничество в сфе-
ре совместной разработки, сов-
местного производства, а также 
внедрения и применения.

В плане развития транспор-
тных коммуникаций мы привет-
ствуем российское предложение о 
строительстве международных 
транспортных коридоров в При-
морье и готовы в нем участвовать. 
Заинтересованы в скорейшем за-
вершении строительства значи-
мых трансграничных инфра-
структурных объектов, в том чи-
сле железнодорожного моста Тун-
цзян — Нижнеленинское и автодо-
рожного моста Хэйхэ — Благове-
щенск. Настроены на совместное 
развитие и освоение морских ко-
ридоров, прежде всего Северного 
морского пути, в интересах про-
кладки Ледяного шелкового пути. 
Перечисленные совместные про-
екты по укреплению взаимосвя-
занности в транспортно-комму-
никационной сфере несомненно 
придадут дополнительный стимул 
углублению торгово-экономиче-
ского сотрудничества двух стран.

Малый и средний бизнес пред-
ставляет собой важную опору 
экономического роста страны, а 
также позитивный фактор для 
стимулирования социальных ин-
новаций и создания массовых ра-
бочих мест. Правительства наших 
стран должны создать благопри-
ятные условия для сотрудничест-
ва по линии малого и среднего 
бизнеса в пользу мобилизации за-

интересованности, чтобы и боль-
шие компании, и малый и средний 
бизнес развивались параллельно, 
дополнили друг друга и сообща 
освоили рынок в третьих странах.

Словом, мы с президентом Пу-
тиным едины в том, что Китай и 
Россия должны углублять торго-
во-экономическое сотрудничест-
во, укреплять общность интере-
сов. При этом важно исходить из 
интересов перспектив, развивать 
дух расширения открытости и вза-
имовыгодного сотрудничества и 

сосредоточиваться на повышении 
совокупной мощи и международ-
ной конкурентоспособности двух 
стран на благо двух народов.

 В мае текущего года под вашим 
председательством успешно 
прошел саммит международного 
сотрудничества «Один пояс и 
один путь». Каковы ваши оценки 
его итогов? Как описываете пер-
спективы сотрудничества по 
этой инициативе? В чем видите 
роль России в строительстве 
«Одного пояса и одного пути?»
СИ ЦЗИНЬПИН: Инициатива «Один 
пояс и один путь» выдвинута 
мной в 2013 году в ходе визитов в 
Центральную Азию и Юго-Вос-
точную Азию. Она нацелена на 
сопряжение национальных стра-
тегий развития путем укрепле-
ния международного сотрудни-
чества в интересах взаимодопол-
нения и совместного развития. 
За прошедшие четыре года со-
трудничество в рамках «Одного 
пояса и одного пути» получило 
уверенное продвижение, накопи-
лось большое количество сторон-
ников и участников. Налицо уже 
первые солидные результаты, 
что составляет предпосылку для 
майского Форума международ-
ного сотрудничества «Один пояс 
и один путь» в Пекине, который 
призван подытожить сделанное и 
выработать план на будущее. В 
форуме приняли участие главы 
государств и правительств 29 
стран, руководители ООН, Все-
мирного банка и МВФ, а также 
более 1600 представителей из бо-
лее чем 140 стран и 80 междуна-
родных организаций. Под лозун-
гом «Наращивание международ-
ного сотрудничества по совмест-
ному строительству «Одного по-
яса и одного пути» в интересах 
взаимовыгодного развития» 
были проведены обстоятельные 
дискуссии по таким темам, как 

политическое сопряжение, со-
стыковка стратегий развития, 
углубление партнерства, расши-
рение комплексной взаимосвя-
занности, активизация гумани-
тарно-культурных обменов. Рас-
смотрев ход взаимодействия в 
рамках «Одного пояса и одного 
пути», участники форума при-
шли к широкому взаимопонима-
нию. По итогам было достигнуто 
более 270 конкретных результа-
тов, относящихся к 76 группам 
из 5 сфер, что стало позитивным 
сигналом о настрое на создание 
площадки сотрудничества в пои-
ске драйверов роста мировой 
экономики, на укрепление уве-
ренности в перспективе эконо-
мической глобализации.

Напомню, президент Путин 
раньше всех принял мое пригла-
шение, что воспринято нами как 
большая поддержка России китай-
ской инициативы и реальное во-
площение высокого уровня китай-
ско-российских отношений. В мае 
2015 года Китай и Россия вышли 
на важные договоренности по со-
пряжению строительства «Одного 
пояса и одного пути» с ЕАЭС, ко-
торые встретили позитивные от-
клики у других членов ЕАЭС. В те-
чение последних двух лет работа 
по сопряжению идет весьма 
устойчиво и плодотворно. Мы го-
товы вместе с российскими пар-
тнерами в рамках сотрудничества 
по сопряжению общими усилия-
ми и дальше продвигать вперед от-
ношения между двумя странами.

 Не могли бы вы вкратце ознако-
мить читателей с экономиче-
ской ситуацией Китая? Чего 
ожидаете от саммита «Большой 
двадцатки» в Гамбурге?
СИ ЦЗИНЬПИН: С начала года китай-
ская экономика демонстрирует 
умеренно положительную дина-
мику, как это было во второй по-
ловине прошлого года. Итак, за 
первый квартал ВВП вырос на 
6,9% — неплохой старт. Сработа-
ли глубинные реформы по клю-
чевым сферам и звеньям, задей-
ствованы новые драйверы наря-
ду с трансформацией традицион-
ных. Этим и обусловлено продол-
жение устойчивого и относитель-
но быстрого экономического ро-
ста страны.

На сегодня в мировой эконо-
мике укрепляется тенденция к ро-
сту, улучшается экономическая 
ситуация как в развитых странах, 
так и в странах с формирующимся 
рынком. Несмотря на это, есть не-
кие серьезные вызовы. В таких 
условиях нужно, чтобы Группа 
двадцати продолжала работать 
как ключевой форум международ-
ного экономического сотрудниче-
ства, претворять в жизнь догово-
ренности в Ханчжоу и на всех про-

шедших саммитах, определять 
вектор развития мировой эконо-
мики. Это не только крайне важно, 
но и отвечает интересам всех сто-
рон. Ждем от гамбургского самми-
та сдвиг в следующем.

Первое, Группа двадцати со-
храняет приверженность духу 
взаимной выгоды и партнерству 
«в одной лодке». Благодаря духу 
как таковому, «Большая двадцат-
ка» переносила невзгоды миро-
вых финансов, несомненно, он и 
впредь будет вдохновлять «Боль-
шую двадцатку» в исполнении ве-
дущей роли в глобальном эконо-
мическом процессе. 

Второе, Группа двадцати и 
дальше высоко несет знамя «раз-
витие открытой мировой эконо-
мики». Как движущая сила миро-
вой экономики, Группа двадцати 
должна быть твердым привержен-
цем открытости и развития, сто-
ронником формирования много-
сторонней торговой системы под 
эгидой Всемирной торговой орга-
низации.

Третье, Группа двадцати про-
должает вести поиск модели раз-
вития за счет инновации и эффек-
тивного долгосрочного управле-
ния. 

Тема успешно завершившегося 
в мае в Пекине Форума междуна-
родного сотрудничества «Одного 
пояса и одного пути» прекрасно 
созвучна с темой предстоящего 
саммита в Гамбурге «создать взаи-
мосвязанный мир». Инициативу 
«Один пояс и один путь» и Группу 
двадцати связывает взаимодопол-
няемость и общая задача развития 
мировой экономики. Китай готов 
в рамках гамбургского саммита 
сообща с партнерами вносить 
вклад в рост мировой экономики 
и совершенствование глобально-
го экономического управления.

 Долгое время не удавалось эф-
фективно смягчить накален-
ность на Корейском полуостро-
ве. Проблема до сих пор остается 
в центре внимания международ-
ного сообщества. В чем же Китай 
видит развязку данной пробле-
мы? Как Китай рассматривает 
размещение США системы ПРО 
THAAD в Южной Корее? 
СИ ЦЗИНЬПИН: Китайская сторона 
пристально следит за развитием 
событий на полуострове, при-
держивается курса на денуклеа-
ризацию, обеспечение мира и 
стабильности на полуострове, 
настаивает на урегулировании 
кризиса исключительно путем 
диалога и консультаций. Пробле-
ма полуострова имеет давнюю 
историю и крайне сложна, тре-
бует устранения и причин, и по-
следствий, и обязательно с уче-
том рациональных озабоченно-
стей всех вовлеченных сторон. В 
этой связи китайская сторона 
выдвинула «двухколейный па-
раллельный подход». Имеется в 
виду параллельное продвижение 
денуклеаризации и создание ме-
ханизма мира, а также идея 
«двойного замораживания» ра-
кетно-ядерной деятельности 
КНДР и крупномасштабных сов-
местных учений США и Респу-
блики Корея. Российская сторо-
на по этому поводу четко выска-
зала поддержку. Согласованные 
подходы и действия Китая и Рос-
сии находят все больше сторон-
ников в мировом сообществе. 
Очень рассчитываем, что вовле-
ченные стороны будут позитив-
но откликаться на усилия Китая 
и России к примирению и про-
движению переговорного про-
цесса, выполнять взятые на себя 
обязательства, проявлять до-
брую волю и идти навстречу друг 
другу, что весьма важно для ско-
рейшего включения проблемы 
полуострова в русло урегулиро-
вания путем диалога и консуль-
таций.

Размещение США системы 
ПРО THAAD в Южной Корее нане-
сет серьезный ущерб интересам 
стратегической безопасности 
стран в регионе, в том числе Китая 
и России, нарушит стратегиче-
ский баланс региона, ничем не по-
может денуклеаризации на полуо-
строве, тем более сохранению ста-
бильности и мира в регионе. В 
этой связи китайская сторона уже 
выразила решительный протест и 
серьезную озабоченность. По те-
матике THAAD Китай и Россия 
поддерживают тесные контакты и 
координацию на всех уровнях, и у 
нас идентичное понимание по по-
воду ее сути и вредности. Обе сто-
роны решительно против разме-
щения системы THAAD США в Ре-
спублике Корея, убедительно при-
зывают соответствующие сторо-
ны прекратить ее размещение и 
отменить решение. Китай и Рос-

сия будут совместно либо в от-
дельном порядке принимать адек-
ватные меры в целях защиты без-
опасности двух стран и сохране-
ния стратегического баланса в ре-
гионе.

 Сирийский вопрос приковывает 
к себе большое внимание между-
народного сообщества. Как, по 
мнению Китая, разрешить эту 
проблему? Как вы оцениваете 
роль российской стороны в си-
рийском урегулировании?
СИ ЦЗИНЬПИН: В данный момент си-
рийский вопрос — это, пожалуй, 
самая сложная и запутанная «го-
рячая точка» на Ближнем Восто-
ке. Он не только ввергает сирий-
ский народ в пучину страданий, 
но и серьезно угрожает миру и 
стабильности в регионе и мире в 
целом. Позиция Китая в отноше-
нии сирийского урегулирования 
остается неизменной: необходи-
мо обеспечивать и уважать неза-
висимость, суверенитет, террито-
риальную целостность Сирии. Бу-
дущее Сирии должно решаться са-
мим сирийским народом, а поли-
тическое урегулирование — без-
альтернативный выход. 

Терроризм — это угроза для гло-
бальной безопасности. Как вы 
оцениваете сотрудничество Ки-
тая и России в борьбе с терро-
ром?
СИ ЦЗИНЬПИН: В настоящее время 
глобальная обстановка по проти-
водействию терроризму пережи-
вает глубокие преобразования, 
международная террористиче-
ская деятельность не унимается 
и, наоборот, продолжает активи-
зироваться. С начала года во мно-
гих странах произошли серии 
страшных терактов, в результате 
чего были огромные жертвы. Пе-
ред лицом серьезной угрозы тер-
рора у стран мира усиливается 
сознание о востребованности со-
общества единой судьбы, умно-
жаются точки соприкосновения 
по борьбе с терроризмом, наме-
чаются значимые сдвиги сотруд-
ничества. Тем не менее проблема 
остается куда как острой: Во-пер-
вых, терроризм переплетается с 
горячими точками, что привело к 
парадоксальным результатам — 
чем больше бороться, тем силь-
нее разгул террора. Во-вторых, 
международные террористиче-
ские организации призывают и 
планируют спровоцировать 
больше терактов по всему миру. 
В-третьих, террористическая 
идеология непрерывно распро-
страняется через Интернет и со-
цсети, весьма пагубные послед-
ствия постепенно проявляются. 
В-четвертых, отдельные страны, 
как и прежде, за счет борьбы с 
терроризмом продвигают свои 
собственные интересы, приме-
няют двойные стандарты по во-
просу антитеррора, что неизбеж-
но приводит к инструментализа-
ции и фрагментации глобального 
антитеррористического взаимо-
действия, затрудняет объедине-
ние усилий в борьбе против тер-
роризма.

Китай всегда в конструктив-
ном ключе поддерживает усилия 
международного сообщества по 
борьбе с терроризмом. Считаем 
важным развивать международ-
ные кооперации следующим 
образом. Первое, отказаться от 
двойных стандартов, полностью 
выявлять центральную роль ООН 
в международной борьбе с терро-
ризмом, консолидировать все по-
мыслы и все усилия воедино. Вто-
рое, надлежащим образом урегу-
лировать региональные горячие 
точки, помогать Сирии и другим 
странам Ближнего Востока в ско-
рейшем восстановлении стабиль-
ности, обуздать разгул террориз-
ма. Третье, следует ориентиро-
ваться на будущее, принимать 
комплексные меры, как паллиа-
тивные, так и радикальные, в сфе-
ре политики, экономики, культу-
ры с целью искоренить питатель-
ную почву зарождения террориз-
ма.

Китай и Россия страдают от 
терроризма. Сотрудничество по 
противодействию терроризму 
является важной составляющей 
китайско-российского всеобъем-
лющего партнерства и стратеги-
ческого взаимодействия, служит 
ярким примером в международ-
ном антитеррористическом со-
трудничестве. Это не только отве-
чает коренным интересам двух 
стран, но и идет на пользу мира и 
стабильности региона и всей пла-
неты.

Беседу вел первый заместитель 
генерального директора ТАСС 
Михаил Гусман

На форуме «Один пояс и один 
путь», который проходил 14—15 мая 
в Пекине, лидеры России и Китая 
открыли новые горизонты сотруд-
ничества. 

Акцент

 Согласованные подходы 
и действия Китая и России 
находят все больше сторонни-
ков в мировом сообществе

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 03.07.2017 г.

ТИП. № 17-06-00362
Свободная цена

Тираж 138 151
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

1

С
Ю

Й
 С

Ю
Н

Ь
, 

«
Ж

Е
Н

Ь
М

И
Н

Х
У

А
Б

А
О

»



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 июля 2017
понедельник №143 (7309)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Право руля
Что вы имеете в виду?
М И Х А И Л  Ч Е Р Н И К О В :  Э т о 
проект поправок в ко-

декс об административных пра-
вонарушениях, которые предус-
матривают ответственность за 
так называемое «опасное вожде-
ние». Напомню, что это понятие 
уже введено в Правила дорожно-
го движения, а вот ответствен-
ность за это нарушение пока не 
предусмотрена.  

Мы с коллегами будем рабо-
тать над этим проектом и доби-
ваться в дальнейшем того, чтобы 
инспектор ДПС мог применять 
новые положения КоАП правиль-
но и без лишних конфликтов с 
участниками дорожного движе-
ния. Но административное воз-
действие — лишь одна из состав-
ных частей профилактики. Са-
мое главное, на мой взгляд, — убе-
ждать участников дорожного 
движения, что они не одни на до-
роге и от их поведения зависит 
как собственная жизнь, так и 
жизни людей, которые их окру-
жают.

 Госавтоинспекция нуждается в 
реформировании?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Сейчас о рефор-
мировании говорить рано. Госав-
тоинспекция — служба с уже сло-
жившейся историей. Сегодня ей 
исполняется 81 год. Чтобы про-
водить кардинальные измене-
ния, нужно сначала определить, 
что негативно влияет на работу, 
что снижает результаты деятель-
ности по обеспечению безопа-
сности дорожного движения. 
Сейчас в стране широко распро-
странена автоматическая фото-
видеофикасация нарушений. 
Многие конфликтные ситуации 
между участниками дорожного 
движения и инспекторами уже 
исключены. 

 Какие угрозы на дорогах для вас 
— главные?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Если брать в це-
лом по спектру дорожно-тран-
спортных происшествий, где есть 
пострадавшие, мы реально пони-
маем, что главная опасность — 
это водители в состоянии опьяне-
ния. Они не контролируют себя, 
не осознают, что ехать нужно так, 
чтобы не причинить вред окру-
жающим. Когда гражданин в со-
стоянии опьянения садится за 
руль, это порой приводит к непо-
правимым последствиям. И здесь 
надо приложить все усилия, что-
бы не допустить появления таких 
водителей на дорогах.

К сожалению, фотовидеофик-
сацией этого не сделаешь. Выя-
вить такое нарушение, пресечь 
его может только инспектор на 
дороге. Сегодня принимаются 
все меры в отношении нетрезвых 
водителей. В Госдуме рассматри-
вается законопроект, который 
усиливает ответственность за от-
каз от медицинского освидетель-
ствования. Он предусматривает 
увеличение штрафа и срока ли-
шения права управления. Необ-
ходимо также найти способы и 
меры пресечения управления 
транспортным средством води-
телей, которые находятся в утом-
ленном состоянии. Это также до-
вольно часто приводит к тяжким 
авариям.

 Выходит, главная проблема и 
первоочередная задача — это 
борьба с пьяными и усталыми 
водителями?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Это лишь часть 
задач, требующих решения. Я бы 
отметил еще одну из составляю-
щих безопасности — уровень под-
готовки наших водителей. Зача-
стую он оставляет желать лучше-
го. Часто так бывает, что при воз-
никновении опасности водитель 
теряется и не может предпринять 
все возможные меры, чтобы пре-
дотвратить ДТП. Важно в значи-
тельной мере уделить внимание 
при обучении будущих водите-
лей вопросам психологической 
подготовки. Кроме того, необхо-
димо дальнейшее профессио-
нальное совершенствование во-
дителей. 

Их психология также должна 
учитываться при повышении 
квалификации. То, что человек 
получил водительское удостове-
рение, не означает, что он полно-
ценно готов в качестве водителя 
двигаться в транспортном пото-
ке. Надо накатывать километры, 
повышать свой уровень. 

То есть возникают вопросы к ав-
тошколам?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: За подготовку 
кандидатов в водители отвечают 
образовательные организации. К 
сожалению, бывает так, что ав-
тошколы выпускают водителей, 
штампуя их, без каких-либо ме-
тодов подготовки к участию в до-
рожном движении, просто ната-
скивая их на билеты, собирая с 
них деньги и выдавая свидетель-
ство об окончании. Не думая об 
их дальнейшей судьбе и о том, 
как они поведут себя на дороге. И 
работе именно с начинающими 
водителями Госавтоинспекцией 
будет уделяться особое внима-
ние. 

С поборами на трассах продол-
жите бороться?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Еще одна задача — 
необходимость принятия мер 
против коррупции на дорогах. Го-
савтоинспекция — это надзорный 
орган за безопасностью дорож-
ного движения. Инспекторы со-
ставляют административные ма-
териалы, привлекают к админи-
стративной ответственности. 
Никому не нравится, когда его 
наказывают. Но когда это сдела-
но правильно и когда участник 
дорожного движения понимает, 
что он нарушил ПДД и за это по-
нес наказание, — это уже другой 
подход. 

Сегодня видеорегистраторы 
фиксируют их поведение. Мы ви-
дим, сколько сегодня выкладыва-
ется в Интернете свидетельств 
тех или иных нарушений этиче-
ских норм как со стороны сотруд-
ников, так и водителей. Эти нару-
шения пресекаются и будут пре-
секаться. Каждый участник до-
рожного движения, в том числе и 
инспектор, должен осознавать, 
что находится под видеоконтро-
лем. 

Но есть и вторая составляю-
щая. Сотрудник должен пони-

мать участника дорожного дви-
жения и стараться, в первую оче-
редь, предупредить правонару-
шение, а привлечение к ответст-
венности — это одна из исключи-
тельных норм. Необходимо поме-
нять правосознание сотрудника. 
Важно, чтобы сотрудник поли-
ции стал помощником на дороге. 
И над этим мы будем работать. 
Нужно, чтобы доверие к сотруд-
нику Госавтоинспекции возра-
стало.

 На новой должности вам пред-
стоит в том числе готовить и вы-
пускать различные норматив-
ные акты. Есть уже какие-нибудь 
проекты?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Сейчас уже шесть 
законодательных инициатив, 
подготовленных главком, нахо-
дятся на рассмотрении. Приори-
тетом при подготовке таких до-
кументов является прежде всего 
безопасность и комфорт участ-
ников дорожного движения.

 А как насчет материального 
обеспечения вашей службы?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Необходимо мно-
го вопросов решать в части обес-
печенности личного состава ма-

териально-техническими средст-
вами, и в этом руководство МВД 
России нас поддерживает. Мы се-
годня, например, рассматривали 
с нашим Научно-исследователь-
ским центром проблем безопа-
сности дорожного движения из-
менение форменной одежды для 
инспекторов.  

 Неужели собираетесь форму из-
менить?
М И Х А И Л  Ч Е Р Н И К О В :  Не изменить. 
Сделать так, чтобы она была бо-
лее удобной для сотрудника. Что-
бы использовался хороший каче-
ственный материал, соответст-
вующий климатическим услови-
ям. Чтобы были световозвраща-
ющие элементы, которые позво-
лят в ночное время работать без-
опасно на дорогах. 

 В Москве, в отличие от регионов, 
огромное количество общест-
венных организаций, которые 
стараются облегчить жизнь во-
дителям, отстаивают их права, 
предлагают различные новации. 
Как вы будете работать с ними?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: У меня уже запла-
нирована встреча со многими об-
щественными организациями. И 
здесь, в этом кабинете за «кру-
глым столом» обсудим возмож-
ность дальнейшего, надеюсь, 
плодотворного, взаимодействия. 
Зачастую в таких общественных 
организациях много молодых во-
дителей. У них есть хорошие ра-
циональные предложения. Ка-
ждая из этих общественных орга-
низаций желает только благо. 
Может, иногда это преподносит-
ся с некоторой эмоционально-
стью и поэтому воспринимается 

не так позитивно. Но мы будем 
системно встречаться, обсу-
ждать друг с другом вопросы и за-
мечания, которые возникают в 
области безопасности дорожно-
го движения.

 То есть решать все вопросы во 
взаимодействии?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Обязательно. 

 Что вы еще планируете сделать 
как новый руководитель?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Я человек, кото-
рый не любит сидеть на месте. 
Буду знакомиться с положением 
дел в регионах, выезжать на ме-
ста, изучать положительный 
опыт. Его невозможно понять че-
рез цифры, через аналитику. 
Надо воочию смотреть и встре-
чаться с людьми.

Я в Хабаровске в выходные 
дни на работу в общественном 
транспорте ездил. Там реально 
понимаешь, какие проблемы су-
ществуют, о чем говорят люди, 
чувствуешь себя в социуме. Се-
годня много вопросов и нарека-
ний по общественному тран-
спорту, качеству предоставления 
услуг по перевозке пассажиров. 
Можно сто раз говорить, читать, 
смотреть, приводить статистику, 
а понять, в чем проблематика, 
можно только на личном опыте. 
И те общественники, которые се-
годня выступают, предлагают хо-
рошие здравые идеи. Надо их 
поддерживать. 

Мы постараемся максималь-
но предметно общаться с участ-
никами дорожного движения, ко-
торые заинтересованы в повы-
шении безопасности на дорогах. 
И в дальнейшем, исходя из этого, 
будем готовить предложения для 
издания нормативно-правовых 
актов, которые позволят положи-
тельно повлиять на дорожную 
безопасность.

Вы сами водить автомобиль лю-
бите?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Да.

 Часто за рулем ездите?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Люблю ездить за 
рулем, стараюсь это делать, если 
есть возможность.

Предпочитаете скоростную 
езду?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: В основном ком-
форт, само движение. Скорость — 
непосредственно там, где это 
возможно. В Красноярском крае 
есть «Красное кольцо» — скорост-
ная трасса. Зачастую приходи-
лось там бывать, управлять авто-
мобилем на этом спортивном со-
оружении. И тем участникам до-
рожного движения, которые аг-
рессивно себя вели — стритрейсе-
ры, драгрейсеры, — мы предложи-
ли использовать возможности 
этого спортивного объекта. Эф-
фект был ошеломляющий. Боль-
шинство перешло с дорог на 
спортивную трассу.

 Как сегодня обстоят дела с ка-
драми в вашем ведомстве, учи-
тывая недавние сокращения?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Действительно, 
хотелось бы увеличить плот-
ность наших нарядов. Но, с дру-
гой стороны, развитие системы 
фотовидеофиксации, а также 
электронной системы «Безопа-
сный город» позволило сделать 
наши наряды мобильными и на-
правлять их на наиболее ава-
рийные участки. Думаю, что в 
рамках сегодняшнего штатного 
построения личного состава мы 
сможем достойно выполнить 
поставленные перед нашей 
службой задачи. 

Акцент

 Каждый участник движения, 
в том числе и инспектор, дол-
жен осознавать, что находит-
ся под видеоконтролем 

1

СМИ 
Западные
издания
советуют 
США 
взяться за ум

«ДВОЙКА» 
ПО ВНЕШНЕЙ 
ПОЛИТИКЕ

Владислав Воробьев

ДАЛЕКО не все западные СМИ 
готовы без оглядки верить всему, 
что говорят и что делают амери-
канские стратеги. А что дальше? 
Чем их «игры» могут закончить-
ся? Такие вопросы все чаще зада-
ют себе журналисты. И приходят 
к крайне неутешительным для ва-
шингтонской политической эли-
ты выводам.

Сразу несколько изданий фак-
тически поставили США «двой-
ку» по внешней политике. Амери-
канские эксперты продолжают 
презентовать всевозможные до-
клады, главной целью которых, по 
сути, остается штампование стра-
шилок о «кровожадной России». 
Но в Вашингтоне, очевидно, не 
осознают, что стали не просто по-
вторяться. От их внешнеполити-
ческих «ахов» и «охов» в отноше-
нии Москвы львиная доля запад-
ной аудитории устала. А некомпе-
тентность и близорукость, похо-
же, больше нечем прикрывать. 

Не стал исключением и по-
следний доклад Пентагона под на-
званием «Военная мощь России». 
Стоит напомнить, что оборонный 
бюджет РФ на 2017 год почти в 20 
раз меньше натовского. Что, одна-
ко, не мешает американским ана-
литикам «бить в колокола». При 
этом в Пентагоне «открыли Аме-
рику», что Москва демонстриру-
ет «глубокое и неизменное недо-
верие к усилиям США по распро-
странению демократии в мире». В 
докладе также подчеркивается, 
что политику Вашингтона Кремль 

воспринимает как попытку уста-
новить «единый комплекс миро-
вых ценностей».

К какому же выводу пришли 
журналисты, ознакомившись с 
этим чтивом? В The Independent 
назвали  доклад напоминанием о 
«холодной войне» и тех временах, 
когда разведслужбы публиковали 
документы, где давалась характе-
ристика противостояния между 
двумя сверхдержавами.  А вот как 
выводы Пентагона о том, что Мо-
сква опасается попыток США 
сменить власть в России, коммен-
тируют в Кремле. Пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков заявил, что попытка анализа 
в этом докладе, безусловно, имеет 
под собой основания. «На протя-
жении многих лет уже неодно-
кратно фиксировались попытки 
вмешательства во внутренние 
дела России извне, — добавил он. — 
Это ни для кого не секрет, конста-
тировали неоднократно на раз-
личных уровнях».

Все меньшим секретом, в том 
числе для западных СМИ, стано-
вится и  полное отсутствие у Ва-
шингтона какой-либо внятной 
стратегии в отношении сирийско-
го урегулирования. Издание The 
National Interest уверено, что вой-
на в Сирии вступает в завершаю-
щую фазу. Что будет дальше с Си-
рией? Станут ли основные «игро-
ки» рвать ее на части? Или все же 
смогут договориться?

Анализируя заявления, реше-
ния и действия США, западные 
эксперты все более открыто гово-
рят о том, что у Вашингтона, в от-
личие от Москвы, просто нет чет-
ко сформулированного плана на 
будущее региона. Озвучивается и 
другой вывод: американцы ри-
скуют вступить в конфликт с Рос-
сией и Ираном. Дело доходит до 
того, что Белому дому публично 
советуют воздержаться от актив-
ных действий на Ближнем Восто-
ке. И это при том, что не так давно 
именно США величали себя 
«главным игроком» в регионе. 

Теперь СМИ на Западе не толь-
ко считают, что неразумно для 
американских интересов осу-
ществлять против Москвы и Теге-
рана «амбициозные действия», 
но и предлагают Белому дому за-
думаться, чем американцы гото-
вы пожертвовать и будут ли сто-
ять на своем, когда Иран и Россия 
станут оказывать сопротивление. 
Нужна ли Америке война? Амери-
канские избиратели дают одноз-
начный ответ — нет. В состоянии 
ли США в настоящее время поте-
снить Россию на Ближнем Восто-
ке? На этот вопрос ужу западные 
аналитики отвечают отрицатель-
но. И добавляют: «Поскольку рос-
сийские военные и дипломатиче-
ские позиции прочнее».    

Львиная доля 
западной аудито-
рии устала от «стра-
шилок» о России

Михаил Черников считает, что необходимо повысить доверие к сотрудникам Госавтоинспекции.
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 Сегодня Госавтоинспекция от-
мечает очередной день рожде-
ния — 81 год существования. Что 
бы вы пожелали сотрудникам?
МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: От себя, от руко-
водства Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения, от Совета ве-
теранов от всей души поздрав-
ляю личный состав Госавтоин-
спекции нашей страны с профес-
сиональным праздником.

81 год: много это или мало? В 
части развития транспорта в 
мире это, конечно, определен-
ный этап и история. И очень при-
ятно, что те, кто стоял у истоков 
организации дорожного движе-
ния, и сегодня в наших рядах. Это 
ветераны. Низкий поклон им за 
то, что они сделали. Личному со-
ставу Госавтоинспекции хоте-
лось бы пожелать безопасности 
на дорогах. Чтобы они видели, 
как наши потоки транспортных 
средств двигаются, и это вызыва-
ло бы у них только теплые, хоро-
шие чувства, чтобы было взаимо-
понимание с участниками до-
рожного движения.

Желаю добра и мира в семьях, 
чтобы сотрудники Госавтоин-
спекции приходили на работу и 
возвращались с нее, получив удо-
вольствие от проведенного рабо-
чего времени. И конечно же, что-
бы по окончании работы они 
приходили домой живыми и здо-
ровыми.

P.S.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Михаил Юрьевич Черников родился в городе Ачинске 
Красноярского края. На службу в Госавтоинспекцию 
пришел после окончания Красноярского инженерно-
строительного института в 1995 году. Институт 
окончил по специальности инженер-строитель. Ди-
пломный выпускной проект — организация дорожно-
го движения на участке дороги «Байкал».
Начал работу в ГАИ с должности госавтоинспекто-
ра дорожного надзора. Далее — командир роты ДПС, 
начальник ГАИ города Ачинска, начальник милиции 
общественной безопасности, исполняющий обязан-
ности начальника милиции Ачинска.
В 2006 году был назначен начальником управления 
Госавтоинспекции по Красноярскому краю. В дол-
жности проработал пять лет. После чего был пере-

веден в Ставропольский край на должность заме-
стителя начальника главного управления МВД РФ 
по Ставропольскому краю. 
Проработал четыре года и был назначен руководи-
телем Главного управления МВД России по Хабаров-
скому краю. 
Указом президента России от 17 июня 2017 года на-
значен на должность начальника Главного управле-
ния по обеспечению безопасности дорожного движе-
ния МВД России.
Генерал-майор полиции.
По его словам, с первых дней работы он понимал, что 
Госавтоинспекция — служба довольно самостоятель-
ная, приносит добро людям на дорогах. Но и пробле-
мы есть, которые необходимо решать.

МЕГАПОЛИС В Новой Москве 
открылась самая большая 
в столице школа 

Читай 
под куполом 

Сергей Жуков 

В НОВОЙ Москве открылась самая большая в столице 
школа. Первых учеников она примет уже в сентябре. Ус-
ловия, в которых им предстоит учиться, оценил мэр го-
рода Сергей Собянин. 

Новая школа, рассчитанная на 1775 учащихся, стала 
частью образовательного комплекса № 2070. Возвели ее 
в поселке Коммунарка на территории строящихся жи-
лых массивов. В школе — 71 класс. Каждый — на 25 чело-
век. Оборудованы десять кабинетов иностранного язы-
ка, четыре компьютерных класса, мастерские. Есть от-
дельная спортивная зона с пятью залами. Есть бассейн с 
четырьмя дорожками и хореографический зал с балет-
ным станком, зеркалами в пол и танцевальным парке-
том. На школьном стадионе юные спортсмены тоже най-
дут занятие по вкусу. Для любителей футбола построены 
отличные поля как для большого футбола, так и для ми-
ни-футбола. А еще есть площадки для волейбола и ба-
скетбола, зона воркаута и беговая дорожка.

Культурная 
жизнь готова забур-
лить в большом ки-
ноконцертном зале 
на 700 человек. Для 
учащихся младших 
классов построен ак-
товый зал поменьше 
— на 400 человек. Би-
блиотека, рассказал 
генеральный дирек-
тор компании-инве-
стора Сергей Качу-
ра, по своему осна-
щению может посо-
перничать с вузовскими. Читальный зал на 90 человек 
расположен под стеклянным куполом. Последний, уве-
ряют строители, играет не только эстетическую фун-
кцию, но и полезен для глаз. 

— Эта библиотека ломает шаблоны, — рассказал Качу-
ра. — Здесь можно проводить встречи, внеклассные заня-
тия, дискуссии, дебаты, школьные вечера и семинары.

В строительство школы инвесторы вложили более 1,8 
миллиарда рублей. По словам мэра, таких школ в Москве 
еще не строили. «Здесь первоклассные лаборатории и 
учебные классы, — сказал Собянин. — Есть все необходи-
мое для обучения, чтобы образование было не хуже, чем 
в старой Москве».

Всего к 2035 году на присоединенных территориях 
планируется построить порядка 320 детсадов, 170 школ 
и 125 объектов здравоохранения — поликлиники, боль-
ницу в Коммунарке и родильный дом. Но и за пять лет, 
прошедших с создания Новой Москвы, сделано уже мно-
гое. Возведено 30 дошкольных отделений, 10 школ и 7 по-
ликлиник. Всего в Троицком и Новомосковском админи-
стративных округах сейчас работают 32 образователь-
ные организации. Учатся в них более 56 тысяч детей. С 
2012 года число учащихся выросло на 67%. И что особен-
но подчеркивают столичные власти, удалось даже изба-
виться от дефицита мест в детских садах. Прежде всего за 
счет строительства новых дошкольных учреждений. Вы-
росла с 2014 года и заработная плата учителей. Она под-
нялась на 32% — с 61,5 тысячи до 80,9 тысячи рублей.

Сергей Собянин оценил условия в новой школе: здесь есть 
все необходимое для того, чтобы образование было не хуже, 
чем в старой Москве. 

Таких школ — с бас-
сейном и хореогра-
фическим залом 
с балетным станком 
— в Москве еще 
не строили 

РАКУРС Музей на 56-м
этаже: взгляд сверху 

...И в историю

Ангелина Жукова

УЗНАТЬ все о высотном строительстве москвичи смо-
гут в новом музее «Москва-Сити». На 56-м этаже делово-
го комплекса «Империя» посетители не только увидят 
Москву с высоты более 200 метров, но и узнают историю 
роста столицы — от колокольни Ивана Великого до совре-
менных небоскребов.

По словам куратора музея Ирины Хоменко, гостей 
ждут обзорные экскурсии. «Подобные экскурсии, как 
правило, интересны молодежи и амбициозным людям, 
которые хотели бы здесь жить или сделать карьеру», — 
утверждает Хоменко.

Деловой комплекс Москва-Сити экскурсоводы назы-
вают оазисом с разномастными высотками, который 
вписался в городской пейзаж. Здесь давно уже работают 
офисы, хостелы, рестораны, магазины и бассейны. 
«Сити идеально выражает идею Москвы нулевых — воз-
вышенную и иррациональную», — говорит Ирина Хомен-
ко. Она поведала «РГ» немного об истории столичных 
высоток. Так, построить что-нибудь грандиозное на ме-
сте бывшей каменоломни «Камушки» задумали еще на-
кануне московской Олимпиады 1980 года. Тогда и появи-
лись несколько крупных зданий, в том числе гостиница и 
Центр международной торговли на Красной Пресне.

В начале 90-х столичные власти зажглись идеей раз-
грузить центр города от изобилия офисов и пробок на до-
рогах, построив московский даунтаун. Был готов проект, 
в котором значилось даже что-то вроде небоскреба с цер-
ковным куполом, но ситуация в стране изменилась, и де-
нег хватило только на мост «Багратион» и «Башню 
2000». Землю стали раздавать инвесторам, с помощью 
которых лишь недавно удалось достроить костяк Сити.

Сегодня со смотровой площадки музея открывается 
захватывающий вид с интерактивной экспозицией.
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 Покупательница рассматривает книгу «Си Цзиньпин о госу-
дарственном управлении» в книжном магазине в Польше.

Не Юньпэн, Ли Бинь

П
редстоящий в июле 
визит председателя 
КНР Си Цзиньпина в 
Р о с с и ю  п о в ы с и т 
уровень делового 

сотрудничества между двумя 
странами. Об этом заявил в ин-
тервью Синьхуа директор Ин-
ститута России, Восточной Ев-
ропы и Центральной Азии Ака-
демии общественных наук Ки-
тая Ли Юнцюань.

Встреча руководителей Китая 
и России имеет очень важное зна-
чение для дальнейшего развития 
двусторонних отношений и по-
вышения уровня делового со-
трудничества между двумя стра-
нами, отметил Ли Юнцюань. По 
его словам, в рамках всесторон-
них китайско-российских отно-
шений стратегического взаимо-
действия и партнерства установ-
лены механизмы двусторонних 
консультаций на разных уров-
нях. Встреча глав двух государств 
является самым эффективным и 
влиятельным из них. 

«Ежегодно лидеры Китая и 
России встречаются четыре-пять 
раз на полях международных ме-
роприятий, однако важнейшими 
являются взаимные визиты на 
высшем уровне, и предстоящий 
визит председателя Си Цзиньпи-
на в Россию как раз является та-
ким событием», — отметил эк-

сперт. Он заявил, что эти встречи 
направлены главным образом на 
решение проблем, связанных с 
двусторонним деловым сотруд-
ничеством, и «многие важные и 
крупные проекты родились имен-
но во время встречи лидеров двух 
стран».

«Например, в мае 2015 года 
Китай и Россия опубликовали 
совместное заявление о сотруд-
ничестве по сопряжению строи-
тельства Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) и Эко-
номического пояса Шелкового 
пути (ЭПШП)», — отметил он. О 
сотрудничестве в рамках «Пояса 
и пути» стороны договорились 
именно во время визита Си 
Цзиньпина в Россию. «Подпи-
санное ими заявление заложило 
прочную политическую основу 
для продвижения дальнейшего 
делового сотрудничества между 
Китаем и Россией и другими 
странами ЕАЭС, что имеет не 
менее важное значение», — ска-
зал эксперт. Во-первых, это по-
казывает, что Китай окажет ре-
шительную поддержку интегра-
ционному процессу под руко-
водством России, важным ре-
зультатом которого является со-
здание ЕАЭС. Во-вторых, это 
также свидетельствует, что Рос-
сия окажет не менее решитель-
ную поддержку китайской ини-
циативе «Пояс и путь», считая, 
что инициатива и интеграцион-

ный процесс дополняют друг 
друга. 

«Китай, Россия и евразийские 
страны достигли важного про-
гресса в сотрудничестве в рамках 
«Пояса и пути» и полного взаимо-
понимания и больших результа-
тов в стыковке стратегий разви-
тия, — отметил Ли Юнцюань. — На-
пример, в сфере энергетического 
сотрудничества, в стыковке ка-
захстанской новой экономиче-
ской политики «Нурлы жол» 
(«Светлый путь») с инициативой 
«Пояс и путь».

Что касается сотрудничества 
между нашими странами в рам-
ках ООН, ШОС и БРИКС, то Китай 
и Россия в качестве постоянных 
членов СБ ООН поддерживают 
одинаковые или сходные позиции 
по многим международным и ре-
гиональным вопросам, отметил 
Ли Юнцюань: «В глобальном деле 
защиты мира и справедливости 
сотрудничество Китая и России 
вносит важный вклад в обеспече-
ние мира и стабильности на пла-
нете».

Он подчеркнул, что в ШОС и 
БРИКС Китай и Россия ведут пло-
дотворное сотрудничество, без 
которого ШОС не смогла бы раз-
виваться так успешно и не смогла 
бы внести столь важный вклад в 
безопасность и стабильность в ре-
гионе.

Коснувшись роли Китая и Рос-
сии на международной арене, Ли 

Юнцюань указал, что здесь наши 
страны продолжают приклады-
вать усилия и координировать 
формирование справедливых, 
равноправных, взаимовыгодных 
и партнерских международных 
отношений. Он считает, что Ки-
тай и Россия имеют влияние на 
ситуацию безопасности в Цен-
тральной Азии, Евразии и Севе-
ро-Восточной Азии. «Обеспече-
ние региональной безопасности 
является основным условием 
развития, поэтому Китай и Рос-
сия продолжат укреплять страте-
гическое взаимодействие в ШОС 
и других институтах»,—  отметил 
директор.

В последние годы мировая 
экономика столкнулась с се-
рьезным кризисом. После того, 
как Дональд Трамп занял пост 
президента США, в мире вновь 

проявилась тенденция торгово-
го протекционизма и антиглоба-
лизма. В связи с этим эксперт 
указал, что США получали боль-
ше всего выгоды на предыдущем 
витке глобализации, и возник-
новение в этой стране тенден-
ции торгового протекционизма 
не означает, что Соединенным 
Штатам не будет нужна глоба-
лизация. «Они просто считают, 
что действующие правила гло-
бализации невыгодны для США, 
и необходимы новые правила, 
которые будут разработаны в их 
пользу», — констатировал эк-
сперт. Однако «одностороннее 
стремление к выгоде не только 
не встречает одобрения, но и 
вредит привлекательности в 
международных отношениях, — 
подчеркнул он. — Привлекатель-
ность китайской инициативы 

«Пояс и путь» заключается 
именно в равенстве, взаимной 
выгоде, сотрудничестве и выиг-
рыше для всех. Сотрудничество 
в ее рамках основано на прин-
ципе совместных консультаций 
и совместного использования 
результатов. «Стыковка иници-
ативы «Пояс и путь» с ЕАЭС 
свидетельствует о том, что Ки-
тай и Россия достигли взаимо-
понимания в создании отноше-
ний нового типа, их успешное 
сотрудничество в Евразии, не-
сомненно, окажет позитивное 
влияние на сотрудничество и в 
мировом масштабе», — уверен 
эксперт.

Что касается вызовов в раз-
витии китайско-российских от-
ношений, то эксперт подчер-
кнул, что они установлены на 
основе долгосрочных стратеги-
ческих интересов, и «для их 
развития в будущем нам не хва-
тает кадров». Эксперт конста-
тировал, что отношения между 
государствами складываются 
из отношений между народами, 
а в них важнее всего знания 
друг о друге и взаимопонима-
ние. «Укрепление практики об-
менов и подготовка кадров в ин-
тересах долгосрочного разви-
тия китайско-российских отно-
шений является вопросом, на 
который следует обратить са-
мое пристальное внимание», — 
заключил эксперт. 

Ли Бинь, Не Юньпэн

Стратегическое партнерст-
во Китая и России имеет 
особое значение, и сторо-

нам следует приложить усилия 
для дальнейшего углубления 
этих отношений. Такое мнение 
выразили китайские и россий-
ские эксперты на симпозиуме в 
рамках 6-го Международного 
форума мира, состоявшегося не-
давно в пекинском Университете 
Цинхуа. Этот форум был создан в 
2012 году и является первым в 
Китае неофициальным междуна-
родным форумом безопасности 
на высоком уровне. 

У Китая много стратегических 
партнеров, но российско-китай-
ское стратегическое партнерст-
во, по мнению старшего научно-
го сотрудника Центра исследова-
ний Восточной Азии и Шанхай-
ской организации сотрудничест-

ва (ШОС) при Московском госу-
дарственном институте между-
народных отношений (МГИМО) 
Игоря Денисова, — особое. Оно 
определяется и общими подхода-
ми двух стран к оценке совре-
менной международной обста-
новки, и неизбежностью сотруд-
ничества двух больших соседних 
держав.

Китайско-российское взаи-
модействие успешно развивает-
ся в различных аспектах. Стар-
ший научный сотрудник Инсти-
тута Дальнего Востока РАН Васи-
лий Кашин отметил, что Пекин и 
Москва обращают самое при-
стальное внимание на взаимо-
действие на международной аре-
не, на антитеррористическое 
взаимодействие между спец-
службами и обмен информа-
цией.

В сфере безопасности Китай и 
Россия ежегодно проводят одни 

крупные учения сухопутных сил 
и ВВС в рамках ШОС, а также 
одни крупные военно-морские 
учения. Ежегодный характер 
принимают и учения сил проти-
воракетной обороны. Проводит-
ся огромное количество воен-

ных соревнований, в которых 
участвуют и российские, и ки-
тайские военные. Это практиче-
ское взаимодействие, которое в 
ходе многолетней работы уже 
привело к определенному уров-
ню оперативной совместимости.

Старший советник Китайского 
института международных стра-
тегических исследований Ван 
Хайюнь отметил, что Китай и Рос-
сия несут общую международную 
ответственность, перед ними сто-
ят общие стратегические вызовы, 
у них одни и те же сопредельные 
страны. Взаимодополняемость 
преимуществ выгодна для углу-
бления делового сотрудничества.

Профессор Института между-
народных отношений при Уни-
верситете Цинхуа У Дахуэй в 
своем выступлении отметил, что 
развитие всесторонних китай-
ско-российских отношений 
стратегического взаимодейст-
вия и партнерства продвигают 
двойные движущие силы — как 
внутренние, так и внешние.

Эксперты также выдвинули 
свои предложения по дальней-
шему углублению китайско-рос-
с ийс кого  ст р ате гиче с кого  

партнерства. Ван Хайюнь назвал 
приоритетной задачей укрепле-
ние двустороннего стратегиче-
ского взаимодоверия. По его 
мнению, для него следует нала-
дить сотрудничество в рамках 
ШОС и реализовать стыковку 
китайской инициативы «Эконо-
мический пояс Шелкового пути» 
и «Морской Шелковый путь  
21-го века» («Пояс и путь») и 
стратегии развития России. 
Игорь Денисов считает, что диа-
лог между Россией и Китаем не-
обходимо вести не только на по-
литическом уровне, но и на уров-
нях бизнеса и экспертного сооб-
щества. В российско-китайском 
диалоге нельзя ограничиваться 
лишь контактами между китаи-
стами и русистами. Россия и Ки-
тай — глобальные державы, поэ-
тому к экспертному диалогу не-
обходимо привлекать специали-
стов и из других стран.

ФОРУМ   Эксперты Китая и России считают необходимым дальнейшее углубление стратегического 
партнерства

Укреплять взаимное доверие

СОБЫТИЕ Книга
Си Цзиньпина оказала
 глубокое влияние 
на международное 
сообщество

Труд ради мечты

Янь Вэньбинь, Хао Вэйвэй, Ло Цзюнь

ИСПОЛНИЛИСЬ 1000 дней с момента публикации книги о 
государственном управлении председателя КНР Си Цзинь-
пина. Издание стало рекордным по тиражу, который соста-
вил 6,25 миллиона экземпляров на 22 языках и уже распро-
странен во многих странах.

Книга под названием «Си Цзиньпин о государственном 
управлении» привлекла внимание читателей по всему миру 
и оказала глобальное влияние. Сборник из 79 выступлений 
и замечаний Си Цзиньпина, сделанных генеральным секре-
тарем ЦК КПК с момента избрания в 2012 году до июня 
2014 года, стал «окном доступа» к процессу руководства 
Китаем и ключом к успехам развития Китая.

Премьер-министр Камбоджи Хун Сен запросил элек-
тронную версию книги, чтобы читать ее в смартфоне. Пре-
мьер-министр Таиланда Прают Чан-Оча порекомендовал 
издание членам правительства. Российский эксперт Юрий 
Тавровский представил инновационные реформы Си 
Цзиньпина российским читателям в своей новой книге, а 
глава компании Facebook Марк Цукерберг приобрел книгу 
председателя КНР не только для себя, но и для своих коллег, 
чтобы они смогли лучше «понять социализм с китайской 
спецификой».

Хотя прошло уже 
почти три года с мо-
мента выхода книги в 
свет, спрос на издание 
на разных языках 
продолжает расти.

Президент выпу-
стившего книгу Изда-
тельства литературы 
на иностранных язы-
ках Сюй Бу заявил, 
что около десятка из 
22 изданий на ино-
странных языках 
были выпущены по 
просьбе зарубежных 
государств, а к концу 
2018 года ожидается 
выход еще 13 перево-
дов.

Говоря о книге 
председателя, препо-
даватель таиландского Университета Чулалонгкорна и один 
из переводчиков тайской версии книги отметил, что пред-
седатель КНР напомнил ему героя известного японского 
мультфильма о футболе «Капитан Цубаса».

«Его главный герой имел стойкий характер и упорно ра-
ботал для осуществления своей мечты», — сказал он, напом-
нив рассказ Си Цзиньпина про мечту о национальном воз-
рождении. Вместо того, чтобы рисовать иллюзорную карти-
ну, Си Цзиньпин досконально следует своему принципу 
«мечты сбываются в результате тяжелого труда». Он под-
робно описывает «всесторонние и глубокие реформы», пе-
речислив около 330 основных мер в 15 сферах, включая 
борьбу с коррупцией и улучшение судебной системы.

«Мысли Си Цзиньпина сфокусированы на фундамен-
тальных проблемах, возникающих в процессе трансформа-
ции Китая из большой страны в сильную страну, а его мето-
ды управления нацелены на выполнение исторических за-
дач, которые появляются в этот период», — считает профес-
сор Партийной школы при ЦК КПК Хань Цинсян.

За последние пять лет благодаря решимости и эффектив-
ной реализации этих мер 60 миллионов человек в Китае 
вышли из бедности, в городах было создано 64 миллиона но-
вых рабочих мест, унифицировано бесплатное обязатель-
ное девятилетнее образование и создана крупнейшая в 
мире система здравоохранения и социального обеспечения.

В июне с.г. Международный валютный фонд, Всемирный 
банк  и Организация экономического сотрудничества и раз-
вития в отдельных докладах выразили уверенность в эконо-
мических перспективах Китая, что также стало знаком до-
верия китайской экономической реформе.

Впечатленный успехом китайского пути, президент Уз-
бекистана Шавкат Мирзиеев в предисловии к узбекскому 
изданию заявил, что книга Си Цзиньпина дает вдохнове-
ние и указывает пути в управлении страной, развитии ры-
ночной экономики, которая соответствует националь-
ным особенностям, а также в защите общественных инте-
ресов.

В течение двух лет в Пакистане вышли две версии книги 
— на английском языке и на урду. Председатель комитета по 
обороне сената Пакистана Мушахид Хуссейн посетил обе 
презентации книги и сообщил Синьхуа, что он многое по-
черпнул из опыта общения Си Цзиньпина с населением, 
когда председатель КНР работал партийным руководите-
лем в восточной китайской провинции. Хань Цинсян отме-
тил, что уверенный стиль управления Си Цзиньпина вдох-
новил еще больше развивающиеся страны искать путь раз-
вития, соответствующий национальным реалиям.

На фоне проблем терроризма, беженцев, финансового 
кризиса и политического застоя, охвативших Запад, все 
больше и больше стран присоединяются к китайской ини-
циативе «Пояс и путь» и строительству общества с единой 
судьбой для всего человечества.

Французская писательница Соня Бресслер впервые про-
читала книгу два года назад и была поражена мыслями Си 
Цзиньпина о «мирном развитии». Перечитав книгу недав-
но, она отметила, что китайская цель прийти к «взаимовы-
годному сотрудничеству» актуальна в сегодняшнем мире 
как никогда.

Бывший госсекретарь США Генри Киссинджер и британ-
ский социолог Мартин Элброу — оба известные стратеги — 
нашли в книге Си Цзиньпина новые концепции, которые 
могли бы улучшить мировой порядок. «В момент, когда не-
которые страны сражаются за доминирование в реформе 
глобального управления, Китай привержен более открыто-
му и инклюзивному пути, который отвечает зову истории и 
соответствует мнению международной общественности, -— 
отметил ректор Дипломатического института Китая Цинь 
Яцин. — Это важная причина роста глобальной поддержки 
китайских инициатив и растущего внимания к книге Си 
Цзиньпина».

Перспективы  Визит председателя КНР в Россию повысит уровень делового  
сотрудничества

Лидеры встречаются вновь

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 Диалог между Россией  
и Китаем необходимо вести 
не только на политическом 
уровне, но и на уровнях  
бизнеса и экспертного  
сообщества

Акцент

 Многие важные и крупные 
проекты родились именно  
во время встречи лидеров 
двух стран, имеющих долгие 
и прочные контакты

«Мысли  
Си Цзиньпина сфо-
кусированы на фун-
даментальных про-
блемах, возникаю-
щих в процессе 
трансформации 
Китая из большой 
страны в сильную 
страну

3 июля председатель КНР Си Цзиньпин по приглашению президента РФ Владимира Путина приедет с государственным визитом в Россию. Си Цзиньпин и Владимир Путин проведут 21-ю по счету встречу за последние три с 
лишним года. Главы двух государств определят стратегические планы по дальнейшему повышению уровня китайско-российских отношений, углублению делового сотрудничества, продвижению сопряжения строительства 
«Пояса и пути» и строительства Евразийского экономического союза. Лидеры также обменяются мнениями по перспективам улучшения глобального управления, актуальным международным и региональным вопросам.
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Перевернутое небо
Особенно пострадали 
районы Бабушкинский, 
Алексеевский и Остан-

кинский.
Одно из деревьев упало на 

пути МЦК в районе станции «Бе-
локаменная», из-за чего участок 
Ростокино — Шоссе Энтузиастов 
по часовой стрелке поезда выну-
ждены были проходить без оста-
новки. Еще одно дерево рухнуло 

на Новохохловской улице, оста-
новив движение автобусов. Но 
благодаря круглосуточному де-
журству 375 бригад и более чем 
200 единиц техники, возникшие 
препятствия оперативно ликви-
дировались. Не привел сильный 
ливень, по словам Петра Бирюко-
ва, ни к подтоплениям столич-
ных улиц, ни к нарушениям в по-
даче электроэнергии — электри-

чество подавалось по всей Мо-
скве в штатном режиме.

Прогнозировавшихся 9-бал-
льных пробок вечером в пятницу 
в столице не случилось: преду-
прежденные о погодных ката-
клизмах горожане пораньше 
разъехались по домам и дачам.  
«Город пережил еще одну сти-
хию», — подытожил прожитый 
день на своей странице в «Твит-

тере» мэр Москвы Сергей Собя-
нин, отметив, что городское хо-
зяйство работало без перебоев. К 
сожалению, без жертв не обо-
шлось: мэр подтвердил гибель 
одного человека от удара молнии. 
Еще четверо пострадавших во 
время шторма, по его словам, на-
ходятся в городских больницах.

Есть погибший и в Подмоско-
вье — тоже от молнии, в Дмитров-

ском районе. Там деревья от ве-
тра падали редко, но метко. Всего 
лесники насчитали 110 рухнув-
ших стволов и практически каж-
дый из них задел линию электро-
передачи. По данным министер-
ства энергетики области, были 
обесточены 315 трансформатор-
ных подстанций, эпицентр от-
ключений энергоснабжения 
пришелся на Наро-Фоминский, 
Истринский, Щелковский, Вос-
кресенский и Озерский районы, 
Чехов, Пушкино, Серпухов. Без 
света несколько часов находи-
лись более 7 тысяч человек. А 
Красногорск, Мытищи, Долго-
прудный и Химки еще и поплава-
ли — там проезжие части превра-
тились в озера.

О резком ухудшении погоды и 
до конца воскресенья предупре-
дила пресс-служба МЧС, сооб-
щив, что вновь ожидается дождь, 
местами сильный, гроза с поры-
вами ветра до 12—17 метров в се-
кунду. Это может привести к рез-
кому ухудшению видимости на 
дорогах: «Вспышки молний мо-
гут ослепить водителей и спрово-
цировать ДТП», — подчеркнули в 
пресс-службе. И напомнили: «Во 
время грозы нельзя находиться у 
водоемов, купаться и рыбачить».

ПРАВО

Суды в год 
отменяют 
около 10 тысяч 
сделок 
с квартирами

НОВОСЕЛЬЕ 
ОТМЕНИЛИ

Владислав Куликов

ПО ДАННЫМ Верховного суда 
России, каждый год в судах рас-
сматривается около 12 тысяч 
споров по сделкам с недвижимо-
стью, при этом удовлетворяется 
около 83 процентов исков — то 
есть сделки разрываются, поку-
патели лишаются квартир. 

Эти данные прозвучали на 
парламентских слушаниях в Со-
вете Федерации «Нотариальная 
форма сделок с недвижимым 
имуществом как эффективный 
инструмент обеспечения защи-
ты прав граждан и стабильности 
гражданского оборота».

Большинство участников фо-
рума, включая парламентариев, 
представителей Верховного суда 
и Конституционного суда, уче-
ных-правоведов поддержали не-
обходимость введения обяза-
тельного нотариального удосто-
верения сделок с жильем гра-
ждан.

«Буквально вчера смотрел 
очередной сюжет на федераль-
ном телеканале — моряк живет в 
гараже, потому что лишился жи-
лья, так как мошенники поддела-
ли подпись и он не может этого 
доказать, — заявил первый заме-
ститель председателя Комитета 
Государственной Думы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству Михаил Еме-
льянов. — Это случилось потому, 
что существуют сделки в про-
стой письменной форме. А нота-
риальная форма — самая эффек-
тивная для защиты прав граждан 
и общепризнанная в мировой 
практике. Когда мы задерживаем 
введение обязательной нотари-
альной формы сделок с недвижи-
мостью — мы потакаем мошенни-
кам».

По словам судьи Верховного 
суда РФ Александра Киселева, 
Верховный суд, рассматривая 
иски по приватизации жилья и 
сделкам с ним, удовлетворяет до 
83% таких исков. То есть полу-
чается около 10 тысяч решений 
об отмене сделок. Почему про-
цент удовлетворения исков на-
столько высок? Часто участники 
спорных сделок — пенсионеры, 
люди с низким доходом, они не 
защищены и легко внушаемы в 
силу возраста. «Позиция Вер-
ховного суда в отношении нота-
риальной формы по такому жи-
лью — мы приветствуем это и 
считаем, что в отношении жилья 
нужна обязательная нотариаль-
ная форма сделки», — сказал 
Александр Киселев. Существует 
также и более высокая степень 
доверия судей к нотариальному 
документу.

К тому же Росреестр перестал 
выдавать гражданам бумажные 
свидетельства о праве на кварти-
ру. Фактически у граждан нет на 
руках никаких доказательств, 
что они являются хозяевами сво-
его жилья. Их защищает только 
электронная запись в базах дан-
ных. Насколько серьезна такая 
защита? Между тем нотариус, 
осуществляя правовую экспер-
тизу сделки, несет полную иму-
щественную ответственность за 
результаты своей профессио-
нальной деятельности. Если по 
его вине гражданину был причи-
нен ущерб, то он возмещается за 
счет многоуровневой системы 
страхования ответственности 
нотариуса и Компенсационного 
фонда Федеральной нотариаль-
ной палаты. Как отметил прези-
дент ФНП Константин Корсик, 
«система страхования профес-
сиональной ответственности но-
тариуса действует, и примеры 
выплат по ошибкам нотариуса 
это подтверждают».

Также президент ФНП отме-
тил, что еще в 2015 году нотари-
альные тарифы были снижены 
втрое. Сегодня полная стои-
мость нотариального удостове-
рения сделки с рядовой кварти-
рой составляет в среднем по 
стране от 10 до 30 тысяч рублей, 
в зависимости от стоимости 
этой квартиры. «Кроме того, мы 
рассматриваем возможность 
ввести специальные сниженные 
тарифы для социально незащи-
щенных граждан», — сказал Кон-
стантин Корсик.

ЧП Число погибших в крупном ДТП с автобусом в Татарстане 
выросло до 14

Роковой рейс

Олег Корякин, Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», 
Казань — Самара

С
трашная авария, ко-
торая унесла жизни 
14 человек, включая 
двоих детей, прои-
зошла вчера в Татарс-

тане. Рейсовый автобус Самара — 
Ижевск столкнулся с автопое-
здом неподалеку от Заинска. Воз-
буждено два уголовных дела. 

ДТП произошло полпервого 
ночи на 52-м километре автодо-
роги Альметьевск — Заинск. Авто-
бус, в котором находились 29 че-
ловек, врезался в двигавшийся 
попутно тягач «МАН», буксируе-
мый в жесткой сцепке «КАМА-
Зом». Удар был такой силы, что 
опрокинувшийся автобус «про-
тащило» еще около ста метров по 
дороге. Почти сразу же он заго-
релся.  

Полыхающую машину поту-
шили в 01.17 минут. От автобуса 
остался лишь обугленный кар-
кас. Зрелище жуткое. По расска-
зам очевидцев, вокруг все было 
окутано едким дымом. Самостоя-
тельно выбраться из огненной 
ловушки смог лишь водитель и 
несколько пассажиров, сидев-
ших слева — автобус рухнул на 
правый борт. 

На месте работали 12 бригад 
«скорой». Четырех тяжело по-
страдавших и восемь человек в 
состоянии средней степени тяже-
сти доставили в больницы Набе-
режных Челнов и Альметьевска. 
Сразу же в ДТП погибли 13 пас-
сажиров. Чуть позже в больнице 
скончался еще один. 

По предварительной версии, 
виновником трагедии стал води-
тель автобуса, пошедший на об-
гон автопоезда. Возможно, он 
был ослеплен фарами грузовика. 
Сейчас Главным следственным 
управлением МВД по РТ возбу-
ждено два уголовных дела. Одно 
по статье 264 УК РФ, часть 5 («на-
рушение ПДД и эксплуатации 
транспортных средств, повлек-
шее по неосторожности смерть 
двух или более лиц»). Второе — по 
статье 238 УК РФ, часть 3 («ока-

зание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности жизни и 
здоровья потребителей, повлек-
шие смерть двух и более лиц»). 

Расследование взято под осо-
бый контроль Следственным ко-
митетом России и прокуратурой 
РТ. 

Президент РТ Рустам Минни-
ханов выразил соболезнования 
семьям, которые потеряли близ-
ких в аварии. Им будет выделена 
единовременная материальная 
помощь в размере 1 миллион ру-
блей на одного погибшего. 

Как уточнил премьер-ми-
нистр РТ Алексей Песошин, та-
тарстанцам, чьи близкие постра-
дали в ДТП, также окажут денеж-
ную поддержку — 100 тысяч ру-
блей при легких травмах, 200 ты-
сяч средних и 300 тысяч при тя-
желых. 

— Для родственников, которые 
приезжают к пострадавшим и 
для опознания погибших, в Каза-
ни будет организовано размеще-
ние. Соответствующие распоря-
жения даны, — заверил председа-
тель правительства республики. 

В правительстве Самарской 
области сообщили, что среди по-
гибших в страшной аварии, по 
предварительным данным, шесть 
жителей Самарской области, 
пять человек из региона постра-
дали. Списки погибших и постра-
давших еще уточняются, по-
скольку документы пассажиров 
сгорели. 12 человек находились в 
учреждениях здравоохранения 
Альметьевска и Набережных 
Челнов. 

По сообщению самарского ре-
гионального управления МЧС, в 
Казани в готовности находятся 
вертолет Ми-8 Жуковского АСЦ 
МЧС России и вертолет «Ансат» 
Центра медицины катастроф 
минздрава республики с меди-
цинскими модулями для эвакуа-
ции пострадавших. 

По данным самарской облад-
министрации, автобус принадле-
жит ПАО «Евразийская корпора-
ция автовокзалов» (оператор ав-
товокзала в Самаре). Известно, 
что руководство и владельцы 
компании допрашиваются следо-

вателями. Руководитель авто-
предприятия, по сообщению СУ 
СК Татарстана, задержана.

В свою очередь, прокуратура 
Самарской области начала про-
верку, в ходе которой предпола-
гается дать оценку действиям 
должностных лиц предприятия, 
ответственных за обеспечение 
безопасности перевозок. 

В то же самое время в прави-
тельстве Самарской области об-
ещают оказать всю необходимую 
помощь и поддержку семьям по-
гибших и пострадавшим. 

Семьям погибших в ДТП бу-
дет оказана помощь из резервно-
го фонда губернатора в размере 
одного миллиона рублей. По-
страдавшим в аварии будет ока-
зана помощь в размере до 500 ты-
сяч рублей.

Муниципалитеты Самары и 
Тольятти возьмут на себя достав-
ку тел погибших и при необходи-
мости окажут помощь родствен-
никам в организации поездки к 
месту происшествия и в больни-
цы к пострадавшим. 

После сильного удара автобус 
 загорелся. От него остался лишь 
обугленный каркас. 

«Город пережил еще одну стихию», — подытожил прожитый день на своей странице в «Твиттере» мэр Москвы Сергей Собянин.  

Акцент

 По версиям, водитель автобу-
са был ослеплен фарами гру-
зовика либо не справился 
с управлением при обгоне

В год судами рас-
сматривается около 
12 тысяч исков 
об оспаривании 
сделок с недвижи-
мостью

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ ВМЕСТЕ
ДВАДЦАТЬ лет назад, 26 июня, в лондонском издатель-
стве Bloomsbury тиражом 1000 экземпляров вышел ро-
ман жившей на социальное пособие в Эдинбурге матери-
одиночки 31-летней Джоан Роулинг «Гарри Поттер и фи-
лософский камень». Автор, по ее словам, тогда была 
«бедной настолько, насколько это возможно в Великоб-
ритании, не будучи бездомной». 

Родителей не было, муж находился в Португалии и пы-
тался отобрать у Джоан их трехлетнюю дочь. Она пребы-
вала в депрессии, близкой к самоубийству, и считала себя 
«самой большой неудачницей, которую знала». У нее 
были «старая пишущая машинка и великая идея». Но эта 
идея, воплощенная в роман, не привлекла издателей. Ро-
ман, законченный в 1995 году (писался в том числе в раз-
ных эдинбургских кафе во время прогулок с дочкой, пока 

она спала в коляске), 
отвергли 12 изда-
тельств. Это случи-
лось бы и с тринадца-
тым, если бы руково-
дитель Bloomsbury 
не дал прочесть сво-
ей восьмилетней до-
чери Алисе первую 
главу «Гарри Потте-
ра» и она не потребо-
вала продолжения. 
Возможно, это леген-
да, но красивая. 
В духе той сказки, ко-
торую придумала 
Джоан Роулинг.

Редактор Bloomsbury Барри Каннингем советовал Ро-
улинг поискать себе работу, потому что на детских книж-
ках она не заработает. Вместо этого Джоан взяла грант от 
Scottish Arts Council и продолжала писать. Сегодня пер-
вые экземпляры «Гарри» продаются на букинистиче-
ских аукционах за десятки тысяч фунтов стерлингов. 
А последний роман «поттерианы», «Гарри Поттер и дары 
смерти», вышедший в июле 2007 года, раскупался со 
скоростью 175 экземпляров в секунду. За первые 24 часа 
было продано 15 миллионов книг.

Легенде с дочерью издателя, в которую я почему-то 
верю, сопутствует другая легенда, в которую я тоже 
верю. После «детского» издания Bloomsbury выпускает 
вариант книги со «взрослой» обложкой. Это случилось 
после того, как один сотрудник издательства застукал в 
электричке мужчину, который читал «Гарри», прикры-
вая книгу журналом «The Economist», — видимо, ему 
было стыдно читать детскую книжку у всех на глазах.

После того как первый «Гарри Поттер» за полгода по-
лучил сразу три английские премии, на другой стороне 
Атлантики заволновались, и в 1998 году в США был прове-
ден аукцион за право на публикацию романа, который вы-
играло издательство Scholastic Inc. за 105 тысяч долларов. 
Роулинг вспоминала, что «чуть не умерла, узнав об этом».

За десять лет она написала еще шесть книг своей «пот-
терианы». Они появлялись один раз в год, только между 
четвертой и пятой частью прошло три года. Возможно, 
это было связано с тем, что тогда писательница второй 
раз вышла замуж и родила второго ребенка. 

Сегодня совокупный тираж серии побил все рекорды 
книгоиздания всех времен и народов — за исключением 
Библии. Один глобальный бренд «Гарри Поттер» (этикет-
ки, значки, майки и пр.) оценивается в 15 миллиардов 
долларов. Роулинг была признана «самой влиятельной 
женщиной в Британии». Недавно ее состояние оценива-
лось свыше миллиарда, но в этом году Forbes объявил, 
что Роулинг «покинула клуб миллиардеров» — за послед-
ний год слишком много платила налогов и тратила на бла-
готворительность.

Но настоящая сказка не в этом. Сколько бы ни говори-
ли о «Гарри Поттере» как о гениальном «маркетинговом» 
проекте, сколько бы разные снобы (главным образом 
среди писателей) ни кривили губы, ни воротили носы от 
этого «продукта», сколько бы такие авторитеты в англий-
ском мире, как Энтони Холден, грозивший выйти из со-
става жюри Whitbread Book Award (одна из самых пре-
стижных премий в Великобритании), если ее присудят 
Роулинг, ни обзывали «Поттера» «диснеевским муль-
тфильмом в словах», — факт есть факт: двадцать лет назад 
родилась книжная серия, которая в течение десяти лет 
оказала такое влияние на человечество, какого за такой 
короткий срок не оказывала ни одна книга. Включая и Би-
блию. И этой книгой стала всего-то литературная сказка.

Итак, проделав гигантский путь от Средних веков к 
Возрождению, затем — к Просвещению, затем — к Модер-
ну, мировой читатель в конце концов отдал предпочте-
ние литературной сказке о мальчугане с волшебной па-
лочкой в руках. 

Я знаю, что мои 
слова осудят интел-
лектуальные по-
клонники «Гарри 
Поттера» по всему 
миру. Об этой серии 
уже написаны десят-
ки книг и диссерта-
ций. В ней открыты 
«аллюзии» на все 
мировые литератур-
ные сюжеты, от ан-
тичности до Льюиса 
и Толкина. Ее рас-
сматривают как се-
рьезное религиозное 
произведение, 
«Евангелие XXI 
века». И я не сомневаюсь, что весь XXI век будет осмы-
слять «Гарри Поттера» как первую и последнюю вели-
кую книгу новейшего времени, потому что предполо-
жить повторение такого феномена — за гранью фантазии! 
Второй такой книгоиздательской «сказки» не будет!

Это понимают все вменяемые люди. «Гарри Поттер» — 
конечная реализация мечты писателей и издателей всех 
времен. Даже если писатели эту мечту сами от себя скры-
вали. Воплощенная сказка в истории книги. Но боюсь, 
что с ее воплощением закончилось время великих книг...

Не мной замечено, что главной темой «Поттера» в 
итоге стала тема смерти. Она волновала Джоан с пятнад-
цати лет, когда после долгих мучений от рассеянного 
склероза умерла ее любимая мать. Но это же и главная 
тема Евангелия, если задуматься. Так что фраза «Гарри 
Поттер» — это Евангелие ХХI века» — не такая уж глупая, 
как кажется на первый взгляд. 

Каков век, таково и Евангелие.
Книгой, способной побить рекорды Библии и «Потте-

ра», могла бы стать инструкция по достижению физиче-
ского бессмертия. Но она никогда не будет написана.

Двадцать лет назад 
в лондонском изда-
тельстве тиражом 
1000 экземпляров 
вышел роман «Гарри 
Поттер и философ-
ский камень»

Книгой, способной 
побить рекорды 
Библии и «Поттера», 
могла бы стать 
инструкция 
по достижению 
физического 
 бессмертия

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Фото и видео с места 
трагедии смотрите на сайте 
rg.ru/art/1422197
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КСТАТИ
Прежде чем обрушиться на Мо-
скву, стихия прошлась по другим 
регионам. Частично обесточен-
ными оказались Калужская и 
Тверская области. Но более всего 
пострадали Ростовская и Челя-
бинская области, Краснодарский 
край, Ингушетия и Хакасия. Там 
затоплены несколько десятков 
населенных пунктов, от ветра и 
дождя пострадали в общей слож-
ности 800 домов.
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информационное сообщение о проведении аукциона   
по продаже объектов жилого комплекса КС Краснодарская, 

расположенного по адресу: Краснодарский край, 
Северский район, ст. Крепостная

Продавец:  ПАО «Газпром»,  тел. :  8  (812)  609-76-24,  
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8.800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 8 августа  
2017 г. в 11.00 по московскому времени.

Дата начала приема заявок: 5 июля 2017 г. в 10.00 по московскому 
времени.

Дата и время окончания приема заявок: 7 августа 2017 г. в 16.00 
по московскому времени.

Дата рассмотрения заявок: 7 августа 2017 г. до 18.00 по московс-
кому времени. 

Место проведения торгов: электронная торговая площадка  
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Объекты жилого комплекса поселка КС Краснодарская, располо-

женные по адресу: Краснодарский край, Северский район, ст. Крепост-
ная

Имущество расположено на земельном участке площадью  
241 900 кв.м с кадастровым номером 23:26:0000000:0053, предостав-
ленном Продавцу на основании договора аренды земельного участка  
№ 2600001812 от 04.09.2006 до 11.08.2055.

Существующие обременения: не зарегистрировано.
Наименование аукциона в электронной форме: открытый аук-

цион в электронной форме на право заключения договора купли-прода-
жи имущества.

Начальная цена: 201 294 652 (Двести один миллион двести девяно-
сто четыре тысячи шестьсот пятьдесят два) рубля, без учета НДС.

Сумма задатка: 20 000 000 (Двадцать миллионов) рублей.
Шаг понижения цены: 6 038 840 (Шесть миллионов тридцать во-

семь тысяч восемьсот сорок) рублей 00 копеек.
Шаг повышения цены: 100 000 (Сто тысяч) рублей 00 копеек.
Минимальная цена: 140 906 257 (Сто сорок миллионов девятьсот 

шесть тысяч двести пятьдесят семь) рублей, без учета НДС.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документа-

цией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте  
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о тор-
гах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр прини-
маются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в собственности Республики 
Татарстан, расположенных в границах ОЭЗ ППТ на территории 
Елабужского муниципального района Республики Татарстан и 

не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»  
На сайте: www.alabuga.ru, по телефону: +7 (85557) 59018

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

кв.м
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв.м
16:18:200201:181 143787 16:18:200201:729 2266

16:18:140401:1689 6171 16:18:200201:726 38842
16:18:200201:175 2066 16:18:200201:724 459
16:18:200201:176 721 16:18:200201:730 3170
16:18:200201:180 53 16:18:060401:379 250059
16:18:200201:194 6157 16:18:060401:387 194131
16:18:200201:200 1950 16:18:200201:777 3187
16:18:200201:202 3866 16:18:200201:783 505
16:18:200201:203 760 16:18:140401:2913 161466
16:18:200201:229 3851 16:18:200201:773 111977
16:18:200201:299 44765 16:18:200201:776 210592
16:18:140401:1991 399577 16:18:140401:2915 82066
16:18:200201:374 159536 16:18:140401:2990 529728
16:18:200201:439 20398 16:18:200201:780 8902
16:18:200201:441 19304 16:18:200201:775 606
16:18:200201:443 19488 16:18:140401:2912 1814
16:18:140401:2380 28000 16:18:140401:2914 809429
16:18:200201:493 20000 16:18:140401:3159 763242
16:18:200201:504 181 16:18:140401:2194 2160000
16:18:060401:318 109 16:18:140401:2293 2586
16:18:060401:317 109 16:18:140401:2297 430013
16:18:060401:316 296 16:18:140401:2294 506761
16:18:060401:315 322 16:18:140401:2295 1570518
16:18:200201:530 638 16:18:140401:2001 1620000
16:18:200201:526 1227 16:18:140401:2296 212056
16:18:200201:529 487 16:18:140401:1970 540000
16:18:200201:531 805 16:18:060401:290 1507452
16:18:200201:525 4831 16:18:140401:2193 90000
16:18:200201:521 3474 16:18:140401:336 941935
16:18:200201:520 1251 16:18:140401:338 990261
16:18:200201:564 9 16:18:140401:2167 912783
16:18:200201:565 9 16:18:060401:267 3785780
16:18:200201:566 9 16:18:060401:271 10215
16:18:200201:567 9 16:18:060401:272 8292
16:18:200201:568 9 16:18:060401:273 285390
16:18:200201:569 9 16:18:060401:274 31450
16:18:200201:549 9 16:18:140401:2365 41550
16:18:200201:570 9 16:18:140401:2362 38432
16:18:200201:571 9 16:18:140401:2366 1165
16:18:200201:552 9 16:18:140401:2206 95014
16:18:200201:559 9 16:18:140401:3162 19681
16:18:200201:556 9 16:18:140401:3163 18847
16:18:200201:553 9 16:18:140401:2427 180567
16:18:200201:554 9 16:18:140401:3160 3985
16:18:200201:555 9 16:18:140401:3161 253091
16:18:200201:557 9 16:18:140401:2423 20262
16:18:200201:558 9 16:18:140401:2426 475838
16:18:200201:544 9 16:18:140401:2424 35004
16:18:200201:545 9 16:18:140401:2428 47924
16:18:200201:546 9 16:18:140401:2422 340544
16:18:200201:548 9 16:18:140401:2241 54664
16:18:200201:550 9 16:18:140401:2242 742563
16:18:200201:551 9 16:18:140401:3157 79757
16:18:200201:547 9 16:18:140401:3158 10246

16:18:000000:1232 184873 16:18:140401:2252 91969
16:18:200201:615 1101 16:18:140401:2441 152
16:18:200201:696 4731 16:18:140401:2444 11005
16:18:200201:697 1995 16:18:140401:2442 15749
16:18:200201:698 4132 16:18:140401:2440 12052

16:18:140401:2832 14524 16:18:140401:2439 1513
16:18:140401:3146 3814 16:18:140401:2443 2446
16:18:060401:350 208445 16:18:140401:2438 674
16:18:200201:728 383 16:18:200201:792 41923

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное 
общество «Томские магистральные сети» (далее — Общество).

Сокращенное фирменное наименование Общества: ОАО «Томские 
магистральные сети».

Место нахождения Общества: г. Томск, пр. Кирова, 36.
Дата проведения Общего собрания акционеров Общества (далее — 

«Собрание»): 27 июня 2017 года.
Вид Собрания: годовое. Форма проведения Собрания: Собрание 

(совместное присутствие).
Место проведения Собрания: г. Москва, Большой Николоворобинский пер., 

д. 9, ПАО «ФСК ЕЭС».
Почтовые адреса, по которым должны быть направлены заполненные 

бюллетени для голосования: 634041, г. Томск, пр. Кирова, 36, ОАО «Томские 
магистральные сети»; 109544, г. Москва,  ул. Новорогожская, д. 32, стр. 1.  
АО «СТАТУС».

Начало регистрации: 11 часов 30 минут по местному времени
Время открытия Общего собрания: 12 часов 00 минут по местному времени
Окончание регистрации: 12 часов 10 минут по местному времени
Время начала подсчета голосов: 12 часов 20 минут по местному времени
Время закрытия Общего собрания: 12 часов 30 минут по местному времени
Дата составления Протокола счетной комиссии: 29 июня 2017 года.
Дата составления отчета об итогах голосования: 29 июня 2017 года.
Председательствующий на Собрании: Мольский Алексей Валерьевич — 

Председатель Совета директоров ОАО «Томские магистральные сети».
Секретарь Собрания: Константинов Сергей Владимирович — Секретарь 

Совета директоров ОАО «Томские магистральные сети».
Функции счетной комиссии выполнял регистратор: Акционерное общество 

«Регистраторское общество «СТАТУС».
Место нахождения регистратора: Россия, г. Москва, ул. Новорогожская, 

д.32, стр.1.
Уполномоченные лица регистратора:Орлов Артём Романович.
Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем собрании 

акционеров, составлен по данным реестра владельцев именных ценных бумаг 
Общества по состоянию на 01.06.2017.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об утверждении годового отчета ОАО «Томские магистральные 

сети» за 2016 год.
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

ОАО «Томские магистральные сети» за 2016 год.
3. О распределении прибыли и убытков ОАО «Томские магистральные 

сети» по результатам 2016 отчетного года.
4. О выплате дивидендов по акциям ОАО «Томские магистральные 

сети» по результатам 2016 отчетного года.
5. Об избрании членов Совета директоров ОАО «Томские 

магистральные сети». 
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «Томские 

магистральные сети».
7. Об утверждении аудитора ОАО «Томские магистральные сети».
8. О согласии на заключение дополнительного соглашения № 14 

к агентскому договору от 21.11.2008 № 29/08-АД по реализации 
инвестиционной программы ОАО «Томские магистральные сети» по 
строительству, реконструкции и техническому перевооружению 
объектов электросетевого хозяйства между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО 
«Томские магистральные сети», являющегося сделкой, в совершении 
которой имеется заинтересованность.

9. О согласии на заключение дополнительного соглашения к договору 
использования объектов электросетевого хозяйства от 28.03.2005 
№ ДИ-8 между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО «Томские магистральные 
сети», являющегося сделкой, в совершении которой имеется 
заинтересованность.

Итоги определения кворума и голосования по вопросам 
повестки дня

Вопрос 1: Об утверждении годового отчета ОАО «Томские 
магистральные сети» за 2016 год. 
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более 
чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Общем собра-
нии, по данному вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции об-
щества по данному вопросу повестки дня Общего собра-
ния, определенное с учетом положений п. 4.20 Положе-
ния о дополнительных требованиях к порядку подготов-
ки, созыва и проведения общего собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в Общем собрании по данному вопросу 3 273 513 709 85,709%

Кворум имеется
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против», «воздержался»)
«За» «Против» «Воздержался»

3 272 764 782 (99,977%) 0 (0%) 0 (0%)
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, преду-
смотренным Положением о дополнительных требованиях к поряд-
ку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

748 927 (0,023%)

Таким образом принято решение:
Утвердить годовой отчет ОАО «Томские магистральные сети» за 2016 год 

согласно приложению 1 к настоящему решению.
Вопрос 2: Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ОАО «Томские магистральные сети» за 2016 год.
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, 
собрание акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, 
обладающие более чем половиной голосов размещенных голосующих акций 
общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Общем собрании, 
по данному вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня Общего собрания, 
определенное с учетом положений п.4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании по данному вопросу 3 273 513 709 85,709%

Кворум имеется
 Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против», «воздержался»)
«За» «Против» «Воздержался»

3 272 764 782 (99,977%) 0 (0%) 0 (0%)
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

748 927 (0,023%)

Таким образом принято решение:
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ОАО «Томские 

магистральные сети» за 2016 год согласно приложению 2 к настоящему 
решению.

Вопрос 3: О распределении прибыли и убытков ОАО «Томские 
магистральные сети» по результатам 2016 отчетного года. 
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более 
чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Общем собрании, 
по данному вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня Общего собрания, 
определенное с учетом положений п.4.20 Положения о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в Общем собрании по данному вопросу 3 273 513 709 85,709%

Кворум имеется
 Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против», «воздержался»)
«За» «Против» «Воздержался»

3 266 398 627 (99,783%) 0 (0%) 6 471 000 (0,198%)
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

644 082 (0,020%)

Таким образом принято решение:
Утвердить следующее распределение прибыли (убытков) ОАО «Томские 

магистральные сети» по результатам 2016 отчетного года:
Наименование финансового показателя Сумма (руб.)

Чистая прибыль (нераспределенная прибыль) 
распределить на: 23 317 818,37

Формирование резервного фонда 1 165 890,92
Погашение убытков предыдущего периода -
Выплата дивидендов по привилегированным акциям 1 223 584,76
Финансирование инвестиционной программы -
Погашение обязательств по займам -
Выплата дивидендов по обыкновенным акциям 4 605 870,02
Не распределять 16 322 472,67

Вопрос 4: О выплате дивидендов по акциям ОАО «Томские 
магистральные сети» по результатам 2016 отчетного года. 

п. 4.1 вопроса 4
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более 
чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, по данному вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений п.4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании по данному вопросу 3 273 513 709 85,709%

Кворум имеется
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против», «воздержался»)
«За» «Против» «Воздержался»

3 272 869 627 (99,98%) 0 (0%) 0 (0%)
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

644 082 (0,020%)

Таким образом принято решение:
4.1. Выплатить дивиденды по обыкновенным акциям ОАО «Томские 

магистральные сети» по результатам 2016 отчетного года в размере 0,0012059412 
рубля на одну обыкновенную акцию ОАО «Томские магистральные сети» в 
денежной форме.

Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на 
получение дивидендов по обыкновенным акциям ОАО «Томские магистральные 
сети» по результатам 2016 отчетного года — 17 июля 2017 года.

п. 4.2 вопроса 4
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более 
чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, по данному вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений п.4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании по данному вопросу 3 273 513 709 85,709%

Кворум имеется
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против», «воздержался»)
«За» «Против» «Воздержался»

3 272 869 627 (99,98%) 0 (0%) 0 (0%)
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

644 082 (0,020%)

Таким образом принято решение:
4.2. Выплатить дивиденды по привилегированным акциям ОАО «Томские 

магистральные сети» типа «А» по результатам 2016 отчетного года в размере 
0,0021217264 рубля на одну привилегированную акцию ОАО «Томские 
магистральные сети» типа «А» в денежной форме.

Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получение 
дивидендов по привилегированным акциям ОАО «Томские магистральные сети» 
типа «А» по результатам 2016 отчетного года —   17 июля 2017 года.

Вопрос 5: Об избрании членов Совета директоров ОАО «Томские 
магистральные сети».
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более 
чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
В соответствии со ст.66 ФЗ «Об акционерных обществах» выборы Совета директоров 
осуществляются кумулятивным голосованием.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, по данному вопросу

26 735 209 060

Число голосов, приходящихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня Общего 
собрания, определенное с учетом положений п.4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

26 735 209 060 100 %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании по данному вопросу 22 914 595 963 85,709%

Кворум имеется

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 
«против всех кандидатов», «воздержался по всем кандидатам»)

№ Ф.И.О. кандидата Должность Количество 
голосов «ЗА»

1. Смолькин 
Максим Валерьевич

Член Совета директоров ОАО «Кубанские 
магистральные сети» 0

2. Воденников 
Дмитрий Александрович

Генеральный директор филиала ПАО 
«ФСК ЕЭС» — МЭС Сибири 3 247 133 538

3. Единак 
Александр Мильевич

Директор по имущественным отношениям 
— начальник Департамента имуществен-
ных отношений ПАО «ФСК ЕЭС»

3 201 836 537

4.
Васин 
Дмитрий 
Алексеевич

начальник Департамента управления до-
черними обществами и программ повы-
шения эффективности операционной 
деятельности ПАО «ФСК ЕЭС»

3 201 836 537

5.
Саух 
Владимир 
Михайлович

Генеральный директор ОАО «Томские ма-
гистральные сети», Генеральный директор 
ОАО «Кубанские магистральные сети»

3 202 570 452

6. Тучин 
Николай Васильевич

начальник Департамента проектно-
сметного контроля ПАО «ФСК ЕЭС» 3 201 836 537

7. Персов 
Олег Вадимович

Начальник Управления генерирующими 
активами Департамента энергетики ПАО 
«НК «Роснефть»

3 427 436 894

8.
Воронов 
Игорь 
Владимирович

Менеджер Управления по контролю за из-
держками на ТЭР Департамента энергети-
ки ПАО «НК «Роснефть»

3 427 436 894

9. Мордашов 
Сергей Николаевич

Заместитель начальника Управления сете-
выми активами Департамента энергетики 
ПАО «НК «Роснефть»

0

Против всех кандидатов проголосовало:
Это составляет от общего числа голосов кумулятивного голосования:

0 

Воздержалось (по всем кандидатам):
Это составляет от общего числа голосов кумулятивного голосования:

0 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением о дополнительных требованиях к порядку подготов-
ки, созыва и проведения общего собрания акционеров

4 508 574 

Проводилось кумулятивное голосование.
Таким образом принято решение: 
Избрать Совет директоров ОАО «Томские магистральные сети» в составе:
1. Персов Олег Вадимович; 2. Воронов Игорь Владимирович;  3. Воденников 

Дмитрий Александрович,4. Саух Владимир Михайлович; 5. Единак Александр 
Мильевич; ; 6. Васин Дмитрий Алексеевич; 7. Тучин Николай Васильевич.

Вопрос 6: Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «Томские 
магистральные сети». 
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собра-
ние акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие 
более чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.В соответ-
ствии со ст. 85 ФЗ «Об акционерных обществах», в голосовании по данному вопросу 
не принимают участие акции, принадлежащие членам совета директоров или лицам, 
занимающим должности в органах управления общества
Число голосов, которыми обладали лица, вклю-
ченные в список лиц, имевших право на участие в 
Общем собрании по данному вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие 
акции общества по данному вопросу повестки 
дня Общего собрания, определенное с учетом 
положений п.4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и про-
ведения общего собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, при-
нявшие участие в Общем собрании по данному 
вопросу

3 273 513 709 85,709%

Кворум имеется
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против», «воздержался»)
Ф.И.О. 

кандидата
«За» «Против» «Воздер-

жался»
Число голосов, 

которые не под-
считывались в 
связи с призна-

нием бюллетеней 
недействитель-

ными или по 
иным основаниям, 
предусмотренным 

Положением о 
дополнительных 

требованиях к по-
рядку подготовки, 
созыва и проведе-
ния общего собра-

ния акционеров
Ковалева 
Светлана 
Николаевна

2 293 497 098 
(70,062%) 0 (0%) 979 267 684 

(29,915%) 748 927 (0,023%)

Синицына Ольга 
Сергеевна

2 293 497 098 
(70,062%) 0 (0%) 979 267 684 

(29,915%) 748 927 (0,023%)

Каргалев 
Александр 
Георгиевич

2 293 497 098 
(70,062%) 0 (0%) 979 267 684 

(29,915%) 748 927 (0,023%)

Пятакова Ольга 
Геннадьевна

2 293 497 098 
(70,062%) 0 (0%) 979 267 684 

(29,915%) 748 927 (0,023%)

Мансурова Ольга 
Николаевна

2 293 497 098 
(70,062%) 0 (0%) 979 267 684 

(29,915%) 748 927 (0,023%)

Еремичев 
Арсений 
Игоревич

979 267 684 
(29,915%)

2 287 026 098 
(69,865%) 0 (0%) 7 219 927 (0,221%)

Таким образом принято решение:
Избрать Ревизионную комиссию ОАО «Томские магистральные сети» в 

составе:1. Ковалева Светлана Николаевна; 3. Каргалев Александр Георгиевич;2. 
Синицына Ольга Сергеевна; 4. Пятакова Ольга Геннадьевна; 5. Мансурова 
Ольга Николаевна.

Вопрос 7: Об утверждении аудитора ОАО «Томские магистральные 
сети».
В соответствии со ст. 58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собра-
ние акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие 
более чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Общем собра-
нии, по данному вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции об-
щества по данному вопросу повестки дня Общего собра-
ния, определенное с учетом положений п.4.20 Положе-
ния о дополнительных требованиях к порядку подготов-
ки, созыва и проведения общего собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании по данному вопросу 3 273 513 709 85,709%

Кворум имеется
 Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 

«против», «воздержался»)
«За» «Против» «Воздержался»

3 272 869 627 (99,98%) 0 (0%) 0 (0%)
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

644 082 (0,02%)

Таким образом принято решение:
Утвердить ООО «ФинЭкспертиза» (ИНН 7708096662, КПП 770201001, 

место нахождения: 129110, г. Москва, Проспект Мира, 69 стр. 1) аудитором ОАО 
«Томские магистральные сети».

Вопрос 8: О согласии на заключение дополнительного соглашения 
№ 14 к агентскому договору от 21.11.2008 № 29/08-АД по реализации 
инвестиционной программы ОАО «Томские магистральные сети» 
по строительству, реконструкции и техническому перевооружению 
объектов электросетевого хозяйства между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО 
«Томские магистральные сети», являющегося сделкой, в совершении 
которой имеется заинтересованность.
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более 
чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
Число голосов, которыми обладали все лица, включен-
ные в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, не заинтересованные в совершении обще-
ством сделки

1 532 289 482

Число голосов, приходящихся на голосующие акции 
общества, владельцами которых являлись лица, не заин-
тересованные в совершении обществом сделки, опреде-
ленное с учетом положений п.4.20 Положения о допол-
нительных требованиях к порядку подготовки, созыва и 
проведения общего собрания акционеров

1 532 289 482 100%

Число голосов, которыми обладали лица, не заинтере-
сованные в совершении обществом сделки, принявшие 
участие в Общем собрании по данному вопросу

986 487 611 64,38%

Кворум имеется
Число голосов, принявших участие в голосовании по 
данному вопросу

6 575 845

 Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 
«против», «воздержался»)

«За» «Против» «Воздержался»
6 575 845 (100%) 0 (0%) 0 (0%)

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 
к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

979 911 766

Таким образом принято решение:
Согласовать заключение дополнительного соглашения № 14 к агентскому 

договору от 21.11.2008 № 29/08-АД по реализации инвестиционной программы 
ОАО «Томские магистральные сети» по строительству, реконструкции и 
техническому перевооружению объектов электросетевого хозяйства между ПАО 
«ФСК ЕЭС» и ОАО «Томские магистральные сети» (далее — Дополнительное 
соглашение № 14), являющегося сделкой, в совершении которой имеется 
заинтересованность, заключаемой на следующих существенных условиях:

Стороны Дополнительного соглашения № 14: 
ПАО «ФСК ЕЭС» (Исполнитель); 
ОАО «Томские магистральные сети» (Заказчик). 
Предмет и цена:
Внесение изменений в агентский договор от 21.11.2008 № 29/08-АД  по 

реализации инвестиционной программы ОАО «Томские магистральные сети» 
по строительству, реконструкции и техническому перевооружению объектов 
электросетевого хозяйства между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО «Томские магистральные 
сети» на 2017 год согласно приложению 3 к настоящему решению.

Цена работ, определяемая Дополнительным соглашением № 14, составляет 
не более 170 627 240 (Ста семидесяти миллионов шестисот двадцати семи 
тысяч двухсот сорока) рублей 00 копеек, в том числе НДС (18%) в размере не 
более 26 027 884 (Двадцати шести миллионов двадцати семи тысяч восьмисот 
восьмидесяти четырех) рублей 07 копеек на 2017 год.

Срок действия Дополнительного соглашения № 14:
Дополнительное соглашение № 14 вступает в силу с момента подписания, 

действует до полного исполнения Сторонами своих обязательств и  является 
неотъемлемой частью Договора. 

Лица, имеющие заинтересованность в совершении сделки: 
Заинтересованными в совершении сделки между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО 

«Томские магистральные сети» лицами являются:
— контролирующее ПАО «ФСК ЕЭС» лицо — ПАО «Россети», поскольку 

другое подконтрольное ПАО «Россети» лицо (косвенно — через ПАО «ФСК 
ЕЭС») — ОАО «Томские магистральные сети»  является стороной по сделке с ПАО 
«ФСК ЕЭС»;— член Совета директоров ОАО «Томские магистральные сети» А.В. 
Мольский, одновременно являющийся членом Правления ПАО «ФСК ЕЭС».

Вопрос 9: О согласии на заключение дополнительного соглашения 
к договору использования объектов электросетевого хозяйства 
от 28.03.2005 № ДИ-8 между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО «Томские 
магистральные сети», являющегося сделкой, в совершении которой 
имеется заинтересованность.
В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более 
чем половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
Число голосов, которыми обладали все лица, включен-
ные в список лиц, имевших право на участие в Общем 
собрании, не заинтересованные в совершении обще-
ством сделки

1 532 289 482

Число голосов, приходящихся на голосующие акции 
общества, владельцами которых являлись лица, не заин-
тересованные в совершении обществом сделки, опреде-
ленное с учетом положений п.4.20 Положения о допол-
нительных требованиях к порядку подготовки, созыва и 
проведения общего собрания акционеров

1 532 289 482 100%

Число голосов, которыми обладали лица, не заинтере-
сованные в совершении обществом сделки, принявшие 
участие в Общем собрании по данному вопросу

986 487 611 64,38%

Кворум имеется
Число голосов, принявших участие в голосовании по 
данному вопросу

6 575 845

 Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», 
«против», «воздержался»)

«За» «Против» «Воздержался»
6 575 845 (100%) 0 (0%) 0 (0%)

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, преду-
смотренным Положением о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

979 911 766

Таким образом принято решение:
Согласовать заключение дополнительного соглашения к договору 

использования объектов электросетевого хозяйства от 28.03.2005 № ДИ-8 
между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО «Томские магистральные сети» (далее — 
Дополнительное соглашение), являющегося сделкой, в совершении которой 
имеется заинтересованность, заключаемой на следующих существенных 
условиях:

Стороны Дополнительного соглашения: 
ПАО «ФСК ЕЭС» (ФСК);
ОАО «Томские магистральные сети» (Собственник).
Предмет и цена: 
Внесение изменений в договор использования объектов 

электросетевого хозяйства от 28.03.2005 № ДИ-8 согласно приложению 
4 к настоящему решению.

Величина платы, определяемая дополнительным соглашением к договору 
использования объектов электросетевого хозяйства от 28.03.2005 № ДИ-8 
между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО «Томские магистральные сети», за период 360 
календарных дней составляет 222 226 264 (Двести двадцать два миллиона 
двести двадцать шесть тысяч двести шестьдесят четыре) рубля 10 копеек, в том 
числе  НДС (18%) — в размере 33 898 921 (Тридцать три миллиона восемьсот 
девяносто восемь тысяч девятьсот двадцать один) рубль 64 копейки.

Общая балансовая стоимость имущества по договору использования 
объектов электросетевого хозяйства от 28.03.2005 № ДИ-8 между ПАО 
«ФСК ЕЭС» и ОАО «Томские магистральные сети» с учетом дополнительных 
соглашений составляет 1 007 901 827 (Один миллиард семь миллионов девятьсот 
одна тысяча восемьсот двадцать семь) рублей 98 копеек.

Срок действия Дополнительного соглашения:
Дополнительное соглашение вступает в силу с момента его подписания.
Лица, имеющие заинтересованность в совершении сделки: 
Заинтересованными в совершении сделки между ПАО «ФСК ЕЭС» и ОАО 

«Томские магистральные сети» лицами являются:
— контролирующее ПАО «ФСК ЕЭС» лицо — ПАО «Россети», поскольку 

другое подконтрольное ПАО «Россети» лицо (косвенно — через ПАО «ФСК 
ЕЭС») — ОАО «Томские магистральные сети» является стороной по сделке с ПАО 
«ФСК ЕЭС»;— член Совета директоров ОАО «Томские магистральные сети» А.В. 
Мольский, одновременно являющийся членом Правления ПАО «ФСК ЕЭС».
Председательствующий на годовом Общем собрании акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети А.В. Мольский
Секретарь годового Общего собрания акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети» С.В. Константинов

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ  
ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ТОМСКИЕ МАГИСТРАЛЬНЫЕ СЕТИ»
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ЧЕЛОВЕК — 
ЭТО НЕ ЗВУЧИТ?
НУ ВОТ, опять… Наш народ назвал Сталина самым-са-
мым среди всех мировых деятелей. Так показал социоло-
гический опрос. И опять на страницах газет и с экранов 
телевизоров закричали-заорали споры: мол, хорош или 
плох?

Бессмысленное дело. Нелепо спорить с теми, кто счи-
тает, что есть такие цели, ради которых можно убивать 
невинных людей. Разве может быть такая цель, которая 
оправдывает войну со своим народом?

Сторонники Сталина твердят: под его руководством 
мы победили в войне! А ничего, что в первые дни войны 
Сталин уехал на дачу и, по сути, бросил страну? Об этом 
мне рассказывал в одном из выпусков «Наблюдателя» 
сын Микояна. А ничего, что мы потеряли во время войны 
больше людей, чем проигравшие? А ничего, что Сталин 
заложил такую экономику, что довольно скоро в проиг-

равших странах — 
Германии и Японии 
— люди стали жить 
лучше, чем в стране- 
победительнице? А 
ничего, в конце кон-
цов, что в сталин-
ских лагерях поги-
бли лучшие умы 
Красной армии?

Второй по попу-
лярности аргумент: 
благодаря Сталину 
мы полетели в кос-
мос. А ничего, что 
космическая про-
грамма зарождалась 

в концлагерях? Ничего, что Сергея Королева — невинного 
человека — избивали так, что он едва не погиб? Полет Га-
гарина произошел не в связи, а вопреки Сталину и его 
политике. И победу мы одержали не благодаря вождю и 
учителю, а вопреки.

Я даже слышал, что благодаря Сталину сохранился 
русский народ. А ничего, что именно Сталин, уничтожая 
кулачество, по сути уничтожал крестьянство, спровоци-
ровав голод тридцатых годов?  

Но говорить об этом бессмысленно. Гораздо, мне ка-
жется, интересней понять: а почему, собственно говоря, 
так происходит. Почему наши люди любят Сталина? Что 
такое сделал со всеми нами этот тиран, что, например, на 
стене научного–научного! учреждения сегодня устанав-
ливают мемориальную доску в его честь?

Мы пиарим Сталина так, как никакого другого поли-
тического деятеля. Причем это делают как те, кто его лю-
бит, так и те, кто его презирает. Невероятное количество 
деятелей культуры и литературы «разбираются в слож-
ной личности убийцы», пишут книги, снимают фильмы. 
Сколько актеров, условно говоря, демократического ла-
геря, сыграли вождя народа. А что? Сложный образ, ин-
тересная роль — почему не сыграть?

Вполне, как мне кажется, адекватные деятели культу-
ры утверждают, что человек, построивший концлагеря, 
чтобы уничтожать собственный народ, — противоречи-
вая и интересная личность.

В результате наши дети не знают, как выглядел Ленин, 
но прекрасно знают, как выглядел Сталин. Не всякий 
подросток узнает в лицо Бунина, Блока или Булгакова, 
но Сталина знает всякий. Перестаньте спорить о Стали-
не, снимать о нем фильмы, писать книги, и очень скоро 
он потеряет свою популярность. 

В свое время меня поразил такой факт. После войны 
Сталин велел убрать с улиц городов инвалидов, потому 
что они портили городской пейзаж. Людей хватали и уво-
зили на Соловки. Многие погибали по дороге, многие — 
там. «Полководец» уничтожал солдат собственной ар-
мии! Уничтожал воинов, которые отдали свои руки, 
ноги, глаза за ту самую победу, кузнецом которой кто-то 
называет Сталина. 

Когда я говорил об этом сталинистам, они вздыхали: 
«Ну, что поделать? Такое, понимаешь, было время». Спо-
рить с этим аргументом — себя не уважать. Так мне ка-
жется.

Когда люди мечтают о сильной руке, которая вопло-
щена для них в образе Сталина, они о чем мечтают кон-
кретно? О порядке? Бросьте. Что это за порядок такой, 
когда к любому невинному человеку могут прийти по-
среди ночи и арестовать? Что это за порядок, когда лю-
бой честный человек 
в стране знает, что 
его запросто могут 
расстрелять? Что 
это за порядок, когда 
целые народы пере-
селяются из одного 
места в другое? Что 
это за порядок, когда 
конкретный человек 
вообще не имеется в 
виду?

Мне кажется, что 
мечта о сильной 
руке — это мечта о та-
ком всеобщем отце, который объяснит тебе как жить и 
зачем. 

Вот чего не хватает: ясности. Чтобы пришел дяденька 
и четко объяснил каждому, как ему существовать. Чтобы 
не думать по этому поводу. Чтобы не париться. Чтобы 
программа партии была одновременно и программой 
действий каждого отдельного человека. Чтобы коллек-
тивный разум заменил разум личности. Партия сказала, 
народ ответил: есть! И это, на мой взгляд, самое страш-
ное, что сделал Сталин с людьми. «Без меня народ непол-
ный», — говорил герой великого русского писателя Анд-
рея Платонова, который волей Сталина на десятилетия 
был вычеркнут из литературы. Не сталинский подход.

«Незаменимых у нас нас нет», «нет человека — нет 
проблемы», — вот как надо. Человек ничто, у него можно 
отнять все, даже жизнь. Как там писал Ленин? «Литера-
тура должна стать колесиком и винтиком общепролетар-
ского дела» — вот правильно. Не только литература, но 
каждый должен стать винтиком. Страшно? Да. Но для 
многих удобно. Если ты сам не принимаешь решения, то 
и не отвечаешь за него. Любой психолог вам скажет, что 
позиция жертвы очень любима людьми. Я ни при чем. 
Мир творит со мной то, что считает нужным.

Вот, что, на мой взгляд, особенно страшно в сталин-
ском наследии. Человек — это не звучит, звучит: винтик. 
Избавимся от этого или нет? Это ведь уже не данность. 
Это выбор. К счастью, каждого отдельного человека.  

Перестаньте спо-
рить о Сталине, сни-
мать о нем фильмы, 
писать книги, 
и очень скоро 
он потеряет свою 
популярность

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Позиция жертвы 
очень любима 
людьми. Я ни при 
чем. Мир творит 
со мной то, что счи-
тает нужным

Информационное сообщение о проведении торгов 
(открытого аукциона) в электронной форме  

на право заключения договора купли-продажи  
танкера-заправщика «Газпромшельф»

Продавец:  ПАО «Газпром», тел.:  8 (812) 609-76-24,  
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8.800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование аукциона в электронной форме: открытый 
аукцион в электронной форме на право заключения договора куп-
ли-продажи имущества.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 8 августа 
2017 года в 11 часов 00 минут (время московское).

Дата начала приема заявок: 4 июля 2017 года в 11 часов 00 минут 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 7 августа 2017 года 
до 15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 7 августа 2017 года до 18.00 (время 
московское). 

Предмет аукциона в электронной форме: право заключения 
договора купли-продажи танкера-заправщика «Газпромшельф», 
место нахождения: Российская Федерация, Мурманская обл.,  
п. Мурманск.

Начальная цена Имущества: 391 243 000 (триста девяносто 
один миллион двести сорок три тысячи) рублей, без учета НДС.

Шаг повышения цены: 150 000 (Сто пятьдесят тысяч) рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (зада-

ток) в электронной форме составляет: 30 000 000 (Тридцать 
миллионов) рублей, НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о 
торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр 
принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

га
Контактная информация:  

ОАО «ОЭЗ ТРТ  
«Бирюзовая Катунь»  
+ 7 (3852) 65-97-47  

сайт ОАО «ОЭЗ»  
sez@russez.ru

22:02:250005:102 0,065
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:215 0,134
22:02:250005:1595 0,003
22:02:250005:1634 2,22
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4
22:02:250005:1647 1,255
22:02:250005:1616 0,265
22:02:250005:1667 0,5
22:02:250005:1668 0,62
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1676 0,045
22:02:250005:1680 0,22
22:02:250005:1672 0,03
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:1721 2,94
22:02:250005:1784 9,4441
22:02:250005:1920 0,0575

22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1816 1,5749
22:02:250005:1834 4,4282
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1832 0,4628
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1844 0,8209
22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1861 1,1536
22:02:250005:1862 0,9945
22:02:250005:1863 0,6376
22:02:250005:1823 15,0147
22:02:250005:1824 4,109
22:02:250005:1869 0,1279
22:02:250005:1870 0,224
22:02:250005:1871 0,0112
22:02:250005:1872 3,018
22:02:250005:1875 0,547
22:02:250005:1876 1,4517
22:02:250005:1912 0,3777
22:02:250005:1879 0,0706
22:02:250005:1885 0,129
22:02:250005:1894 0,0102
22:02:250005:1794 0,0131
22:02:250005:1928 0,0053
22:02:250005:2038 3,4493
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2040 0,85

22:02:250005:2041 15,257
22:02:250005:2047 20,964
22:02:250005:2049 7,4653
22:02:250005:2052 0,0348
22:02:250005:2059 27,0503
22:02:250005:2062 1,0905
22:02:250005:2077 0,0277
22:02:250005:2099 0,062
22:02:250005:2104 0,1994
22:02:250005:2105 0,357
22:02:250005:2110 0,5852
22:02:250005:2120 0,015
22:02:250005:2132 0,397
22:02:250005:2160 0,3215
22:02:250005:2195 0,2819
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2211 0,1372
22:02:250005:2224 0,0057
22:02:250005:2225 0,0762
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2253 1,1668
22:02:250005:2258 0,2767
22:02:250005:2271 0,4607
22:02:250005:2276 0,2548
22:02:250005:2278 1,1958
22:02:250005:2281 0,1744
22:02:250005:2283 0,151
22:02:250005:2284 1,549
22:02:250005:2288 2,2444

22:02:250005:2291 0,0216
22:02:250005:2295 0,0106
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2305 0,2105
22:02:250005:2306 0,4198
22:02:250005:2307 0,6115
22:02:250005:2308 0,4385
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2312 3,3733
22:02:250005:2313 0,2142
22:02:250005:2314 0,1732
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2335 0,053
22:02:250005:2337 0,0145
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2343 2,975
22:02:250005:2345 6,5156
22:02:250005:2346 1,3204
22:02:250005:2360 0,0447
22:02:250005:2729 0,8734
22:02:250005:2731 1,4223
22:02:250005:2732 0,6026
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2734 0,0955
22:02:250005:2736 0,284
22:02:250005:2833 0,063
22:02:250005:2747 0,1757

СВЕДЕНИЯ  
о наличии земельных участков, государственного и (или) муниципального имущества, 

расположенных в границах Особой экономической зоны туристско-рекреационного типа 
«Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Полное фирменное наименование Общества: Закрытое акционерное об-
щество  «Энергия-Телеком» (далее по тексту — Общество)

Место нахождения Общества: 141070, Московская область, г. Королев, 
ул. Ленина, д. 4А

Вид общего собрания: годовое
Форма проведения общего собрания: собрание.
Дата проведения общего собрания: 28 июня 2017 г.
Место проведения общего собрания: Московская область, г. Королев, ул. 

Ленина, д.4а корпус ЛКК, 433 комната, 4 этаж.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем соб-

рании: 06 июня 2017 г.
Повестка дня общего собрания:

1. Об избрании Счетной комиссии ГОСА
2. Об определении «Порядка ведения ГОСА»
3. Утверждение годового отчета ЗАО «Энергия-Телеком» за 2016 год
4. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности, в том 

числе отчета о прибылях и убытках за 2016 год ЗАО «Энергия-Телеком
5. О распределении прибыли (в том числе о выплате (объявлении) 

дивидендов) и убытков ЗАО «Энергия-Телеком» по результатам 
отчетного (2016) года

6. Об установлении даты, на которую определяются лица, имеющие 
право на получение дивидендов

7. Избрание членов Совета директоров Общества.
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9. Об аудите общества на 2017 год

Полное фирменное наименование регистратора, исполняющего функции 
Счетной комиссии: Акционерное общество «Специализированный регистратор 
— Держатель реестров акционеров газовой промышленности» (АО «ДРАГА»)

Место нахождения Регистратора: город Москва
Лица, уполномоченные Регистратором на осуществление функций Счет-

ной комиссии:

1. Григорьева Людмила Владиславовна — председатель 
Счетной комиссии

2. Старцева Екатерина Владимировна
На 06 июня 2017 г. — дату составления списка лиц, имеющих право на 

участие в общем собрании акционеров ЗАО «Энергия-Телеком», число 
голосов по размещенным голосующим акциям, которыми обладают лица, 
включенные в Список лиц, имевших право на участие в общем собрании по 
всем вопросам повестки дня составило: 1 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, опре-
деленное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров, утвержденного приказом Федеральной службы по финансо-
вым рынкам от 02 февраля 2012 г. № 12-6/пз-н:

по вопросам 1-6, 9 повестки дня собрания 1 000;
по вопросу 7 повестки дня собрания 5 000 кумулятивных голосов;
по вопросу 8 повестки дня собрания 1 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принимавшие участие в Соб-

рании и имевшие право голосовать, составило:
по вопросам 1-6, 9 повестки дня 1 000 (100,00%);
по вопросу 7 повестки дня 5 000 кумулятивных (100,00%);
по вопросу 8 повестки дня 1 000 (100,00%).
Таким образом, кворум имелся по всем вопросам.
Итоги голосования по вопросу 1 повестки дня:

«ЗА» 1 000 100,0000%
«ПРОТИВ» 0 0,0000%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0 0,0000%

Собрание приняло решение:
«Избрать в качестве счетной комиссии ГОСА держателя реестра акци-

онеров Общества — Акционерное общество «Специализированный регис-
тратор — Держатель реестров акционеров газовой промышленности (АО 
«ДРАГА»), в лице Филиала АО «ДРАГА» в г. Королеве».

Итоги голосования по вопросу 2 повестки дня:
«ЗА» 1 000 100,0000%
«ПРОТИВ» 0 0,0000%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0 0,0000%

Собрание приняло решение:
«Утвердить «Порядок ведения ГОСА»».
Итоги голосования по вопросу 3 повестки дня:

«ЗА» 1 000 100,0000%
«ПРОТИВ» 0 0,0000%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0 0,0000%

Собрание приняло решение:
«Утвердить годовой отчет Общества за 2016 год».
Итоги голосования по вопросу 4 повестки дня:

«ЗА» 1 000 100,0000%
«ПРОТИВ» 0 0,0000%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0 0,0000%

Собрание приняло решение:
«Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Обще-

ства за 2016 год».
Итоги голосования по вопросу 5 повестки дня:

«ЗА» 499 49,9000%
«ПРОТИВ» 501 50,1000%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0 0,0000%

Исходя из результатов голосования по вопросу 5 повестки дня необхо-
димое число голосов не набрано. Решение:

«Направить на выплату дивидендов чистую прибыль по результатам де-
ятельности за 2016 год с учетом нераспределенной прибыли прошлых лет.

Дивиденды выплатить в денежной форме. Срок выплаты дивидендов но-
минальному держателю и являющемуся профессиональным участником рынка 
ценных бумаг доверительному управляющему, которые зарегистрированы в 
реестре акционеров, не должен превышать 10 рабочих дней, а другим зарегист-
рированным в реестре акционеров лицам — 25 рабочих дней с даты, на которую 
определяются лица, имеющие право на получение дивидендов» не принято.

Итоги голосования по вопросу 6 повестки дня:
«ЗА» 499 49,9000%
«ПРОТИВ» 501 50,1000%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0 0,0000%

Исходя из результатов голосования по вопросу 6 повестки дня необхо-
димое число голосов не набрано. Решение:

«Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на 
получение дивидендов— 10 й (Десятый) день с даты принятия решения о вы-
плате (объявлении) дивидендов» не принято.

Итоги голосования по вопросу 7:
Число кумулятивных голосов, отданных лицами, выбравшими вариант 

голосования «ЗА»:

№№ 
п/п

Ф.И.О. 
кандидата

Число голосов, 
поданных 

«ЗА» кандидата
1 ГЕРАСИМЕНКО ОЛЕГ АЛЕКСАНДРОВИЧ 835 16,7000%
2 КАМНЕВ АНДРЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 835 16,7000%
3 ЛЕМЗЯКОВА НАТАЛЬЯ АНАТОЛЬЕВНА 0 0,0000%
4 ФРОЛОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ 835 16,7000%
5 ШАБЛОВСКИЙ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ 1 247 24,9400%
6 ШЕСТАКОВ АНДРЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 1 248 24,9600%

ПРОТИВ ВСЕХ КАНДИДАТОВ 0 0,0000%
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ПО ВСЕМ КАНДИДАТАМ 0 0,0000%

Собрание приняло решение:
«Избрать членами Совета директоров ЗАО «Энергия-Телеком»: Шестаков 

Андрей Васильевич, Шабловский Александр Иванович, Герасименко Олег 
Александрович, Камнев Андрей Валерьевич, Фролов Игорь Владимирович.»

Результаты распределения голосов по вопросу 8 повестки дня:
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КНЯЗЕВА 
ОЛЬГА 
ВИКТОРОВНА

501 50,1000% 499 0 0

2
КОСЕНКО 
АЛЕКСАНДР 
БОРИСОВИЧ

501 50,1000% 499 0 0

3
СМАРЦЕВ 
МИХАИЛ 
ФЕДОРОВИЧ

501 50,1000% 499 0 0

4
ШЕВЧЕНКО 
ДМИТРИЙ 
ГРИГОРЬЕВИЧ

499 49,9000% 501 0 0

Собрание приняло решение:
«Избрать членами Ревизионной комиссии ЗАО «Энергия-Телеком»  

Князева Ольга Викторовна, Косенко Александр Борисович, Смарцев Михаил 
Федорович.»

Итоги голосования по вопросу 9 повестки дня:
«ЗА» 1 000 100,0000%
«ПРОТИВ» 0 0,0000%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0 0,0000%

Собрание приняло решение:
«Утвердить аудитором на 2017 год Закрытое акционерное общество 

«Эйч Эл Би Внешаудит» (ОГРН 1027739314448)».
Председатель Собрания  Фролов Игорь Владимирович
Секретарь Собрания Григоренко Андрей Александрович

Отчет об итогах голосования 
на Общем собрании акционеров ЗАО «Энергия-Телеком»

Премии В Москве вручили Национальную премию «Радиомания-2017»

Золото в эфире
Андрей Васянин

В
се жанровое богатство 
и стилевое разнообра-
зие современного рос-
сийского радио показа-
ла 16-я церемония вру-

чения «Радиомании». «Золотые 
микрофоны» вручались отдельно 
крупным сетевым станциям и от-
дельно станциям региональ-
ным — достойные проекты из 
Серпухова, Чебоксар и Саратова 
также должны были попасть в 
поле зрения академиков Россий-
ской Академии Радио. Отбор 
прошли более 200 работ из 20 ре-
гионов, номинации охватили все 
творческие и технологические 
стороны FM-проектов. 

 — Конкуренция жесткая, ра-
бота становится все профессио-
нальнее — планка отечественной 
радиоиндустрии очень высока, — 
считает вице-президент РАР и 

гендиректор ГПМ Радио Юрий 
Костин. — Мы развиваемся и с 
точки зрения контента, и техно-
логий. И поверьте, никогда так не 
радовался за конкурентов, пото-
му что вдруг понял, что ощущать 
себя частью большой инду-
стрии — огромное счастье!

Звездам, выходившим на сце-
ну награждать лауреатов, а сре-
ди них были Алексей Волин, за-
мминистра связи и массовых 
коммуникаций, режиссер Егор 
Кончаловский, продюсер Иосиф 
Пригожин и многие другие, вы-
носили сразу по два конверта и 
два «золотых микрофона». Пер-
вый вручался региональщикам, 
второй — победителям среди 
крупных сетевых радиостанций. 
На сцене в эти моменты начина-
лось настоящее шоу — например, 
Саймон «Черный перец», веду-
щий Радио ENERGY, принялся 
танцевать на сцене с «золотым 

микрофоном» и делать общее 
селфи «для мамы в Нигерии», 
как он объяснил собравшимся в 
зале. Танцевать ему пришлось 
д важды —  в  копилке  Радио 
ENERGY две награды «Радиома-

нии-2017» — в номинациях «Про-
движение радиостанции в Ин-
тернете. Музыкальная пародия» 

и «Оформление эфира. Музы-
кальные джинглы». А всего ради-
останциям ГПМ Радио досталось 
шесть «золотых микрофонов». 
Среди них и награда «Автора-
дио» за организацию и проведе-
ние фестиваля «Победа», и на-
града в номинации «Продвиже-
ние радиостанции, лучший неэ-
фирный проект» за интерактив-
ный фестиваль LikeParty. Радий-
ный «Оскар» получило и Детское 
радио за цикл программ, посвя-
щенный изучению иностранных 
языков.

А самый первый «золотой ми-
крофон» подняла над головой 
Елена Пипия, ведущая Радио 
СИ, — в номинации «Информаци-
онная программа» победила эта 
стация из Екатеринбурга. Регио-
нальные радиопроекты демон-
стрируют сегодня завидный 
творческий потенциал — и акаде-
мики оценивают это по достоин-

ству. Так, награду за репортаж о 
тактильных книгах для слабови-
дящих, которые делают в воскре-
сной школе в Саратове, получила 
команда Дорожного радио Сара-
тов,— и это было только началом 
триумфа саратовских радийщи-
ков на «Радиомании-2017». Луч-
шей «разговорной, аналитиче-
ской, программой» стала про-
грамма «На глубине. Волга. XXI 
век», а лучшим диджеем — огне-
вая Даша Матвеева из Европа 
Плюс Саратов. 

На больших экранах в зале 
Крокуса видны были слезы, в гла-
зах сочинской ведущей Марины 
МакГвай из МАКС-FM: лишь три 
месяца программе «ПроSHAREн-
ные», в которой сочинские мело-
маны представляют в эфире свои 
личные плейлисты — и «Золотой 
микрофон» в номинации «Музы-
кальная программа» пришел к 
ней.

Ведущий утреннего шоу 
Black2White на Радио ENERGY 
Саймон «Черный Перец».
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МЕТРО На Филевской линии 
после реконструкции 
открылись первые платформы

Стены как окна

Светлана Батова

ЗАКОНЧИЛСЯ первый этап ре-
конструкции на Филевской ли-
нии столичной подземки, и тут 
же начался следующий. В пятни-
цу, 30 июня, открылись обнов-
ленные платформы «из центра» в 
«Филях» и на «Студенческой» , а 
уже 1 июля закрылись платфор-
мы по направлению «в центр» на 
«Студенческой», «Филях» и 
«Багратионовской» и вестибюль 
в «Филях». 

Капитальный ремонт на голу-
бой ветке метро идет с конца 
прошлого года. Работы ведутся 
без остановки движения. Пасса-
жиры остаются с метро. Первая 
награда за их терпение — новое 
оборудование, на перронах вме-
сто асфальта — особо прочный 
красивый темный керамогранит, 
установлены инфракрасные обо-
греватели, благодаря чему зимой 
на платформах больше не будет 
наледи. Вместо белых бетонных 
стен — красивые окна. За счет не-
больших пристроек к вестибюлю 
в «Филях» там стало на 100 ква-
дратных метров больше про-
странства. Позже на береговых 

платформах появятся лифты для 
маломобильных пассажиров. Та-
кие же преобразования ждут 
остальные платформы линии.

День реконструированные 
станции поработали в полном ре-
жиме. Но уже с субботы, 1 июля, 
пассажирам снова приходится 
ездить «кругами», только теперь 
в сторону центра — чтобы попасть 
на свою станцию, где закрыта 
платформа, нужно проехать впе-
ред и вернуться с другой стороны.

Помимо платформ «Студенче-
ской», «Филей» и «Багратионов-
ской» сейчас закрыты платфор-
мы станций «Филевский парк» и 
«Пионерская», закроется также 
восточный вестибюль станции 
«Фили», начаты работы на «Кун-
цевской» и начинается рекон-
струкция западного выхода с 
«Пионерской». Помимо этого, на 
всей Филевской линии в этом 
году пройдут несколько удлинен-
ных технологических окон для 
приведения в порядок и путей.

Как уточнили в столичном ме-
трополитене, после завершения 
всех работ поезда на линии смо-
гут ходить чаще: не раз в 4 мину-
ты, как сейчас, а каждые три. 

Зимой на этих платформах больше не будет наледи — после ремонта здесь 
установили инфракрасные обогреватели. 

МЕЖДУ ТЕМ
С 1 июля повысились цены на пригородные электрички. Проезд по Мо-
скве теперь стоит 34 рубля, а одна зона — 22 рубля. Это первое повыше-
ние за последние полтора года. Цены поднялись на 7%. До этого разовый 
билет стоил 32 рубля, одна зона — 21 рубль 50 копеек.
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СПАРТАКИАДА Москвичи 
выиграли соревнования 
по парусному спорту

Под золотыми 
парусами

Павел Петровский

СБОРНАЯ команда Москвы в соревнованиях по пару-
сному спорту одержала уверенную победу на VIII летней 
Спартакиаде учащихся России. Ближайшие соперники 
столичных спортсменов — Санкт-Петербург и Ростов-
ская область — расположились на втором и третьем ме-
стах соответственно.

Отметим, что в соревнованиях, которые прошли в ак-
ватории Таганрогского залива приняли участие коман-
ды из 24 регионов России. Сборная Москвы в течение 
пяти соревновательных дней наращивала свое преиму-
щество и радовала зрителей не только высокими балла-
ми, но и скоростью и бесстрашием перед стихией.

«Каждый день соревнований был для нас маленькой 
войной. От каждого члена команды требовалось пока-
зать максимум усилий. И стоит хоть кому-нибудь дать 
слабину, он подводит всю сборную. Естественно, что в 
течение всех соревновательных дней наши цели меня-
лись: завоевание первенства или удержание его, необ-
ходимость догнать другую команду… Но все цели всегда 
достигались коллективно. Была проделана несказанно 
большая работа не одного месяца и даже не полугода. 
Было вложено очень много энергии, и когда мы видим, 
что работа была плодотворна, то нашей радости нет 
предела», — поделился с журналистами впечатлениями 
от победы тренер сборной Москвы Борис Минаев.

— Победа на Спартакиаде для спортсменов вашей коман-
ды — это начало большой карьеры или всего лишь проход-
ной этап?
БОРИС МИНАЕВ: Для большинства членов нашей команды эти 
соревнования все же не являются тем событием, к кото-
рому мы готовимся планомерно в течение всего года. 
Для кого-то — это лишь своеобразная тренировка перед 
чемпионатом мира. В основном в данном случае речь 
идет о спортсменах постарше. Например, пара ребят 
сейчас собирается отбираться в юношескую олимпий-
скую сборную. Некоторые наши воспитанники уже со-
стоят в молодежной сборной страны. Уже взрослые 
спортсмены зачастую заканчивают карьеру, слабнут, а 
дети их подменяют. А где взрослые команды — там и 
олимпийская сборная.

БОКС Поветкин уверенно 
взял верх над Руденко

Вернулся, 
чтобы бить

Данила Жиляев

РОССИЙСКИЙ супертяжеловес Александр Поветкин вер-
нулся на профессиональный ринг. В первом за полгода пое-
динке он в Москве взял верх над украинцем Андреем Ру-
денко единогласным решением судей.

Этот бой был для Русского Витязя важным со многих 
точек зрения, при этом далеко не в первую очередь — с 
позиции собственно бокса. Александр выиграл титулы 
интернационального чемпиона Всемирной боксерской 
организации (WBO) и интерконтинентального чемпио-
на Всемирной боксерской ассоциации (WBA), но главное 
не это. Гораздо важнее, что он вернулся, отбыв полугодо-
вую дисквалификацию за положительную допинг-пробу. 
В декабре, напомним, в день боя с канадцем Бермейном 
Стиверном было объявлено, что в пробе Поветкина об-
наружили следы остарина.

Впоследствии были обнародованы данные независи-
мых лабораторий, которые показали, что Александр аб-
солютно чист. Одна-
ко у ведущих боксер-
ских федераций поя-
вился повод отстра-
нить его и исклю-
чить из рейтингов, 
что и было сделано. 
Промоутер Русского 
Витязя Андрей Ря-
бинский включился, 
по его собственному 
выражению, в «вой-
ну» за своего подо-
печного — и уже 
одержал в ней нема-
ло побед. Как он подчеркнул, тот факт, что Поветкин бил-
ся за пояса WBO и WBA, показывает: до федераций по-
степенно доходит, что Саша невиновен.

Сам бой продлился все 12 раундов и закончился убе-
дительной победой Поветкина. Руденко ничего не смог 
противопоставить оппоненту, к тому же еще в первом ра-
унде у него защемило мышцу шеи, и в течение несколь-
ких минут поединок вообще был под угрозой срыва. По-
сле этого он ничего выдающегося в атаке не показал, а 
еще один известный российский боксер Дмитрий Кудря-
шов в беседе с корреспондентом «РГ» впоследствии вы-
разил мнение, что украинец попросту «засушил» бой.

— Ощущения хорошие, доволен победой. Хотя, конеч-
но, хотел нокаутировать соперника, но что-то не получи-
лось, — признался после поединка Поветкин. — Руденко 
сильный боец, не случайно он ни разу за карьеру не ока-
зывался в нокдауне.

Александр Поветкин полгода не выходил на ринг в офици-
альных поединках, однако форму за это время не растерял.

НОВОСТИ

Игрок «Ромы» 
переехал 
в Питер

ТАНГО 
С «ЗЕНИТОМ»

Павел Петровский

НАКАНУНЕ аргентинский по-
лузащитник футбольного клуба 
«Рома» Леандро Паредес офици-
ально стал игроком питерского 
«Зенита». Как сообщили в пресс-
службе «сине-бело-голубых», 
соглашение с футболистом рас-
считано на четыре года.

Леандро Паредес родился 29 
июня 1994 года в Сан-Хусто. Вос-
питанник «Бока Хуниорс» дебю-
тировал в главной команде в 
2010 году и провел в ее составе 
29 матчей, забив пять мячей. 
Вместе с командой из Буэнос-Ай-
реса выиграл чемпионат и Кубок 
страны. 

В 2014-м перешел на правах 
аренды в «Кьево», сыграл один 
матч за основную команду и два 
— за дубль. Через полгода Паре-
дес перебрался в «Рому», откуда 
в сезоне-2015/16 уходил в арен-
ду в «Эмполи».

В мае 2017-го получил при-
глашение в национальную сбор-
ную Аргентины, за которую де-
бютировал 13 июня в товарище-
ском матче с командой Сингапу-
ра и отметился забитым мячом.

Аргентинец выступает на по-
зициях центрального и опорного 
полузащитника. 

Спортивные
журналисты
отметили свой
праздник

СТАВИМ ТОЧКУ 
СО СВИСТКОМ

Владимир Ильин

СПОРТИВНЫЕ журналисты 
всего мира вчера отмечали свой 
профессиональный праздник.

Международный день спор-
тивного журналиста был учре-
жден в 1995 году по инициативе 
Международной ассоциации 
спортивной прессы (АИПС). 

Накануне нынешнего празд-
ника в пресс-центре «Россий-
ской газеты» состоялось торже-
ственное мероприятие, которое 
провел вице-президент АИПС, 
заместитель главного редактора 
«РГ» Николай Долгополов. По-
здравить спортивных журнали-
стов пришли президент Объеди-
нения отечественных тренеров 
по футболу (ООТФ) Михаил Гер-
шкович, пресс-секретарь Олим-
пийского комитета России 
(ОКР), известный телекоммен-
татор Константин Выборнов, 
первый вице-президент Всерос-
сийской федерации легкой атле-
тики (ВФЛА), олимпийский чем-
пион по прыжкам в высоту Анд-
рей Сильнов, олимпийская чем-
пионка по художественной гим-
настике Маргарита Мамун и дру-
гие известные личности отечест-
венного спорта.  

Олимпийский
день прошел
в московском
парке отдыха
«Сокольники»

ПЯТЬ КОЛЕЦ 
В СТОЛИЦЕ

Илья Трисвятский

В МИНУВШУЮ субботу в сто-
личном парке отдыха «Сокольни-
ки» прошли основные мероприя-
тия по программе XXVIII Всерос-
сийского олимпийского дня.

В этом году один из самых 
масштабных спортивных празд-
ников страны был приурочен к 
предстоящим XXIII зимним 
Олимпийским играм в южноко-
рейском Пхенчхане. Здесь прош-
ли легкоатлетические забеги для 
всех желающих, массовая заряд-
ка под руководством легендар-
ных олимпийских чемпионов, 
мастер-классы по дзюдо, гольфу, 
гребному спорту, баскетболу, 
спортивной гимнастике, на-
стольному теннису, гандболу, 
фехтованию, другим олимпий-
ским видам спорта. 

В рамках официальной части 
мероприятия состоялось подпи-
сание Меморандума о сотрудни-
честве между Олимпийским ко-
митетом России (ОКР) и Посоль-
ством Республики Корея в РФ о 
содействии популяризации зим-
них Игр-2018 на территории на-
шей страны.

Футбол Сборная Португалии стала бронзовым призером 
Кубка конфедераций

Обошлись без Роналду

Илья Соболев 

У 
москвичей уже была 
возможность позна-
комиться с чилийски-
ми «инчадос», коман-
да которых играла в 

Москве по ходу турнира дважды. 
А вот сборная Мексики пожало-
вала в столицу впервые. 

На матч за третье место мекси-
канцев приехало не так много, как 
в Казань, где латиноамериканцы 
провели на групповом этапе две 
игры. Но без знаменитых сомбре-
ро и песен все равно не обошлось. 
Аншлаг на арене «Спартак» состо-
ялся благодаря российским зрите-
лям, которые пришли просто по-

смотреть классный футбол. Кста-
ти, большинство болельщиков 
поддерживали латиноамерикан-
цев. У любителей футбола были 
все основания не переживать за 
португальцев. Ведь те к важности 

предстоящей игры отнеслись, 
мягко говоря, снисходительно. 
Вот, например, капитан сборной 
Португалии Криштиану Роналду, 
после того как его команда усту-
пила в полуфинале чилийцам, по-

считал, что его миссия выполнена, 
и покинул расположение сборной, 
не дождавшись игры против мек-
сиканцев. Футболист отправился 
к своим новорожденным детям-
близнецам.

Надо заметить, что отсутст-
вие Роналду и других звезд на 
игре португальцев совершенно 
не сказалось. В дебюте матча они 
действовали гораздо острее со-
перника, и уже на 15-й минуте су-
дья встречи арбитр Фахад Аль-
Мирдаси из Саудовской Аравии 
был вынужден назначить пеналь-
ти в ворота мексиканцев за снос 
Андре Силвы. Но голкипер «ацте-
ков» Гильермо Очоа не дал за-
бить в свои ворота, и первый гол 

в матче трибуны увидели лишь в 
начале второго тайма. Мексика-
нец Чичарито атаковал по лево-
му флангу и выполнил прострел 
на набегавшего Велу, но мяч по-
пал в колено Нету и влетел в сет-
ку ворот — 1:0. Спастись порту-
гальцы смогли в добавленное ар-
битром время — Пепе перевел 
игру в овертайм — 1:1.

В итоге судьбу матча за третье 
место решил пенальти, который 
на 102-й минуте реализовал пор-
тугалец Силва. 2:1, и «бронза» 
Кубка конфедераций-2017 до-
сталась европейцам.

Поединок между Мексикой 
и Португалией получился очень 
зрелищным.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Президент ФИФА Джанни Инфантино доволен организацией
Кубка конфедераций в России

Победили все
Илья Зубко, Санкт-Петербург

Ф
инальный матч Кубка кон-
федераций между сборны-
ми Германии и Чили завер-

шился в Санкт-Петербурге уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать. Ну а сам турнир с 
точки зрения организации еще на-
кануне признали очень успеш-
ным.

Одно из главных впечатлений — 
посещаемость. Пожалуй, никто не 
ожидал в этом плане сногсшиба-
тельных показателей, поэтому за-
полненные практически на ка-
ждом матче трибуны стали прият-
ным сюрпризом. С учетом того, 
что иностранные болельщики, как 
это всегда и бывает на Кубке кон-
федераций, были в абсолютном 
меньшинстве — пять процентов от 
общего количества зрителей, — ак-
тивность россиян поразила. Выя-
снилось, что наши соотечествен-
ники, вопреки расхожему мне-
нию, вполне себе интересуются 
футболом. Если он действительно 
высокого качества, да еще и под-
ается в соответствующей «упа-
ковке» — проходит на красивей-
ших стадионах, где можно ком-
фортно провести время.

— Этот Кубок конфедераций 
был очень успешен со многих то-
чек зрения. Благодарю Россию, 
местный организационный коми-
тет, весь русский народ. Отлично 
работали волонтеры, которые 
всегда готовы были прийти на по-
мощь. У нас было более шести ты-
сяч волонтеров из 78 стран. Были 
сыграны прекрасные матчи, в 
среднем забивалось почти три 
гола за игру. Цифры посещаемо-
сти также очень хорошие — в сред-
нем почти 38 тысяч зрителей, — 
президент Международной феде-
рации футбола (ФИФА) Джанни 
Инфантино, озвучивая эту стати-
стику на итоговой пресс-конфе-
ренции в Санкт-Петербурге, не 
скрывал удовлетворения.

Еще один важный итог — пол-
ное спокойствие в плане безопа-
сности. На этот турнир приехало 
довольно много британских жур-

налистов, что выглядело странно-
вато, учитывая состав участни-
ков. Но быстро выяснилось, что 
футбол коллег интересует в по-
следнюю очередь. Их приоритета-
ми стали поиски расистов и рус-
ских хулиганов. Ни тех, ни других 
гости с родины футбола за две не-
дели обнаружить так и не смогли, 
хотя очень старались. Как и 
ФИФА, очень внимательно мони-
торившая ситуацию. «Мы слыша-
ли о хулиганах, расизме. Но ниче-
го этого на Кубке конфедераций 
не было. Все прошло идеально», — 
подчеркнул Инфантино.

Отметил глава мирового фут-
бола и высочайший уровень ин-
фраструктуры. Здесь Россия дей-
ствительно задала абсолютно но-
вые стандарты. Для иностранцев 
отменили визы — их заменяет па-
спорт болельщика. В день матчей 
обладатели билетов могли бес-
платно пользоваться обществен-
ным транспортом — на большин-
стве предыдущих крупных турни-
ров, включая тот же Евро-2016, о 
таком фанаты не могли и мечтать. 
Что уж говорить о бесплатных по-
ездах между городами, принима-
ющими турнир, — вот уж дейст-
вительно аттракцион неви-
данной щедрости.

— Всего этого не бы-
вает в других стра-
нах, — признал 
п р е з и д е н т 
ФИФА. — Те-
перь мы ждем 
такого же те-

плого приема на чемпионате 
мира. Следующим летом в России 
будет праздник футбола.

Впечатлились увиденным не 
только в ФИФА. Например, нем-
цам, которых сложно чем-то уди-
вить в плане организации и ком-
форта, настолько понравилось в 
Сочи, где они провели целых три 
матча, что они захотели базиро-
ваться в столице Олимпиа-
ды-2014 и на чемпионате мира. 
Кстати, не только они — на две 
базы, которые предлагают коман-
дам в этом городе, чуть ли не пол-
тора десятка претендентов. А ка-
питан сборной Германии Юлиан 
Дракслер так и вовсе написал от-
крытое письмо со словами благо-
дарности в адрес организаторов 
Кубка конфедераций. Коллеги ре-
шили на всякий случай уточнить у 
Дракслера при первой же возмож-
ности, что он имел в виду.

— Как я сказал в этом письме, 

нас приняли очень тепло. Была 
просто суперорганизация. И мы 
могли ни о чем не беспокоиться, 
нам нужно было только сосредо-
точиться на футболе. Это очень 
важно. Организаторы проделали 
большую работу. Нас тепло приня-
ли российские болельщики. Поэ-
тому было здорово играть здесь, — 
заявил Юлиан на пресс-конферен-
ции перед финальным матчем с 
Чили.

Ну и, наконец, Кубок конфеде-
раций помимо шикарной органи-
зации и отличного футбола запом-
нится всем еще и как первый боль-

шой турнир, на котором применя-
лась система видеоповторов. Она 
по-прежнему вызывает споры, но, 
судя по оценкам со стороны Джан-
ни Инфантино, обратной дороги 
нет.

— В России мы написали новую 
страницу футбольной истории. 
Система видеопомощников арби-
тра, считаю, прошла успешную 
проверку, и мы очень этому рады. 
В шести случаях были исправлены 
серьезные ошибки. Если бы не эта 
система, то результаты на поле 
оказались бы менее справедливы-
ми, — сказал президент ФИФА. — 
Конечно, это пока тест и нам еще 
нужно поработать над некоторы-
ми деталями. К примеру, над ско-
ростью принятия решения. Но ни-
что не мешает использовать эту 
систему на чемпионате мира-
2018. В следующем сезоне мы 
также проверим ее в чемпиона-
тах Италии, Германии и Порту-
галии.

ЦИФРА
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ТЫСЯЧ
иностранных болельщиков 
посетили матчи Кубка конфеде-
раций в России.

Фото лучших моментов боя смотрите на сайте
rg.ru/art/1422138

Акцент

 Португальцы вышли на матч 
за третье место 
без своей главной звезды — 
Криштиану Роналду

Болельщики сбор-
ной Чили верили, 
что их любимцам 
по силам выиграть 
финал у Германии.
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Александр 
Поветкин:  Конечно, 
я хотел нокаутиро-
вать своего сопер-
ника, но что-то 
не получилось
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